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На курортах 
России цены 
отдыхают
Туроператоры демпингуют  
на внутренних направлениях

Массовый спрос российских ту-
ристов на отдых в пределах стра-
ны заставляет операторов бо-
роться за долю на внутреннем 
рынке, традиционно популяр-
ном у самостоятельных путеше-
ственников. Туры по некоторым 
направлениям продаются ни-
же себестоимости, признают са-
ми туроператоры: так, поездка 
в Крым в июне на неделю с уче-
том перелета, проживания и пи-
тания обойдется минимум при-
мерно в 6 тыс. руб., а на курорты 
Краснодарского края — в 10 тыс. 
руб. Год назад демпинг при про-
даже пакетов в Грецию стал од-
ной из причин кризиса в туристи-
ческой отрасли.

Туроператоры начали снижать 
цены на путевки внутри страны. 
Так, «Интурист» еще в конце апре-
ля объявил о скидках в 40% на ту-
ры в Крым. Стоимость недельной 
поездки с учетом перелета, разме-
щения и питания начиналась от 
5,9 тыс. на человека. Вчера подоб-
ные туры стоимостью от 6 тыс. до 
10 тыс. руб. с размещением в Нико-
лаевке и Саках еще были доступны 
на сайте туроператора. «Библио Гло-
бус» вчера предлагал поехать в Ана-
пу на неделю минимум за 10 тыс. 
руб. (без питания). Заявленные опе-
раторами цены в любом случае зна-
чительно ниже себестоимости. 
Только перелет в Крым и обратно 
для туроператоров сейчас обходит-
ся минимум в 8,5 тыс. руб., средняя 
стоимость десятидневной путев-
ки на летний период — 29 тыс. руб. 
на человека, отмечает гендиректор 
«Дельфина» Сергей Ромашкин.

Директор по продажам «Интури-
ста» Сергей Толчин признается, что 
продажа дешевых туров в Крым на-
целена на привлечение максималь-
ного числа клиентов.
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Как стало известно ”Ъ“, Франция пере-
дала российской стороне свои предло-
жения по расторжению контракта на по-
ставку ВМФ РФ двух вертолетоносцев 
типа Mistral. Они подразумевают воз-
врат России около €785 млн, которые 
она сможет получить только после выда-
чи ее правительством письменного раз-
решения на продажу кораблей любой 
третьей стороне без всяких оговорок. 
В Москве с таким подходом не соглас-
ны: «расходы и убытки» РФ в связи с раз-
рываемым контрактом там  оценивают 
в €1,163 млрд и никаких разрешений 
на реэкспорт, до того как деньги будут 
возвращены, выдавать не намерены.

О том, что Париж подготовил и направил 
в Москву проекты документов о расторже-
нии межправительственного соглашения 
о строительстве для России вертолетонос-
цев типа Mistral и контракта на два таких ко-
рабля, 

”
Ъ“ рассказали источники в сфере во-

енно-технического сотрудничества. Напом-
ним, что первый документ был подписан 25 
января 2011 года вице-премьером РФ Иго-
рем Сечиным и министром обороны Фран-
ции Аленом Жюппе, а контракт на построй-
ку двух Mistral заключен 17 июня 2011 го-
да между «Рособоронэкспортом» и корабле-
строительной компанией DCNS. «Проекты 
документов сейчас изучаются в Белом до-
ме, Минобороны РФ и во всех сопричаст-
ных к теме Mistral ведомствах и организаци-
ях»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Судьба двух вертолетоносцев «Владивос-
ток» и «Севастополь» является одним из са-
мых острых вопросов отношений России 
и Франции на протяжении последнего го-
да. Первый корабль должны были передать 
российской стороне в ноябре 2014 года: он 
был готов уже тогда, но французские влас-
ти с тех пор неоднократно смещали сроки 
его передачи в связи с событиями на Укра-
ине и вокруг нее, но никогда прежде не го-
ворили о расторжении контракта. При этом 
DCNS приходилось за свой счет содержать 
готовый «Владивосток» — французские экс-
перты оценивали связанные с этим расхо-
ды в €5 млн ежемесячно. На то, что Россия 
может в итоге не получить вертолетоносцы, 
намекал министр обороны Франции Жан-
Ив Ле Дриан (см. 

”
Ъ“ от 6 декабря 2014 го-

да), но президент Владимир Путин в ответ 
заявил, что в таком случае Москва рассчи-
тывает на возвращение аванса, выданно-

го на их строительство. В противном случае 
у России появятся юридические основания 
отстаивать свои права в Европейском арби-
тражном суде.

Доводить дело до суда французы не захо-
тели, попытавшись решить проблему ди-
пломатическим путем. По словам источ-
ников 

”
Ъ“, знакомых с их предложения-

ми, теперь одним из основных вопросов 
переговоров стало определение объема 
возвращаемых при расторжении контрак-
та средств. По информации 

”
Ъ“, в посту-

пившем от французской стороны уведом-
лении говорится, что при получении до-

кументальных подтверждений она гото-
ва возместить России «расходы и убытки» 
в размере €784,6 млн, но на такую сумму не 
согласны в Минобороны РФ, по информа-
ции которого «убытки и расходы», понесен-
ные «российскими организациями» в свя-
зи со строительством и содержанием верто-
летоносцев, достигли €1,163 млрд. По сло-
вам источников 

”
Ъ“, Франция рассчитыва-

ет вернуть деньги, которые учтены в актах 
приемки работ, в то время как Россия наме-
рена стребовать (помимо выданного чисто-
го аванса в размере €892,9 млн) и средства, 
потраченные на обучение экипажа (400 мо-
ряков), строительство инфраструктуры для 
базирования вертолетоносцев во Владивос-
токе и работы по созданию под Mistral па-
лубных вертолетов Ка-52К (четыре опыт-
ных образца). «Вариант с возвратом суммы, 
указанной во французском предложении, 

нас категорически не устраивает, о чем ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин уже сообщил 
генеральному секретарю по обороне и на-
циональной безопасности Франции Луи 
Готье, уполномоченному вести перегово-
ры с их стороны,— подчеркнул один из со-
беседников 

”
Ъ“.— Они сейчас готовят свои 

аргументы».
Но это не единственное разногласие. По 

информации 
”
Ъ“, французы предложили 

риски и расходы, связанные с демонтажем 
и разгрузкой с кораблей российского обору-
дования, поставленного на них в ходе строи-
тельства, и его возвратом, поделить поровну. 
В Москве же считают, что оплата должна осу-
ществляться за счет DCNS, поскольку ини-
циатором разрыва соглашения выступает 
именно французская сторона.
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Mistral вступил в морское расторжение
Россия и Франция сильно расходятся в цене разрыва контракта

Расторжение контракта на  поставку 
двух вертолетоносцев типа Mistral 
 стало для России и Франции не менее 
хлопотным, чем его заключение   
ФОТО ИРИНЫ КАЛАШНИКОВОЙ

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшее 
время на финансовом рынке может со-
стояться крупнейшая в ходе последне-
го кризиса сделка. Собственник Мос-
ковского кредитного банка (МКБ) Роман 
Авдеев близок к получению  контроля 
над ФК «Уралсиб» Николая  Цветкова. 
По мнению экспертов, цена невели-
ка — конкуренции между покупателя-
ми за столь крупные непростые акти-
вы сейчас нет. Зато избавившись от 
проблемной финансовой империи хоть 
и дешевым, но рыночным способом, 
 господин Цветков сохранит репутацию, 
а госпо дин Авдеев получит возможность 
 быстро и дешево вывести свой бизнес 
на  федеральный уровень.

О том, что собственнику ФК «Уралсиб» Ни-
колаю Цветкову удалось найти инвестора на 
свои активы в лице Романа Авдеева, 

”
Ъ“ рас-

сказали сразу несколько участников рын-
ка. По словам одного из собеседников, зна-

комых с ситуацией, сейчас господин Авде-
ев ведет переговоры, в результате которых 
может получить в ФК «Уралсиб» свыше 75%. 
По данным 

”
Ъ“, переговоры находятся в фи-

нальной стадии и завершатся ориентиро-
вочно в середине лета. В МКБ и банке «Урал-
сиб» от комментариев отказались. Также по-
ступили господа Авдеев и Цветков.

В структуру финансовой корпорации 
«Уралсиб» входят одноименный банк, ли-
зинговая компания, управляющая и бро-
керская компании, НПФ и «Уралсиб Страхо-
вание». Основным бенефициаром ФК «Урал-
сиб» является Николай Цветков, которому 
принадлежит 93% корпорации. 7% ФК при-
надлежит фонду региональных социаль-
ных программ «Наше будущее». Николай 
Цветков давно ищет инвестора для своих 
активов. Однако до сих пор далеко эти пе-
реговоры не заходили.
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Николай Цветков 
избавляется от «Уралсиба»
Проблемную группу  
готов взять Роман Авдеев

В Белград вчера прибыл глава россий-
ского МИДа Сергей Лавров. Несмотря 
на внешне стандартную повестку дня его 
сегодняшних переговоров с сербским ру-
ководством, визит имеет принципиаль-
ное значение. Он происходит в момент 
резкой активизации борьбы за Сербию 
между Западом и Россией. От  исхода 
этой борьбы во многом зависит,  куда 
пойдет ключевая балканская страна. 
С подробностями — корреспондент ”Ъ“ 
на  Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Договоренность о визите Сергея Лавро-
ва в Белград была достигнута в ходе его те-
лефонного разговора с сербским коллегой 
Ивицей Дачичем в середине апреля. «Обсу-
дим двусторонние отношения и председа-
тельство Сербии в ОБСЕ»,— сообщил глава 
сербского МИДа. Сергей Лавров также про-
ведет переговоры с президентом Сербии То-
миславом Николичем и премьером Алексан-
дром Вучичем. Сербский министр заверил, 

что приезд Сергея Лаврова никак не связан 
с его, Дачича, визитом в Киев в июне.

Телефонному разговору двух министров 
предшествовал визит посла США в Белграде 
Майкла Кирби к премьеру Сербии. Посол вру-
чил Александру Вучичу приглашение вице-
президента США Джозефа Байдена посетить 
Вашингтон в конце мая — начале июня. Запад-
ные дипломатические источники 

”
Ъ“ в Бел-

граде дали понять, что основной причиной 
спешного приглашения сербского премьера 
в Вашингтон стали опасения США по поводу 
усиления российского влияния в Сербии и на 
Балканах в целом, а поводом оказалось реше-
ние президента Николича присутствовать на 
параде Победы в Москве вместе с сербскими 
гвардейцами. «Обычно такие межгосударст-
венные визиты готовятся заранее — за полго-
да-год,— пояснил один из собеседников 

”
Ъ“.— 

Сейчас же все делается очень оперативно».
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Сергей Лавров проверит 
Сербию на близость
Россия и Запад вступили в борьбу  
за ключевую балканскую страну

спорт | Сборная России вышла  
в полуфинал чемпионата мира  
по хоккею, где сыграет с США —12
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Сотрудники Мосгорсуда отчитались о доходах

Председатель Мосгорсуда Ольга Егорова за 2014 год заработала около 5 млн руб., ее доход 
вырос на 600 тыс. руб. по сравнению с 2013 годом (4,4 млн), следует из ее декларации о дохо-
дах. В 2012 году судья заработала 3,2 млн руб. Ее заместитель по гражданским делам Галина 
Агафонова в 2014 году заработала более 3,8 млн руб., заместитель по уголовным делам Дмит-
рий Фомин — 2,8 млн руб., заместитель по административным делам Елена Базькова — 
3,1 млн руб. Менее 3 млн руб. заработал курирующий мировых судей Михаил Панарин.  
Доход председателей судебных составов варьируется от 2 млн до 3 млн руб.

Среди сотрудников аппарата суда самый высокий доход у начальника отдела делопроиз-
водства Александра Фролова — 1,2 млн руб. Самая маленькая зарплата у начальника отдела 
 судопроизводства по уголовным делам первой инстанции Алексея Борисова — 563,4 тыс. руб. 
Зарплата рядовых сотрудников суда составляет около 20 тыс. руб. в месяц. «РИА Новости»

Международный валютный фонд 
(МВФ) лишился главного эконо-
миста — Оливье Бланшар, воз-
главлявший департамент эконо-
мических исследований фонда 
с 2008 года, покидает пост. На-
кануне отставки на апрельской 
сессии МВФ стало очевидно, 
что взгляды господина Бланшара 
на перспективы посткризисного 
мирового развития, как и само-
го фонда, все более расходятся 
с более консервативными оцен-
ками экономистов, работающих 
с ФРС США.

Об отставке господина Бланша-
ра с 1 сентября сообщили вчера в 
пресс-службе фонда. Возможный 
преемник на эту позицию МВФ во-
преки стандартной практике пока 
не называется.

Оливье Бланшар — один из са-
мых известных в мире экономи-
стов. До прихода в МВФ 1 сентября 
2008 года, то есть незадолго до разга-
ра мирового финансового кризиса, 
он возглавлял отделение экономи-
ки в Массачусетском технологиче-
ском институте (там же он получил 
степень доктора экономических на-
ук в 1977 году), до этого работал в Гар-
вардском университете, был совет-
ником Федеральных резервных бан-
ков Бостона и Нью-Йорка. В МВФ в 
обязанности Оливье Бланшара вхо-
дила подготовка регулярных макро-
экономических обзоров-прогнозов 
фонда, а также — и это ключевая обя-
занность — конкретных рекоменда-
ций по экономической политике 
для стран—членов фонда. С июня 
2011 года господин Бланшар де-фак-
то работал в паре с новым руководи-
телем МВФ Кристин Лагард в качест-
ве «старшего экономиста» фонда, не-
смотря на формальное отсутствие та-
кой позиции в МВФ.

К достижениям фонда за это вре-
мя относят его антикризисную про-
грамму (с 2008 года объем выданных 
кредитов составил порядка $600 мл-
рд, были пересмотрены критерии 
получения финпомощи), а также пе-
ресмотр позиции в отношении по-
литики бюджетной дисциплины: с 
2012 года во время публичных вы-
ступлений глава фонда Кристин Ла-
гард стала ссылаться на риски усу-
губления кризиса в случае слиш-
ком жесткой экономии. Наиболь-
шее значение очевидный рост под-
держки рекомендаций, более укла-
дывающихся в социал-демократиче-
скую политическую повестку, и по-
ощрение МВФ неконсервативных 
антикризисных стратегий на наци-
ональном уровне имели при обсу-
ждении политики выхода из кри-
зиса проблемных экономик Евро-
союза, в первую очередь Греции, Ис-
пании и Италии, а также Бразилии. 
По данным 

”
Ъ“, к началу 2015 года 

по этим же причинам началось и су-
щественное расхождение позиций 
МВФ с другими сторонами —между-
народными донорами Украины в во-
просах, связанных с новой програм-
мой поддержки экономики страны.

В МВФ вчера комментировали от-
ставку господина Бланшара, указы-
вая скорее не на его роль в выработ-
ке рекомендаций странам—участ-
никам фонда, а на резко возросшую 
в последние годы экспертную и ана-
литическую активность МВФ. «Оли-

вье Бланшар поднял на новый уро-
вень репутацию фонда в части эко-
номического анализа»,— заявила 
вчера госпожа Лагард.

В октябре 2015 года господин 
Бланшар перейдет на работу в 
Peterson Institute of International 
Economics в качестве старшего науч-
ного сотрудника. Свой уход из фон-
да он прокомментировал так: «За по-
следние восемь лет мне приходи-
лось концентрироваться на слиш-
ком большом круге вопросов, при 
этом на каждый из них оставалось 
слишком мало времени, теперь же я 
собираюсь проанализировать их как 
следует». Впрочем, Оливье Бланшар 
подтвердил существование разно-
гласий по вопросам эффективности 
курса МВФ после кризиса 2008–2009 
годов: по словам господина Бланша-
ра, «прогресс за последние годы оче-
виден», однако «некоторое недоуме-
ние в оценке эволюции экономиче-
ской политики неизбежно, учиты-
вая сложный и неоднозначный ха-
рактер обсуждаемых проблем».

Теоретические разногласия глав-
ного экономиста МВФ с рядом круп-
ных экспертов в области экономиче-
ской политики стали очевидны в хо-
де апрельской сессии фонда. Тогда 
Кеннет Рогофф из Гарвардского уни-
верситета, экс-глава Национально-
го экономического совета при пре-
зиденте США Лоуренс Соммерс и 
ряд других крупных экономистов 
представили доклады, по академи-
ческим меркам довольно резко кри-
тикующие взгляды команды МВФ 
на модели развития кризиса в миро-
вой экономике и предлагающие го-
раздо более пессимистичные оцен-
ки развития ситуации в ЕС. Возмож-
но, условное «полевение» МВФ с от-
ставкой Оливье Бланшара заверше-
но, и фонд в перспективе будет сбли-
жать свои оценки происходящего с 
кругом экономистов, консультиру-
ющих ФРС США, более жестко под-
ходя к идеям «динамического» осла-
бления денежно-кредитной полити-
ки, ограничения перетоков капита-
ла и ряду других новшеств, к кото-
рым МВФ с 2011–2012 годов стал за-
метно более толерантен.

Татьяна Едовина,  
Дмитрий Бутрин

МВФ не выдержал  
крена влево
Фонд покидает главный экономист  
Оливье Бланшар

Международная бого-
словская конференция, 
которая прошла вчера в 
Магасе, приняла декла-
рацию, призывающую му-
сульман соблюдать рос-
сийские законы и быть 
«примером порядочно-
сти и цивилизованности». 
Участники конференции 
сошлись во мнении, что 
«псевдорелигиозный экс-
тремизм начинает подни-
мать голову». Глава Ингу-
шетии Юнус-Бек Евкуров 
осудил создание «Ис-
ламского государства», 
а участники конференции 
призвали молодежь не 
впадать «в крайности».

Конференция «Умерен-
ность в религии — путь к 
миру, добрососедству и про-
грессу» проводилась под эги-
дой духовного центра му-
сульман Ингушетии и все-
мирного союза исламских 
ученых. Целью конферен-
ции, куда прибыли предсе-
датель Духовного управле-
ния мусульман России Ра-
виль Гайнутдин, муфтии ря-
да регионов РФ, замруково-
дителя департамента по вза-

имодействию с религиозны-
ми организациями админи-
страции президента Алмаз 
Файзулин, называлось «еди-
нение мусульманской об-
щины Ингушетии», а также 
«устранение бесполезных 
религиозных споров».

Участники конференции 
приняли декларацию об ис-
ламском понимании гра-
жданственности и патри-
отизма. Документ призы-
вает к умеренности в рели-
гии. Цель декларации — со-
здать позитивный образ ис-
лама, раскрывающий его гу-
манизм, мораль и добросо-
седское отношение к пред-
ставителям других религий. 
Она также требует от мусуль-
ман не замыкаться внутри 
своей общины. В документе 
подчеркивается, что мусуль-
мане должны соблюдать рос-
сийские законы и быть «при-
мером порядочности и циви-
лизованности». Участники 
конференции также приня-
ли заявление, в котором от-
метили, что «радикализм и 
экстремизм искажают осно-
вы вероучения». Причинами 
стремления к радикализму 

они назвали «гордыню и вы-
сокомерие». Участники кон-
ференции сошлись во мне-
нии, что «псевдорелигиоз-
ный экстремизм начинает 
поднимать голову». «Созда-
ются большие группиров-
ки, которые, используя ис-
лам, будут творить зло, на-
пример, это 

”
Исламское го-

сударство“, я их называю го-
сударством безбожников»,— 
сказал Юнус-Бек Евкуров. 
Генсек Всемирного союза му-
сульманских ученых шейх 
Али Мухи ад-Дин аль-Карада-
ги отметил, что, с точки зре-
ния шариата, объявление 
«Исламского государства» 
противозаконно. С другой 
стороны, лица, относящие 
себя к либералам, говорит-
ся в заявлении, «рекламиру-
ют себя посредством глумле-
ния над всем святым»: «Они 
навязывают атеистические 
понятия и масс-культуру как 
норму, а религиозные поня-
тия представляют как фана-
тизм». По мнению участни-
ков конференции, прогресс 
в области общественных от-
ношений «невозможен без 
укрепления нравственных 

начал». Они призвали власти 
Ингушетии укреплять меж-
религиозный мир, а самих 
ингушей — «не допускать 
крайностей».

«Ислам — религия, кото-
рая отрицательно относит-
ся к фанатизму, умеренность 
— это один из ее основных 
принципов»,— заявил муф-
тий Ингушетии Исса-Хаджи 
Хамхоев. По его мнению, не-
гативное влияние на моло-
дых мусульман «оказывает 
искаженная информация в 
интернете, которая приво-
дит к разобщенности». «Пе-
ред нами стоит задача отде-
лить истинную веру от попы-
ток ею манипулировать,— 
заявил господин Хамхоев.— 
Только воспитание людей в 
духи толерантности может 
послужить фундаментом для 
позитивного сотрудничест-
ва и способствует граждан-
скому единству». Алмаз Фай-
зулин, в свою очередь, отме-
тил, что конференция позво-
лит российским мусульма-
нам «дать ответ на выпады 
недоброжелателей», пока-
зав, что в стране действуют 
меры поддержки ислама. Го-

сподин аль-Карадаги в этой 
связи отметил, что США и их 
западные союзники «ведут 
себя крайне недостойным 
образом». По его словам, му-
сульмане должны показы-
вать, что они «срединная об-
щина, а не экстремистская 
или террористическая». 

Глава «Международной 
исламской миссии» Шафиг 
Пшихачев подчеркнул, что 
в террористическую дея-
тельность, в первую оче-
редь, вовлекается мусуль-
манская молодежь, и имен-
но на нее должна быть на-
правлена забота религи-
озных деятелей. Он отме-
тил, что, работая с молоды-
ми людьми, убедился в том, 
что они идентифицирует 
себя как россияне и готовы 
отстаивать интересы своей 
страны. «Сегодня молодежь 
умнее нас всех и знает боль-
ше нас всех,— считает госпо-
дин Евкуров.— Сегодня враг 
сидит в интернете, и важно 
опираться на традиции, у 
нас тысячи знают наизусть 
Коран, это благодать».

Сергей Горяшко,  
Магас

В Ингушетии  
истолковали борьбу с экстремизмом
Богословы призвали мусульман соблюдать законы

Президент Владимир  
Путин отправил в отстав-
ку главу Омской области 
Виктора Назарова и сразу 
же назначил его времен-
но исполняющим обязан-
ности главы региона. Го-
сподин Назаров объяснил 
свою просьбу о досроч-
ных выборах желанием 
«понять дальнейшие пер-
спективы региона». Депу-
тат Госдумы от КПРФ Олег 
Денисенко готов обеспе-
чить области «жесткую и 
конкурентную кампанию».

Виктор Назаров был на-
значен главой Омской об-
ласти в 2012 году, когда он 
сменил Леонида Полежае-
ва, который возглавлял об-
ласть с 1991 года. Срок пол-
номочий господина Наза-
рова истекал в 2017 году. 
На встрече с президентом 
просьбу о выходе на досроч-
ные выборы он объяснил 
тем, что «нужно сделать на-
много больше» для области 
и «для этого необходимо, 
конечно же, доверие и под-
держка граждан». «У вас еще 
два года впереди»,— напом-
нил Владимир Путин. Вик-
тор Назаров сказал, что «ему 
хотелось бы понимать даль-
нейшие перспективы реги-
она». Президент возражать 
не стал. Губернатор расска-
зал об экономическом росте 
в области «в пределах 2%», 
«стабильной общественно-
политической ситуации» и 
«выполнении продовольст-
венной безопасности в пол-
ном объеме».

В этом году с подачи го-
сподина Назарова были от-
менены прямые выборы 
глав муниципалитетов обла-
сти. В 2014 году был аресто-
ван заместитель губернатора 
Юрий Гамбург, которого об-
винили в злоупотреблении 
полномочиями.

Депутат Госдумы от «Еди-
ной России» Сергей Попов 
считает, что губернатору 
«оказано доверие президен-
та». «Регион развивается ста-
бильно, у области хорошие 
показатели»,— сказал он. 

Секретарь регионального 
политсовета партии власти 
Александр Артемов назвал 
выход губернатора на до-
срочные выборы «правиль-
ным решением». «Оно при-
нято в соответствии с суще-
ствующим трендом подтвер-
ждения полномочий со сто-
роны населения регионов. 
Перспективы победы на вы-
борах оцениваю положи-
тельно: если бы не было уве-
ренности в победе, на этот 
шаг никто бы не пошел»,— 
сказал единоросс.

По словам депутата Госду-
мы от КПРФ Олега Денисен-
ко, «популярность губерна-
тора в регионе низкая, ре-

ального роста экономики 
нет». «Под следствием нахо-
дятся первый заместитель 
главы области, ряд минист-
ров. Управленческой коман-
ды так и не создано, очередь 
в детские сады составляет 
18 тыс. мест»,— говорит он. 
Коммунист напомнил, что 
в 2016 году Омск будет от-
мечать юбилей, «с 2008 года 
на это было затрачено 26 мл-
рд руб., еще будет потраче-
но 7 млрд, но ничего не сде-
лано». «После этого проваль-
ного юбилея избраться бу-
дет сложно»,— считает го-
сподин Денисенко. Он от-
метил, что муниципальный 
фильтр (5%) в состоянии пре-
одолеть только «Единая Рос-
сия» и КПРФ.

Олег Денисенко, который 
с 1999 по 2005 год работал за-
мначальника боевого отде-
ла управления «Альфа» цен-
тра специального назначе-

ния ФСБ, не исключил сво-
его выдвижения на губерна-
торских выборах. «Если пар-
тия меня выдвинет и я решу 
баллотироваться, то кампа-
ния будет жесткой и конку-
рентной»,— уверен он. Пер-
вый секретарь обкома КПРФ 
депутат Госдумы Александр 
Кравец полагает, что за годы 
работы «губернатору нечего 
предъявить». «Шансы на по-
беду я оцениваю как 40 на 60 
не в пользу Назарова»,— до-
бавил он.

По словам политолога Ев-
гения Минченко, все пере-
назначаемые губернаторы 
должны соответствовать не-
скольким критериям: «пер-
сональный рейтинг выше 
50%, отсутствие в регионе 
конкурента с высоким стар-
товым рейтингом и отсутст-
вие элитных конфликтов». 
«У Назарова с этим проблем 
сейчас нет»,— заявил он. В 

свою очередь, политтехно-
лог Дмитрий Фетисов ска-
зал 

”
Ъ“, что после уголовно-

го дела против Юрия Гамбур-
га и коррупционного сканда-
ла с компанией «Мостовик» 
(ее гендиректора обвинили 
в мошенничестве при стро-
ительстве окружной дороги 
Омска) позиции Виктора На-
зарова выглядят достаточно 
слабыми. «Решение о его пе-
реназначении может быть 
обусловлено тем, что оппо-
зиции, кроме КПРФ и Олега 
Денисенко, в регионе факти-
чески нет. У Назарова до на-
значения не было политиче-
ского опыта, это тоже сказы-
вается негативно. При этом 
Денисенко уже начал кампа-
нию — в регионе появились 
его билборды»,— сообщил 
господин Фетисов.

Андрей Перцев;  
Юлия Стрельская, 
Омск

Омского губернатора  
ждет хорошая кампания
Владимир Путин назначил Виктора Назарова врио главы области

Виктору Назарову  
(справа) понадоби-
лась санкция прези-
дента на то, чтобы 
улучшать область   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Взгляды Оливье Бланшара 
перестали соответствовать 
должности главного экономи-
ста МВФ  ФОТО REUTERS
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новости

Правовое управление Госдумы рас-
критиковало введение равной уго-
ловной ответственности для руково-
дителей и участников нежелатель-
ных организаций, а также ряд дру-
гих поправок к закону «О мерах воз-
действия на лиц, причастных к на-
рушениям основополагающих 
прав и свобод человека, прав и сво-
бод граждан РФ». Свое заключе-
ние думские юристы вынесли нака-
нуне принятия во втором чтении по-
правок к закону, известному как «за-
кон Димы Яковлева», которые по-
зволят Генпрокуратуре причислять 
иностранные и международные не-
правительственные организации 
(НПО) к нежелательным.

Правовое управление Госдумы обна-
родовало заключение с замечаниями к за-
конопроекту, который позволит властям 
причислять иностранные или междуна-
родные НПО к нежелательным. За руко-
водство нежелательной НПО можно бу-
дет привлекать к уголовной ответствен-
ности по новой ст. 284.1 УК РФ («Осущест-
вление деятельности на территории РФ 
иностранной или международной НПО, 
в отношении которой принято решение 
о признании нежелательной на террито-
рии РФ ее деятельности»). Наказание по 
ней предусматривает штраф 300–500 тыс. 

руб. и лишения свободы на срок от двух до 
шести лет. Но ст. 284.1 УК РФ думских юри-
стов не устроила, поскольку предполага-
ет, что наказание за руководство нежела-
тельной организацией будет таким же, 
как за «участие» в ее работе (при условии, 
что ранее в течение года человек дважды 
привлекался за это к административной 
ответственности). В заключении управле-
ния говорится, что меры уголовно-право-
вого характера «должны быть справедли-
выми, то есть соответствовать характеру 
и степени общественной опасности пре-
ступления». В качестве примера правовое 
управление приводит ст. 205.4 УК РФ («Ор-
ганизация террористического сообщест-
ва и участие в нем»), ст. 239 УК РФ («Созда-
ние некоммерческой организации, пося-
гающей на личность и права граждан») и 
ст. 282.3 УК РФ («Организация деятельнос-
ти экстремистской организации»), где для 
руководства предусмотрена «повышен-
ная ответственность».

Глава комитета по конституционному 
законодательству Владимир Плигин зая-
вил 

”
Ъ“, что «разбег санкций (в УК.— 

”
Ъ“) 

позволяет назначать разумное наказа-
ние в соответствии с ролью лица в совер-
шении преступления».

Обратили внимание юристы и на 
терминологию. Сейчас в «законе Димы 
Яковлева» (известен как «антимагнит-

ский закон») есть запрет для граждан 
США участвовать в российских подра-
зделениях иностранных или междуна-
родных некоммерческих организаций 
(НКО). Теперь в поправках идет речь об 
«иностранных или международных 
НПО». Ассоциация «Юристы за граждан-
ское общество» указывает в своей анали-
тической записке (имеется в распоряже-
нии 

”
Ъ“), что последний термин не соот-

ветствует и закону об НКО.
Эксперты считают необоснованным 

предоставление права принятия реше-
ния о нежелательности НПО Генпроку-
ратуре, поскольку полномочиями по 
контролю за деятельностью НКО наделе-
но Министерство юстиции. «Юристы за 
гражданское общество» опасаются так-
же, что НПО могут быть «лишены права 
на защиту», поскольку в законопроекте 
прямо «не урегулирован порядок обжа-
лования решения» Генпрокуратуры.

Нежелательные организации не смо-
гут открывать подразделения в России; 
распространять информационные ма-
териалы; осуществлять свои проекты 
на территории РФ. А «кредитные и не-
кредитные финансовые организации» 
должны будут блокировать операции с 
деньгами и иным имуществом нежела-
тельных НПО. Причем об отказах в про-
ведении операций финансовые органи-

зации должны будут отчитываться в Рос-
финмониторинге в порядке, установ-
ленном правительством. Но, как указа-
ли думские юристы, вопросы «деятель-
ности кредитных организаций и бан-
ковской тайны» регулируются законом 
«О банках и банковской деятельности», 
куда также нужно внести поправки (про-
ектом не предусмотрены). А «регулиро-
вание, контроль и надзор за деятельнос-
тью кредитных организаций и некре-
дитных финансовых организаций», го-
ворится в заключении, осуществляет не 
правительство, а Банк России.

Госдума не обязана учитывать мне-
ние правового управления. Собеседник 

”
Ъ“ в Госдуме отметил, что «компромисс 

по принципиальным вопросам» достиг-
нут, а на заседании палаты поправки «с 
голоса» вносятся редко. Редакция зако-
нопроекта, который будет вынесен се-
годня на второе чтение, была одобрена 
комитетом по конституционному зако-
нодательству 12 мая. Еще один собесед-
ник 

”
Ъ“ не исключил, что ряд замечаний 

может быть учтен в дальнейшем.
Максим Иванов

Нежелательные организации не прошли экспертизу
Но Госдума все равно примет поправки к «антимагнитскому закону»

Как следует из данных 
опроса Росстата за 2014 
год, в течение несколь-
ких последних лет выро-
сло число россиян, счи-
тающих, что им нужна ме-
дицинская помощь. Число 
тех, кто при этом все же 
не обращался к врачам, 
существенно снизилось: 
теперь таковые состав-
ляет только треть опро-
шенных. Спрос на меди-
цину предсказуемо выз-
вали вложения государ-
ства в здравоохранение, 
в том числе в диагности-
ку, и пропаганда здорово-
го образа жизни.

За последние несколько 
лет существенно выросло 
число россиян, считающих, 
что им нужна медицинская 
помощь — такие данные бы-
ли представлены вчера на 
пресс-конференции Росста-
та. Опрос был проведен ве-
домством в 2014 году, в нем 
приняли участие 60 тыс. до-
мохозяйств из всех регио-
нов страны. В целом сообщи-
ли о своей «нуждаемости» в 
медпомощи 27% опрошен-
ных — наибольшее количе-
ство таких старше трудоспо-
собного возраста (44%). При-
рост нуждаемости в медпо-
мощи на 4–5% по сравнению 
с данными за 2011 год, когда 
ведомство проводило анало-
гичный опрос, был отмечен 
во всех возрастных группах 
с 15 до 59 лет. 

Хронические заболева-
ния при этом были зафик-
сированы у 30% респонден-
тов — из них под диспансер-
ным наблюдением находят-
ся только две трети (63%). На-
ибольшее число имеющих 
хронические заболевания, 
как и в 2011 году, относятся 
к возрастной группе старше 
70 лет, однако снижение чи-
сла таких пациентов на 2–5% 
отмечено во всех возрастах. 
«Необходимо понимать, что 
в данном случае фиксируют-
ся только известные челове-
ку болезни — на самом де-
ле их число может быть су-
щественно больше. Особен-
но часто у россиян остают-
ся незамеченными онкоза-
болевания, диабет, болез-
ни сердечно-сосудистой си-
стемы и нижних дыхатель-
ных путей, а также психиче-
ские расстройства»,— заме-
чает глава Центра социаль-
ной экономики Давид Ме-
лик-Гусейнов. При этом, по 
его словам, прирост обра-
щений за медпомощью ско-
рее можно рассматривать 
как признак повышения ка-
чества диагностики. «В рам-
ках программы модерни-
зации многие болезни ста-
ли выявлять раньше, что по-
зволяет людям больше обра-
щаться за помощью»,— го-
ворит он. Аналогичную при-
чину — рост заболеваемости 
на фоне увеличения общей 
продолжительности жизни 
— называет и глава Центра 
политики в сфере здравоох-
ранения НИУ ВШЭ Сергей 
Шишкин. «Было бы легко 
объяснить эти цифры слож-
ностями в системе здраво-

охранения, однако это не 
так»,— отмечает он. 

Также изменился еще 
один показатель, характери-
зующий отношение россиян 
к своему состоянию: сокра-
тилось число тех, кто при по-
требности в медпомощи не 
обращался к врачам. Если в 
2011 году таковых было 43% 
от числа опрошенных, то в 
прошлом году их количест-
во уменьшилось до 34% ре-
спондентов. «Эти цифры, с 
одной стороны, свидетель-
ствуют о росте доступности 
здравоохранения, что не-
удивительно с учетом уве-
личения финансирования 
этой отрасли в 2011–2013 
годах. С другой стороны, 
мы и на других данных, со-
бранных с помощью специ-
алистов 

”
Левада-центра“, на-

блюдали прирост интереса 
россиян к собственному здо-
ровью»,— говорит господин 
Шишкин. 

Действительно,  рост 
спроса на услуги здравоох-
ранения не сопровожда-
ются снижением самооце-
нок состояния здоровья. По 
оценке самих респонден-
тов, у большинства здоро-
вье, как и в 2011 году, оста-
ется удовлетворительным 
(49%). 35% сообщили, что 
считают его хорошим, 11% 
назвали его плохим. Наи-
большее число тех, кто оце-
нили свое здоровье как «хо-
рошее», относятся к возраст-
ной группе 15–29 лет (67%). 
Несколько меньше таких в 
«трудоспособном возрасте» 
(49%) и среди тех, кто «стар-
ше этого порога» (38%). У по-
следних, соответственно, 
наибольшее число тех, кто 
считает свое здоровье «пло-
хим» (28%). Удовлетворен-
ность своим здоровьем вы-
ше в городской (37%), чем 
в сельской местности (30). 
Среди мужчин довольны 
своим состоянием 40%, а 
среди женщин — 32%. 

Отметим, наибольшее 
число неудовлетворенных 
своим здоровьем прожива-
ют в Новосибирской, Кур-
ганской, Кировской, Там-
бовской, Смоленской, Твер-
ской, Ярославской, Псков-
ской областях и в Мордо-
вии. Максимально хорошо 
оценивают свое состояние 
проживающие в Москве, а 
также, что удивительно — 
в Якутии, Чукотском, Яма-
ло-Ненецком и Ханты-Ман-
сийском автономных окру-
гах, входящих в число реги-
онов с экстремальным кли-
матом. «В списке регионов 
с хорошими показателями 
ожидаемо находятся те из 
них, которые в течение не-
скольких последних лет ак-
тивно вкладывали средства 
в модернизацию здравоох-
ранения»,— замечает госпо-
дин Мелик-Гусейнов, под-
тверждая, таким образом, 
предположения о том, что 
рост недовольства населе-
ния здравоохранением мо-
жет быть вызван ростом (а 
не сокращением) его финан-
сирования с 2007 года.

Анастасия Мануйлова

Выздоровление 
дороже болезни
Жители России хотели бы 
общаться с врачами чаще

Ситуация с распространением ВИЧ в России до-
стигла уровня национальной катастрофы: к кон-
цу года в стране будет зарегистрирован миллион 
инфицированных, а через четыре-пять лет их ко-
личество удвоится. Об этом вчера предупредил 
глава Федерального центра по борьбе со СПИДом 
Вадим Покровский. Медик потребовал от властей 
принять экстренные меры: ввести уроки сексу-
ального просвещения в школах, разрешить заме-
стительную терапию метадоном и организовать 
систему социальной работы с наркозависимы-
ми. В ответ законодатели обвинили главного бор-
ца со СПИДом в «распространении небылиц», на-
звав его «агентом, действующим против интере-
сов России». В Минздраве и ФСКН также выступа-
ют против предложенных врачом мер.

Вадим Покровский подверг жесткой критике дейст-
вия властей по борьбе с распространением ВИЧ. По его 
словам, с начала 2000-х в большинстве стран мира эпи-
демия ВИЧ пошла на спад, но в России до сих пор обрат-
ная ситуация. «На 1 мая 2015 года диагноз 

”
вирус имму-

нодефицита человека“ был поставлен 933 тыс. россиян, 
если учитывать 192 тыс. уже умерших от этой болезни,— 
обнародовал данные господин Покровский.— В нашей 
стране ежедневно выявляется 300 новых случаев зара-
жения. Думаю, к концу года мы получим миллион офи-
циально зарегистрированных ВИЧ-инфицированных. 
Если ситуация не изменится, то через четыре-пять лет эта 
цифра удвоится».

Господин Покровский подчеркнул, что эпидемия 
ВИЧ стала реальной национальной угрозой, поскольку 
вирус наиболее распространен среди самой трудоспо-
собной категории граждан. Сейчас в России ВИЧ-инфи-
цированы 2,5% мужчин в возрасте 30–35 лет и 1,2% жен-
щин того же возраста. «Официальные данные можно ум-
ножить минимум на два, так как болезнь долго протека-
ет бессимптомно, поэтому множество людей даже не по-
дозревает, что уже заражено»,— заявил Вадим Покров-
ский. Он пожаловался, что россияне не считают необхо-
димым регулярно сдавать тесты на ВИЧ, так как в обще-
стве до сих пор существует стереотип, будто вирус угро-
жает только гомосексуалистам и наркозависимым. Но из 
выявленных в 2014 году случаев заражения только 1,2% 
вызвано гомосексуальными контактами, 57,3% — из-за 
инъекционного употребления наркотиков, а 40,3% зара-
зились при гетеросексуальных контактах. «Сейчас глав-
ная группа риска — молодые женщины, которые живут 
в гражданском браке»,— предупредил медик.

В 2014 году от последствий ВИЧ умерли 24,4 тыс. 
человек. «Это сравнимо с количеством погибших в 
ДТП,— сделал вывод господин Покровский.— Но если 
для борьбы с авариями правительство разработало го-
спрограмму, то системной борьбой с эпидемией ВИЧ 
никто не занимается. Нет даже конкретного чиновни-

ка, который отвечал бы за это направление». По дан-
ным ГИБДД, в 2014 году на дорогах погибли 26,9 тыс. 
человек, а правительство РФ утвердило ФЦП «Повыше-
ние безопасности дорожного движения» на 2013–2020 
годы, выделив 33 млрд руб.

Минздрав, указывает Вадим Покровский, сконцент-
рировался на лечении тех, кто уже заболел: 18 млрд руб. 
выделено на закупку лекарств для антиретровирусной 
терапии, которую получают 200 тыс. из 721 тыс. человек, 
живущих с ВИЧ. «Бюджет готов лечить около 30%, но из 
мирового опыта известно: чтобы замедлить любую эпи-
демию, надо регулярно пролечивать минимум 70% забо-
левших,— сказал господин Покровский.— На то, чтобы 
проинформировать людей о ВИЧ, выделено всего око-
ло 200 млн — 1,5 руб. на человека. Этого недостаточно».

Чтобы остановить эпидемию, Вадим Покровский 
предлагает незамедлительно ввести ряд мер, которые 
успешно действуют в других странах. Прежде всего раз-
решить заместительную терапию — одобренный ВОЗ ва-
риант лечения, при котором наркозависмый не колет-

ся героином, а под контролем врача ежедневно прини-
мает его синтетический аналог — метадон. Если человек 
болен ВИЧ, вместе с метадоном он регулярно принима-
ет и лекарство, что снижает опасность передачи вируса. 
«Именно заместительная терапия остановила эпидемию 
ВИЧ в Европе. Сейчас у нас одним шприцем колется сразу 
несколько человек, а терапия убирает этот риск,— указал 
главный борец со СПИДом.— Наши чиновники говорят, 
что неэтично лечить наркоманию с помощью другого на-
ркотика, но сейчас гораздо важнее остановить эпидемию 
ВИЧ». Кроме того, медик призвал государство наладить 
так называемые программы снижения вреда, аналогич-
ные тем, что действуют в Европе. «Необходимо ввести си-
стему социальной работы с наркозависимыми, предо-
ставлять им чистые шприцы, чтобы снизить угрозу зара-
жения для всего общества. Надо обучать их, как не зара-
зиться самим и не заразить окружающих»,— сказал врач.

Другая важная мера профилактики — системное 
просвещение подростков о необходимости предохра-
няться. «В Германии, где самый низкий уровень ВИЧ в 
Европе, существуют обязательные уроки сексуального 
просвещения,— рассказал Вадим Покровский.— К со-
жалению, в России в Госдуме заседает большое коли-
чество кликуш, которые вместо спокойного обсужде-
ния этой темы сразу начинают кричать про недопусти-
мость разврата».

«Сексуальное просвещение в школах только увели-
чит интерес детей к сексу и приведет к всплеску ВИЧ и 
других болезней,— прокомментировала 

”
Ъ“ эти заявле-

ния депутат Мосгордумы Людмила Стебенкова.— Вме-
сто распространения презервативов мы пропаганди-
руем среди молодежи верность партнеру и призываем 
к созданию здоровой семьи, это гораздо эффективнее». 
По мнению госпожи Стебенковой, предлагая говорить 
со школьниками о сексе, Вадим Покровский «действует 
как типичный агент против интересов нашего государ-
ства». «Эти небылицы об уровне ВИЧ-инфекции нельзя 
назвать достоверными, его можно привлечь к ответст-
венности за распространение ложных данных в СМИ,— 
считает депутат.— И странно для главы бюджетного уч-
реждения иметь свое мнение, которое противоречит по-
зиции Минздрава».

Минздрав вчера не смог прокомментировать заявле-
ния главы центра по борьбе со СПИДом, однако извест-
но, что ведомство последовательно выступает против 
введения заместительной терапии для наркоманов. Ми-
нистерство разделяет позицию ФСКН, считая метадон 
опасным наркотиком, и отказывается признавать воз-
можность его использования в медицинских целях. На 
прошедшем 12 мая Национальном антинаркотическом 
съезде помощник министра здравоохранения Татьяна 
Клименко назвала заместительную терапию «деструк-
тивным явлением, которое пытаются навязать России».

Александр Черных

Со скоростью СПИДа
Главный борец с ВИЧ предупредил о национальной угрозе

Чтобы остановить эпидемию ВИЧ, Вадим  
Покровский призвал пойти на радикальные меры, 
но не был услышан депутатами и чиновниками   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Басманный суд Москвы аресто-
вал до 12 июля бывшего началь-
ника ГУ МВД РФ по Северо-За-
падному федеральному округу 
Виталия Быкова. Ему вменяет-
ся в вину растрата бюджетных 
средств: по версии следствия, 
генерал-майор полиции Быков 
при ликвидации его главка неза-
конно выдал ряду подчиненных 
крупные премии на общую сум-
му 19,1 млн руб. Сам господин 
Быков вины не признал, утвер-
ждая, что премирование было 
законным, и просил отправить 
его под домашний арест.

С момента задержания бывше-
го начальника ГУ МВД по СЗФО Ви-
талия Быкова в Санкт-Петербурге до 
его ареста в Москве прошло немно-
гим более суток. Как уже сообщал 

”
Ъ“, в среду сотрудники ГСУ СКР, 

ФСБ и службы собственной безопас-
ности МВД провели в Петербурге се-
рию обысков в квартирах ряда быв-
ших сотрудников полицейского 
окружного главка. После этого гене-
ралу Быкову предъявили постанов-
ление о возбуждении в отношении 
него уголовного дела по ч. 4 ст. 160 
УК РФ (растрата бюджетных средств 
в особо крупных размерах). Госпо-
дин Быков был допрошен, а затем 
доставлен под конвоем в Москву.

В Басманном суде рассмотрение 
ходатайства следствия об аресте ге-
нерала началось не сразу. Сначала 
адвокаты попросили перенести за-
седание для того, чтобы они могли 
предоставить договор об аренде 
квартиры в Москве, в которую гене-
рала можно было бы поместить под 
домашний арест. Следователь СКР 
Роман Мухачев выступил против, 
представитель прокуратуры его 
поддержал, в результате суд прось-
бу защиты отклонил.

Когда слушания начались, пред-
ставитель СКР в обоснование свое-
го ходатайства об аресте генерала 
Быкова сообщил, что тому сегодня 
было предъявлено обвинение по 
ч. 4 ст. 160 УК РФ (хищение путем 
растраты в особо крупном разме-
ре). Кроме того, дела по той же ста-
тье возбуждены в отношении быв-

ших сотрудников главка начальни-
ка финансово-экономического от-
дела Светланы Шатовой и руково-
дителя центра тылового обеспече-
ния Ивана Лозюка, а замначальни-
ка отдела кадров и госслужбы Ири-
не Бурхановой инкриминируется 
пособничество в этом преступле-
нии. По версии следствия, руково-
дители полицейского главка в хо-
де его ликвидации в период с 5 по 
14 мая 2014 года под видом выпла-

ты премий бывшим сотрудникам в 
размерах от 340 тыс. до 700 тыс. руб. 
каждому «совершили хищение пу-
тем растраты бюджетных средств 
на общую сумму 19,1 млн руб.».

Настаивая на аресте генерала, 
представитель СКР отметил в суде, 
что генерал имеет обширные свя-
зи в правоохранительных органах 
и может помешать расследованию, 
оказав давление на свидетелей — 
своих бывших подчиненных. Сле-
дователь добавил, что обвиняе-
мый уже предпринимал попытки 
уничтожить документальные до-
казательства по делу и способен их 
вновь предпринять. Наконец, со-
трудник СКР отметил, что у генера-

ла имеется загранпаспорт и, соглас-
но оперативным данным, он может 
скрыться. Прокурор поддержал хо-
датайство следствия, добавив, что 
возраст и здоровье обвиняемого не 
препятствуют его аресту.

В свою очередь генерал Быков 
попросил ходатайство следствия 
отклонить, а его определить под до-
машний арест. Он напомнил, что в 
ходе расследования, начатого еще 
летом по ст. 292 (служебный под-
лог), он исправно «по первому зову» 
приходил к следователям и отвечал 
на все вопросы, даже несмотря на 
то, что здоровье его резко ухудши-
лось и в последнее время он нахо-
дится на «госпитальном режиме» 
(обвиняемый пожаловался на язву 
желудка, гипертонию и не обследо-
ванную пока опухоль). Плохое здо-
ровье не позволяет ему и думать о 
том, чтобы скрыться, заверил обви-
няемый. Господин Быков также за-
явил, что премирование проводи-
лось законно, одновременно были 
сняты ранее наложенные взыска-
ния с нескольких десятков сотруд-
ников. Генерал отметил, что все до-
кументы по уголовному делу были 
изъяты ранее, поэтому он не может 
их уничтожить.

Поддерживая позицию подза-
щитного, адвокат Роман Александ-
ров отметил, что генерал не может 
оказать давления на свидетелей — 
бывших сотрудников главка, по-
скольку не является сейчас их ру-
ководителем, а в выдаче премий у 
него не было никакого корыстного 
мотива. Другой адвокат Константин 
Рыбалов подчеркнул, что, по его 
убеждению, все утверждения след-
ствия нуждаются в доказательстве, 
а доводы в пользу ареста господина 
Быкова появились только 13 мая, в 
день задержания, а до этого почти 
год, что длилось предшествующее 
расследование, следственные орга-
ны их не предъявляли.

В итоге судья Елена Ленская по-
становила арестовать генерала Бы-
кова до 12 июля этого года. Адвока-
ты сказали, что будут обжаловать 
это решение.

Алексей Соковнин

«Золотые парашюты»  
приземлили генерала в СИЗО
Экс-начальник ГУ МВД по СЗФО арестован на два месяца

В Новосибирске возбуждено дело о 
хищении свыше 14 тыс. тонн дизель-
ного топлива, предназначавшегося 
для снабжения вооруженных сил РФ, 
в частности для арктической группи-
ровки войск. По подозрению в осо-
бо крупном мошенничестве задер-
жаны два топ-менеджера нефтебазы 
«Красный Яр» — крупнейшей в ази-
атской части России. Владельцу то-
плива — ООО «ЛУКОЙЛ-Резервнеф-
тепродукт» — по оценке следствия, 
нанесен ущерб почти на 1 млрд руб.

В Новосибирске по материалам реги-
ональных управлений ФСБ и МВД воз-
буждено дело о крупномасштабном мо-
шенничестве с нефтепродуктами. Сило-
вики подробностей не сообщают, одна-
ко, как сообщили 

”
Ъ“ источники, знако-

мые с ходом следствия, хищения были 
выявлены на нефтебазе «Красный Яр».

• Созданная в середине 1960-х годов  
нефтебаза «Красный Яр» — крупнейшее 
нефтехранилище за Уралом. Она име-
ет резервуарный парк общей емкостью 
135 тыс. куб. м, в том числе три десятка 
резервуаров под светлые нефтепродук-
ты и вдвое больше емкостей под мазут, 
масла и нефть. В последнее время пред-
приятие испытывает большие финан-
совые сложности, к нему подано почти 
полтора десятка исков кредиторов, сум-
ма претензий составляет сотни милли-
онов рублей. В прошлом месяце предпри-
ятие направило заявление в Новосибир-
ский арбитражный суд о собственном 
банкротстве. 100% акций ОАО «Нефте-
база 

”
Красный Яр“» принадлежит ЗАО 

«УК 
”
Сибтрубопроводстрой“» (основной 

акционер — Игорь Кузнецов), которое са-
мо находится в процедуре наблюдения.
По данным источников 

”
Ъ“ в право-

охранительных органах, на нефтебазе 
«Красный Яр» ООО «ЛУКОЙЛ-Резервнеф-
тепродукт» («дочка» ЛУКОЙЛа) поместило 
свыше 14 тыс. тонн высококачественно-
го дизельного топлива, которое, как ука-
зывается в материалах дела, должно бы-
ло поставляться в вооруженные силы, в 
частности в подразделения группировки 
войск в Арктике. Топливо общей стоимо-
стью около 1 млрд руб. было украдено. Де-
ло главным управлением МВД по Новоси-
бирской области заведено по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо крупном 

размере, совершенное группой лиц). Сле-
дователи задержали двух топ-менедже-
ров «Красного Яра» — заместителя дирек-
тора по нефтепродуктам 31-летнего Мак-
сима Зеленского и заместителя директо-
ра по экономике и финансам 32-летне-
го Алексея Петровичева. Железнодорож-
ный райсуд Новосибирска санкциониро-
вал их арест на два месяца.

Как указывается в деле, участники 
аферы якобы создали фиктивную креди-
торскую задолженность нефтебазы пе-
ред ООО «Камом». Для этого использо-
вался подложный договор, согласно ко-
торому «Камом» обязался поставить пар-
тиями на «Красный Яр» углеводороды, а 
нефтебаза — принять их на хранение и 
оплатить. Поставки нефтепродуктов с но-
ября 2013 года по сентябрь 2014 года, ко-
торые в действительности осуществле-
ны не были, нашли отражение в первич-
ных бухгалтерских документах нефтеба-
зы. Как говорится в деле, с апреля 2014 го-
да по январь 2015 года нефтебаза в счет 
погашения задолженности перечислила 
ООО «Камом» 945 млн руб. По предполо-
жению следствия, деньги для расчета уда-
лось найти, продав дизельное топливо, 
принадлежащее «ЛУКОЙЛ-Резервнефте-
продукту». Как указывают в УФСБ, «нефте-
база не располагает финансовыми ресур-
сами, необходимыми для погашения воз-
никшей задолженности перед ООО 

”
ЛУ-

КОЙЛ-Резервнефтепродукт“».
Адвокат господина Зеленского Вален-

тин Демиденко заявил 
”
Ъ“, что считает 

незаконным как возбуждение дела, так и 
арест его клиента. По словам защитника, 
не было никаких оснований помещать в 
СИЗО предпринимателя, за которого по-
ручилась одна общественная организа-
ция, кроме того, его положительно оха-
рактеризовали около десяти человек. Как 
отметил адвокат, предпринимателю не-
обходимо заботиться о своих пожилых и 
не совсем здоровых родителях. Кроме то-
го, топ-менеджер совсем недавно перенес 
операцию на глазах, а летом ему предсто-
ит повторная. По информации господи-
на Демиденко, дело было возбуждено по 
заявлению руководства нефтебазы, с ко-
торым его клиент собирался судиться по 
поводу невыплаты зарплаты.

Константин Воронов,  
Новосибирск

У военных в Арктике 
откачали топливо
В Новосибирске похищено  
14 тыс. тонн нефтепродуктов

Как стало известно ”Ъ“, на днях прошли 
обыски в офисах крупнейшего в России 
производителя оцинкованного и покры-
того полимерными составами металло-
проката Лысьвенской металлургической 
компании, а также в доме ее основно-
го владельца Юрия Киселева. Меропри-
ятия проводились в рамках уголовного 
дела о причинении крупного имуществен-
ного вреда путем обмана, которое возбу-
ждено в отношении не установленных по-
ка участников ООО. По данным следствия, 
подозреваемые планировали обанкро-
тить компанию, выведя из ее оборота под 
видом благотворительности 2,8 млрд руб.

Как следует из постановления следователя 
ГСУ ГУ МВД РФ по Самарской области, подпи-
санного еще 25 декабря прошлого года, некое 
«неустановленное лицо из числа руководите-
лей и участников» ООО «Инсаюр-Автотрейд 
ТЛ» решило обратить в свою пользу всю при-
надлежащую обществу нераспределенную 
прибыль за 14 лет его работы — 2 млрд 802 млн 
674 тыс. руб. По версии следствия, действуя 
вопреки уставу и коммерческим интересам 
ООО, вводя в заблуждение своих партнеров, 
этот человек фактически вынудил участников 
фирмы проголосовать за направление всей 
прибыли на благотворительные цели. Так во 

всяком случае было записано в протоколе об-
щего собрания «Инсаюр-Автотрейда», прове-
денного 18 октября 2013 года,— участники 
ООО решили инвестировать все свое имуще-
ство на безвозмездную помощь нуждающим-
ся, а также в строительство объектов здравоох-
ранения, образования и культуры.

Однако реализации крупнейшего гумани-
тарного проекта помешал сначала арбитраж-
ный суд Самарской области, установивший 
на заседании 5 марта 2014 года, что намерения 
участников голосования не были подтвержде-
ны какими-либо инвестиционными проекта-
ми или договорами на оказание благотвори-
тельной помощи. В связи с этим решение со-
брания было признано недействительным. За-
тем к разбирательству подключилось област-
ное ГСУ ГУ МВД, пришедшее к выводу, что бла-
готворительность причинила бы имущест-
венный ущерб финансово-хозяйственной де-
ятельности ООО и нанесла бы ему непоправи-
мый вред. Полицейские в отношении не уста-
новленного пока лица из числа совладельцев 
ООО возбудили уголовное дело по ч. 3 ст. 30 и 
п. «б» ч. 2 ст. 165 УК РФ («Попытка причинения 
имущественного ущерба в особо крупном раз-
мере путем обмана или злоупотребления до-
верием»). В его рамках назначены экспертизы, 
выясняющие, как сказалась бы на деятельнос-

ти «Инсаюр-Автотрейда» потеря 2,8 млрд руб. и 
какой ущерб понес бы каждый участник ООО. 
На днях обыски прошли в офисах торгового 
дома и аффилированных с ним коммерческих 
структур, а также в доме у основного бенефи-
циара ООО Юрия Киселева.

ООО «Инсаюр-Автотрейд ТЛ» является тор-
говым подразделением Лысьвенской метал-
лургической компании (ООО ЛМК). Кроме не-
го в ЛМК входят расположенные в Пермском 
крае ОАО «Лысьвенский завод по производст-
ву эмалированной посуды» и ЗАО «Лысьвен-
ский металлургический завод». Сегодня ЛМК 
— крупнейший в России производитель элек-
трооцинкованного и покрытого полимерны-
ми материалами проката, который продает-
ся через торговый дом «Инсаюр-Автотрейд». 
Вся накопленная компанией с 1999 года при-
быль, как утверждают в ЛМК, находится в 
хозяйственном обороте, а текущая деятель-
ность обеспечивается за счет кредитов, полу-
чаемых в крупных банках. 90% ООО ЛМК при-
надлежат Юрию Киселеву, а оставшиеся 10% 
— Инессе Мирзоевой. В свою очередь, Кисе-
леву принадлежит 39,6% долей ООО «Инсаюр-
Автотрейд», Мирзоевой — 4,4%; оставшимися 
56% долей общества владеет ООО ЛМК.

По данным 
”
Ъ“, проблемы у холдинга нача-

лись после того, как осенью 2013 года Юрий 

Киселев решил принять участие в крупном 
инвестпроекте по строительству в Лысьве ли-
стопрокатного комплекса стоимостью 22 мл-
рд руб. Инесса Мирзоева посчитала эту идею 
нереальной — цена проекта, по ее данным, в 
несколько раз превышала стоимость всех ак-
тивов ЛМК. Однако ее компаньон стоял на 
своем, и в сентябре 2013 года Мирзоева изъя-
вила желание покинуть оба ООО, потребовав 
свои доли. Именно тогда Киселев и решил от-
править всю полученную компаниями при-
быль на благотворительность. Интересно, что 
на общее собрание участников ООО «Инсаюр-
Автотрейд ТЛ» Юрий Киселев отправил свое-
го представителя, также поступил гендирек-
тор ООО ЛМК, а Инессу Мирзоеву вообще не 
пригласили. Узнав об этом, она написала за-
явление в правоохранительные органы, ука-
зав, что безвозмездная и безвозвратная утра-
та 2,8 млрд руб. лишит группу ЛМК половины 
всех ее активов, ограничит доступ компании 
к банковским кредитам и неминуемо приве-
дет к банкротству. Действия ее партнера, по 
мнению Инессы Мирзоевой, выглядели, по 
меньшей мере странными на фоне его актив-
ных и публичных поисков соинвесторов на 
строительство листопрокатного комплекса.

По мнению адвоката Юрия Киселева Сер-
гея Бортникова, принимая решение о рас-

пределении прибыли, участники ООО по-
дразумевали, что деньги останутся в общест-
ве и будут направляться на благотворитель-
ные цели в течение длительного времени — 
по мере формирования конкретных целей. 
Предъявленные же заявителем претензии, 
по мнению защитника, относятся к компе-
тенции арбитража, поэтому сам факт возбу-
ждения уголовного дела «неоднозначен, вы-
зывает много вопросов и позволяет предпо-
ложить заинтересованность отдельных лиц». 
«И вообще, мне кажется, что в настоящий мо-
мент публичное обсуждение этой ситуации 
преждевременно»,— подытожил защитник.

Тем временем в апреле была поставлена 
точка и в арбитражных разбирательствах по 
этому вопросу. Суд Поволжского федераль-
ного округа подтвердил правильность поста-
новления самарского арбитража, обязавше-
го Юрия Киселева выплатить Инессе Мир-
зоевой 336 млн руб. Поскольку решение до 
сих пор не исполнено, к делу уже подключи-
лись приставы. Сейчас, на стадии принуди-
тельного исполнительного производства, ак-
ции двух заводов ЛМК были арестованы, но 
сам холдинг продолжает свою деятельность.

Сергей Машкин;  
Екатерина Борисенкова,  
Самара

Следствие пресекло рекордную благотворительность
Расследуется дело о попытке вывода средств группы компаний ЛМК

Генерал Виталий Быков 
(справа) не смог убедить суд 
поместить его  
под домашний арест 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Рижский саммит стран—
участниц программы ЕС 
«Восточное партнерство», 
намеченный на 21–22 мая, 
может обернуться для Мол-
давии серьезным внешне-
политическим поражени-
ем. Как стало известно ”Ъ“, 
в итоговой декларации сам-
мита не будет упоминания 
о европейской перспекти-
ве республики. Еще меньше 
года назад Кишинев считал-
ся «отличником» «Восточно-
го партнерства» и заявлял 
о намерении претендовать 
на статус страны—кандидата 
на вступление в ЕС.

О том, что в итоговой декла-
рации предстоящего саммита 
стран—участниц программы ЕС 
«Восточное партнерство» (в ней 
участвуют Азербайджан, Арме-
ния, Белоруссия, Грузия, Молда-
вия, Украина) может не оказать-
ся упоминаний о европейской 
перспективе Молдавии, 

”
Ъ“ рас-

сказал источник в МИДе стра-
ны. «Скорее всего, там не будет 
об этом ни слова»,— отметил он. 
Близкий к МИДу собеседник 

”
Ъ“, 

знающий о процессе перегово-
ров, высказался еще жестче: «Как 
мне известно, упоминания евро-
пейской перспективы не будет. 
Это даже не обсуждается».

Заместитель главы молдав-
ского МИДа Даниела Кужбэ на 
просьбу 

”
Ъ“ прояснить ситуа-

цию ответила, что работа над 
текстом декларации не завер-
шена. «Я сейчас не могу ничего 
сказать. Идут переговоры»,— от-
метила она.

На помощь властям Молда-
вии попыталась прийти сосед-
няя Румыния. Глава румынско-
го МИДа Богдан Ауреску заявил, 
что на рижском саммите Евросо-
юз должен предоставить четкую 
европейскую перспективу госу-
дарствам, которые хотят стать 
частью ЕС. «Этот саммит дол-
жен зафиксировать успехи, до-
стигнутые в реализации согла-
шений об ассоциации. Чрезвы-
чайно важно, чтобы саммит в Ри-
ге и итоговое заявление отрази-
ли поддержку ЕС и государств—
членов ЕС странам 

”
Восточно-

го партнерства“ в процессе ре-
ализаций соглашений об ассо-
циации и зоне свободной тор-
говли»,— заявил господин Ауре-
ску. По его словам, «ЕС должен не 
только требовать от этих стран 
выполнения соглашений об ас-
социации, но и активно содейст-
вовать этому».

Голос Румынии в ЕС не самый 
весомый. Брюссель же в послед-
нее время предпочитает крити-
ковать Молдавию, а не хвалить. 
Глава Европейского совета До-
нальд Туск, посещавший Киши-

нев в конце апреля, хоть и на-
звал республику «самым пер-
спективным партнером в про-
цессе европейского расшире-
ния», но дал понять, что проблем 
в стране слишком много. Госпо-
дин Туск посоветовал местным 
властям реформировать судеб-
ную систему и активизировать 
борьбу с коррупцией. Кроме то-
го, по словам еврочиновника, 
необходимы безотлагательные 
реформы в финансовом секто-
ре, чтобы преодолеть банков-
ский кризис. «Очень важно вос-
становить доверие доноров и ин-
весторов, но еще важнее восста-
новить доверие граждан»,— ска-
зал Дональд Туск, призвав влас-
ти к решительным действиям на 
этом направлении.

Банковский кризис, о кото-
ром говорил господин Туск, свя-
зан с выводом из трех крупных 
местных банков $1 млрд (см. 

”
Ъ“ 

от 5 мая). Разразившийся скан-
дал нанес серьезный удар по 
имиджу молдавских властей. 
На прошлой неделе неприятно-
сти продолжились. Молдавские 
СМИ опубликовали доклад Все-
мирного банка, посвященный 
бизнес-климату в стране, кото-
рый поставил неутешительный 
диагноз. В документе говорит-
ся, что размеры взяток растут, 
число проверок бизнеса со сто-
роны контролирующих органов 
увеличивается, доверие к судам 
падает. В восприятии бизнеса, 
говорится в докладе, масштабы 
коррупции сопоставимы с «за-
хватом ею государства». В заклю-
чительной части доклада сделан 
вывод: темпы реформ и улучше-
ний несовместимы со стремле-
нием Молдавии к евроинтегра-
ции. «Страна значительно отста-
ет от своих региональных и гло-
бальных конкурентов»,— кон-
статировали эксперты Всемир-
ного банка.

Между тем еще недавно о Мол-
давии на Западе было принято 
говорить как об «отличнике» про-
граммы «Восточное партнерст-
во». В апреле 2014 года республи-
ка первой из стран СНГ получила 
безвизовый режим с ЕС, а в июне 
вместе с Грузией и Украиной под-
писала соглашение об ассоциа-
ции с Евросоюзом.

В июле прошлого года тог-
дашний премьер страны Юрие 
Лянкэ и вовсе заявил о планах 
вступления в ЕС. И даже обозна-
чил сроки: «Мы можем подать за-
явку во второй половине 2015 
года». Ожидалось, что заявка бу-
дет подана на рижском самми-
те «Восточного партнерства». Но 
сейчас собеседники 

”
Ъ“ в мол-

давском МИДе говорят, что об 
этом не может быть и речи.

Владимир Соловьев

Молдавия  
теряет Европу
Из отличника евроинтеграции  
Кишинев может превратиться 
в главное разочарование ЕС

Источники 
”
Ъ“ также рассказыва-

ют, что в проекте по расторжению кон-
тракта значится пункт, согласно кото-
рому DCNS не вернет деньги заказчи-
ку до тех пор, пока «Рособоронэкспорт» 
и правительство РФ не дадут офици-
альных письменных разрешений на 
продажу обеих кораблей «любой за-
интересованной третьей стороне без 
каких-либо оговорок». Этот пункт, по 
словам собеседников 

”
Ъ“, однозначно 

будет пересматриваться с учетом инте-
ресов РФ, «Минобороны Франции уже 
выдало сертификаты конечного поль-
зователя на кормовые части кораблей, 
специально построенные для DCNS 
на Балтийском заводе, они находятся 

в Минобороны РФ, и без согласия рос-
сийской стороны реэкспорт невозмо-
жен». В связи с этим Россия будет тре-
бовать возврата до того, как Франции 
могут быть даны какие-либо разреше-
ния на продажу.

И наконец, есть еще один юридиче-
ский нюанс. DCNS строит свою пози-
цию, в том числе и в вопросе возврата 
средств, на том, что контракт прекра-
щает свое действие по причине форс-
мажора (и по сведениям 

”
Ъ“, возмож-

ные «ограничительные меры прави-
тельства Франции» в контракте отнесе-
ны именно к форс-мажору). Но прави-
тельства России и Франции пока согла-
сились прекратить сотрудничество по 
строительству кораблей вовсе не в свя-
зи с «обстоятельствами непреодоли-

мой силы», говорят источники 
”
Ъ“. По 

их словам, все возможно урегулиро-
вать, опираясь на Гражданский кодекс 
Франции от 21 марта 1804 года (так на-
зываемый Кодекс Наполеона). В силу 
его положений правительство РФ мо-
жет воспользоваться правом обратной 
покупки: в этом случае французы вы-
купают корабль (возвращают денеж-
ные средства, потраченные россий-
ской стороной), но при этом Россия 
вправе выставить любую финальную 
цену без каких-либо обоснований ее 
структуры. Такой вариант, по сведени-
ям 

”
Ъ“, поддерживают в Минобороны 

РФ. Впрочем, время для официально-
го объявления французской стороны о 
форс-мажоре еще есть: контракт остав-
ляет ей такую возможность до 25 мая.

Официальный представитель «Ро-
соборонэкспорта» от комментариев 
по Mistral вчера отказался. Узнать по-
зицию Федеральной службы по воен-
но-техническому сотрудничеству и 
Минобороны РФ вчера не удалось. В 
Минобороны Франции и корпорации 
DCNS посоветовали обратиться в кан-
целярию главы республики Франсуа 
Олланда, однако оттуда ответа на за-
прос 

”
Ъ“ в течение суток так и не по-

следовало.
Иван Сафронов,  
Сергей Горяшко

Mistral вступил в морское расторжение

Как выяснило влиятельное 
сербское издание «Блиц», мно-
гие темы предстоящих перего-
воров Александра Вучича в Бе-
лом доме так или иначе связа-
ны с Россией. По данным газе-
ты, сербский премьер и амери-
канский вице-президент обсу-
дят председательство Сербии в 
ОБСЕ, Косово, российское при-
сутствие на Балканах, возмож-
ные альтернативы свернутому 
проекту «Южный поток», амери-
канские инвестиции в сербскую 
экономику, взаимодействие Сер-
бии с НАТО.

Хотя Белград продолжает офи-
циально придерживаться поли-
тики нейтралитета, в его отно-
шениях с НАТО в последнее вре-
мя произошла существенная под-
вижка. В марте Сербия подписа-
ла с альянсом индивидуальный 
план партнерства (IPAP). Он, в 
частности, предусматривает, что 
НАТО может в случае необходи-
мости использовать военную ин-
фраструктуру в Сербии. Сбли-
зился Белград и с Евросоюзом. В 
апреле Сербия присоединилась 
к механизму гражданской оборо-
ны ЕС, после чего перспективы 
расширения Российско-сербско-
го гуманитарного центра в Ни-
ше стали весьма призрачными 
(см. 

”
Ъ“ от 20 апреля).

Все это, как и спешное при-
глашение сербского премьера 

в США, не осталось незамечен-
ным в Москве. В конце апреля 
Александра Вучича посетил уже 
российский посол Александр 
Чепурин и вручил ему пригла-
шение премьера Дмитрия Мед-
ведева побывать в РФ в ближай-
шее время. По данным 

”
Ъ“ из 

сербских источников, близких к 
правительству страны, визит го-
сподина Вучича в РФ может быть 
приурочен к Санкт-Петербург-
скому экономическому форуму 
в июне. Пока же со всем высшим 
руководством Сербии пообща-
ется Сергей Лавров, после чего 
внешнеполитические ориенти-
ры Белграда станут яснее.

Сербские эксперты полагают, 
что Белград попытается и даль-
ше балансировать между Рос-
сией и Западом. «Сербия вряд 
ли отойдет от нейтральной по-
зиции, пытаясь взаимодейство-
вать и с Россией, и с Западом, те 
же будут стремиться, чтобы она 
примкнула к их лагерю»,— зая-
вила 

”
Ъ“ директор белградско-

го Центра по внешней политике 
Александра Йоксимович. Под-
тверждением этого тезиса мо-
гут служить и слова сербского 
министра энергетики Алексан-
дра Антича: «Проводить сбалан-
сированную внешнюю полити-
ку между Западом и Россией не-
просто и порой сопряжено с из-
держками, но это единственный 
вариант для Сербии».

Геннадий Сысоев

Сергей Лавров 
проверит Сербию  
на близость

К О Н Т Е К С Т
В  С Е Н А Т Е  Ф Р А Н Ц И И  
Н Е Т  Е Д И Н О Г О  М Н Е Н И Я  О  M I S T R A L

Вопрос о Mistral поднимался вчера на встрече членов Совета федерации (СФ) 
с делегацией Сената Франции. Как заявил глава делегации, зампред комиссии 
по иностранным делам, обороне и вооруженным силам Сената Эмери де Мон-
тескью д’Артаньян, соглашение по Mistral было для России и Франции скорее 
политическим, чем экономическим. Сегодня эта проблема, по его словам, 
«не является предметом конфликта между нашими странами: корабли будут 
у российских берегов после выполнения комплекса мер по урегулированию 
ситуации на Украине». Господин Монтескью д’Артаньян отметил, что пробле-
ма Mistral порождена конфликтом на востоке Украины. Но после подписания 
минских соглашений, по его мнению, «ситуация изменилась, проблема должна 
быть разрешена».

В свою очередь, глава комитета СФ по международным делам Константин 
Косачёв сообщил ”Ъ“, что «Mistral — проблема не России, а Франции». Об этом он 
заявил на встрече с французскими коллегами. «Они согласились с этим и признали, 
что во Франции существует колоссальный разброс мнений по этому вопросу,— рас-
сказал господин Косачёв.— Господин Монтескью д’Артаньян сказал мне, что даже 
в делегации французского Сената есть диаметрально противоположные мнения». 
Господин Косачёв сделал вывод, что «во Франции нет единого мнения, которое было 
бы оптимальным для всех, и посоветовал французам преодолеть эту головную боль». 
Наталья Городецкая

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  Р Е Ш А Ю Т С Я  С П О Р Ы  П О  К О Н Т Р А К Т А М  
Н А  П О С Т А В К У  В О Е Н Н О Й  Т Е Х Н И К И

В сентябре 2007 года Малайзия потребовала 
от польского концерна Bumar $30 млн за задер-
жку поставки 48 танков РТ91М по контракту 2002 года 
на $370 млн. После переговоров заказчик согласил
ся на перенос сроков без штрафа. Техника пришла 
в 2010 году. Контракт стал для Bumar убыточным.
В марте 2008 года европейский консорциум 
NH Industries выплатил Минобороны Фин
ляндии €20 млн за срыв на три года поставки 
военно-транспортных вертолетов NH90 по контракту 
на €554 млн от 2001 года. Также заказчик получил 
скидку на модернизацию техники.
В январе 2011 года Ирак потребовал от Украи
ны $165 тыс. за задержку поставки шести транс-
портных самолетов Ан-32Б по контракту 2009 года 
на $99 млн. В июле того же года Багдад оштра
фовал Киев на $3 млн за срыв поставки 26 БТР-4 
по контракту на $21 млн. В августе «Укрспецэкспорт» 
сообщил об отмене наложенных Ираком штра
фов по соглашению сторон.

В апреле 2011 года Иран через Международный 
третейский суд Женевы потребовал от Рос
сии $4 млрд за отказ поставить пять дивизионов 
С-300ПМУ-1 по контракту 2007 года на $800 млн. 
Эмбарго на поставку в сентябре 2010 года наложил 
президент Дмитрий Медведев. Москва вернула 
аванс $167 млн, но Тегеран все равно направил 
иск. В апреле 2015 года президент Владимир Путин 
отменил эмбарго, Россия ожидает отзыва иска.
В феврале 2015 года первый замминистра обороны 
России Аркадий Бахин сообщил о предъявлении 
финансовых претензий немецкой компа
нии Rheinmetall, которая по требованию властей 
Германии остановила строительство центра боевой 
подготовки в Мулино. «Штрафные санкции сейчас 
рассматриваются в швейцарском суде»,— сказал он. 
Кроме того, в марте Объединенная строительная 
корпорация объявила о намерении подать иск 
против немецкой компании MTU за отказ постав-
лять двигатели для корветов по контракту на €24 млн.
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Замгоссекретаря США Виктория 
Нуланд прибыла в Киев с визитом, 
главной темой которого станет вы-
полнение минских соглашений. Го-
споже Нуланд предстоит деликат-
ная миссия: призвать украинские 
власти выполнять минские догово-
ренности и при этом не дать повода 
заподозрить США в отказе от под-
держки Украины в новом геополи-
тическом торге с Москвой.

Визит в Киев будет для Виктории 
Нуланд уже второй поездкой на пост-
советское пространство за неполную 
рабочую неделю. В понедельник вме-
сте с госсекретарем Джоном Керри она 
приняла участие в его встречах и пере-
говорах в Сочи, в ходе которых госпо-
дин Керри пообщался не только со сво-
им российским коллегой Сергеем Лав-
ровым, но и c Владимиром Путиным. 
Одной из тем переговоров в Сочи ста-
ли ситуация вокруг Украины и ход вы-
полнения минских договоренностей 
(см. 

”
Ъ“ за 12 и 13 мая).

Эти же темы госпоже Нуланд пред-
стоит обсудить в Киеве с президен-
том Петром Порошенко, премьер-ми-
нистром Арсением Яценюком, спике-
ром Владимиром Гройсманом и глава-
ми силовых ведомств. Первой в повест-
ке ее визита значится встреча не с пре-
зидентом Порошенко, а с господином 
Яценюком — одним из лидеров того са-
мого Евромайдана, на котором зимой 
2013 года госпожа Нуланд подбадрива-
ла «революционеров» (см. справку).

Вплоть до последнего времени Вик-
тория Нуланд старательно поддержи-
вала свой образ «вдохновителя Майда-
на», безоговорочно поддерживая Киев 
и делая предельно жесткие заявления 
в адрес Москвы. «В то время как Укра-
ина строит мирное, демократичное, 
независимое государство на 93% сво-
ей территории, в Крыму и отдельных 
регионах восточной Украины господ-
ствует террор»,— заявила она в мар-
те. Одновременно в Вашингтоне дают 
понять: политическая поддержка Ки-
ева со стороны США вовсе не отменяет 
требования проведения внутренних 
демократических преобразований. 
Та же Виктория Нуланд в одном из по-
следних заявлений сделала неожидан-
ное для себя признание, что США по-
ка не видят достаточно убедительных 
доказательств необратимости украин-
ских реформ: «Пока картина остается 
неоднозначной. Прогресс весьма хру-
пок». Кроме того, она напомнила, что 
за время украинского кризиса США 
уже выделили Киеву почти $355 млн 
на борьбу с коррупцией, поддержку 
демократии и реформы и хотели бы 
убедиться в эффективности использо-
вания средств.

По словам ученого секретаря Ин-
ститута украинской политики Алексея 
Полторакова, в ходе визита Виктория 
Нуланд вполне может поднять вопрос 
и о коррупции. «Антикоррупционная 
структура создана, но она не работа-
ет. В стране регулярно возникают кор-
рупционные скандалы. Они касают-
ся и правительства Арсения Яценюка. 
Все это дает возможность Виктории Ну-
ланд объяснить Киеву, почему ему не 
стоит быстро ждать от США серьезной 
военной и финансовой помощи»,— за-
явил 

”
Ъ“ Алексей Полтораков.

Кроме того, после визита госсекре-
таря Джона Керри и достигнутых в Со-
чи соглашений требование Вашинг-
тона выполнять минские договорен-
ности становится все более настойчи-
вым. Напомним, что на встрече в Со-
чи Джон Керри заявил о необходимо-
сти проведения выборов в Донбассе и 
их качественного мониторинга, а так-
же о важности особого статуса Донбас-
са, подразумевающего децентрализа-
цию Украины. По утверждению источ-
ников 

”
Ъ“, близких к МИДу Украины, 

Виктория Нуланд будет рекомендо-
вать Киеву не пошаговое выполне-
ние минских договоренностей, а од-
новременное — как в военной, так и 
в политической сфере. «То есть не сна-
чала отвод вооружений, а затем кон-
ституционная реформа, а синхрони-
зация этих процессов»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“.

Опрошенные 
”
Ъ“ политики, депу-

таты и эксперты уверены: Киев на это 

не пойдет. Они также обращают вни-
мание на то, что в последние дни пре-
зидент Порошенко сделал несколь-
ко жестких заявлений. Вначале он до-
пустил возможность новой попыт-
ки установить контроль над донец-
ким аэропортом, а затем и вовсе на-
звал ситуацию в Донбассе «псевдопе-
ремирием».

В связи с этим одной из тем в ходе 
визита Виктории Нуланд в Киев ста-
нет вопрос о миротворцах, которых 
Киев просит ввести на восток Укра-
ины. «Эта тема остается актуальной, 
она требует дополнительного обсу-
ждения с нашими партнерами»,— 
ранее заявил 

”
Ъ“ президент Петр По-

рошенко.
Как разъяснил 

”
Ъ“ депутат Верхов-

ной рады Игорь Попов, в Киеве так-
же растет опасение, что после визи-
та госсекретаря Керри в Сочи украин-
ская ситуация рискует стать «размен-
ной монетой в большой геополитиче-
ской игре». «Если Россия не будет вме-
шиваться в проблемы Сирии, США не 
станут поставлять Украине летальное 
оружие. Если Россия повлияет на влас-
ти так называемых ДНР и ЛНР и добь-
ется прекращения огня и обмена за-

ложниками, то США будут продолжать 
давление на Киев для выполнения 
минских договоренностей,— заявил 

”
Ъ“ Игорь Попов.— Попытаться устра-

нить эти опасения и предстоит Викто-
рии Нуланд».

Со своей стороны Киев не намерен 
снимать с повестки дня вопрос о вы-
делении Украине до конца 2015 года 
дополнительного кредита в размере 
$1 млрд. Как сообщил 

”
Ъ“ источник 

в администрации украинского пре-
зидента, в Киеве рассчитывают на по-
мощь Виктории Нуланд в решении 
проблемы внешней задолженности. 
«Украине нужна реструктуризация 
внешних долгов. И Виктория Нуланд 
может в этом помочь»,— считает собе-
седник 

”
Ъ“. Также он уверен, что зна-

чение имеет и сам факт приезда Вик-
тории Нуланд в Киев через считаные 
дни после Сочи. «Сегодня этот визит 
призван показать, что политическая 
поддержка Украины со стороны США 
никуда не уходит. А это позволяет Ки-
еву надеяться, что он не останется на-
едине с проблемой Донбасса»,— отме-
тил собеседник 

”
Ъ“.

Янина Соколовская, Киев;  
Сергей Строкань

На один Майдан нельзя выйти дважды
Замгоссекретаря США теперь едет в Киев как миротворец
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Через год после Майдана  
в Киеве хотели бы  
от Виктории Нуланд  
большего, чем «печенек»   
ФОТО REUTERS

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Р О Л Ь  В И К Т О Р И И  Н У Л А Н Д  В  С О Б Ы Т И Я Х  Н А  У К Р А И Н Е

4 ноября 2013 года после встречи с президентом Виктором Януко-
вичем, посвященной евроинтеграции, помощник госсекретаря США 
по делам Европы и Евразии Виктория Нуланд заявила: «Украина 
сделала свой выбор в пользу Европы». Она также пообещала 
поддержать Киев в перего ворах с МВФ.
5 декабря после приостановки Киевом процесса подписания 
соглашения об ассоциации с ЕС госпожа Нуланд прибыла в Киев 
на встречу с оппозицией и предрекла стране «хаос и наси
лие», если власти «не ответят на ожидания народа».
11 декабря она побывала на Майдане в Киеве, где разда
ла протестующим печенье и бутерброды. Затем на пере-
говорах с Виктором Януковичем госпожа Нуланд назвала разгон 
демонстрантов «неприемлемым». В тот же день Госдеп заявил 
о возможности санкций против властей Украины.

4 февраля 2014 года на портале YouTube появилась аудиозапись 
телефонного разговора Виктории Нуланд с послом США на Украине 
Джеффри Пайеттом, в котором, в частности, обсуждался состав 
будущего правительства Украины. Госдеп заявил, что беседа 
носила «частный характер».
6–8 октября Виктория Нуланд провела в Киеве, где встретилась с Пет-
ром Порошенко, Арсением Яценюком, руководством Госпогранслужбы 
и заявила о необходимости закрытия границы с Россией. 
20 ноября она вновь вернулась в Киев, сопровождая вице-президента 
США Джозефа Байдена.
29 марта 2015 года глава МВД Украины Арсен Аваков на своей странице в 
Facebook поблагодарил Викторию Нуланд за организацию визита 290 
американских десантников во Львовскую область для подготовки 
украинских силовиков.  Евгения Чернышева

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebo ok, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 64 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $190,1 млн. 
В 2015 году (на 14 мая) собрано 485 412 006 руб., помощь получи-
ли 766 детей. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебря-
ный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Амбиндер, 
лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в номинации 
«За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Общее дело
Регистр доноров костного 
мозга создается всем миром

Только что на русфондовский счет поступи-
ло 5 млн руб. от компании «Трансойл». Эта но-
вость могла бы показаться рутинной: у Русфон-
да есть и другие корпоративные жертвователи, 
некоторые компании постоянно участвуют сво-
ими взносами в лечении тяжелобольных детей. 
Но взнос, о котором идет речь, предназначен 
для нашей особой программы — «Регистр про-
тив рака». «Трансойл» участвует в ней уже тре-
тий год, вклад этого коллектива в создание На-
ционального регистра доноров костного мозга 
составил уже 18 млн руб.

• Национальный регистр создается Русфондом и Пер-
вым Санкт-Петербургским государственным меди-
цинским университетом (ПСПбГМУ) имени академи-
ка И. П. Павлова. С августа 2013 года количество по-
тенциальных доноров увеличилось с 1000 до 3934 че-
ловек, 13 из них стали реальными донорами, поделив-
шись своим костным мозгом с больными людьми. На-
циональная база донорских регистров России выросла 
до 34 298 фенотипов. Теле зрители «Первого канала», 
читатели 

”
Ъ“ и rusfond.ru пожертвовали на програм-

му «Регистр против рака» 180 167 174 руб.

Мы с полным правом можем сказать, что регистр 
создается поистине всем миром. Начнем с участия го-
сударства, что, наверное, удивит многих людей, при-
выкших сетовать, что государство остается в стороне. 
Не остается. Регистр создается в НИИ детской онко-
логии, гематологии и трансплантологии им Р. М. Гор-
бачевой, а этот институт — часть ПСПбГМУ. Поме-
щения, штаты, значительная часть оборудования — 
все это государственное. Недавно ректор универси-
тета Сергей Багненко выделил специально для ре-
гистра несколько дополнительных помещений, это 
позволит обустроить по международным стандар-
там ключевое подразделение — лабораторию ткане-
вого типирования. Именно здесь очень кстати взнос 
«Трансойла»: деньги пойдут на переоборудование и 
ремонт этих помещений, устройство вентиляцион-
ной системы. А то, что в нашу единую базу вошли ре-
гистры Кировского НИИ гематологии, Гематологи-
ческого научного центра (Москва), некоторых реги-
ональных станций переливания крови,— разве это 
не примеры участия государства?

Итак, в строительстве Национального регистра 
участвуют государство, бизнес, общество, к коему 
мы причисляем не только Русфонд (а он именно 
ячейка общества, некоммерческая общественная 
организация), но и наших многочисленных помощ-
ников, волонтеров, которыми мы обзавелись, рабо-
тая над созданием регистра.

Вот из чего состоит эта работа. Первый этап — 
привлечение, рекрутирование доноров, взятие у 
них крови для определения фенотипа. Второй — са-
мо это определение, мы называем его типировани-
ем. Наконец, третий этап — создание компьютер-
ной базы, точнее, двух баз: фенотипов и персональ-
ных данных доноров. И если второй и третий эта-
пы особых трудностей не представляют (конечно, 
помимо финансовых), то первый этап почти цели-
ком зависит от поддержки и прямого участия обще-
ственных объединений. Например, питерского со-
общества «Энергия жизни», молодежного проекта 
«Доброволец Сургута», многих местных благотвори-
тельных фондов, о некоторых из них мы раньше не 
знали: воронежского «Живи!», пермского «Дедморо-
зим», нижегородского НОНЦ… Многие волонтеры 
стали за это время не просто помощниками — наши-
ми верными друзьями. Например, Юлия Ромейко из 
Петропавловска-Камчатского, Юлия Мильшина из 
Москвы, Наталья Цветова из Перми, Евгения Григо-
раш из Воронежа, Татьяна Рязанова из Ижевска. Нас 
поддержали многие представители творческой эли-
ты. Например, пианистка Полина Осетинская, ар-
тисты Гоша Куценко и Светлана Вильгельм-Плащев-
ская, заслуженный художник России Олег Яхнин… 
Наконец, в последнее время мы ощущаем интерес и 
поддержку некоторых СМИ: питерской газеты «Мой 
район», региональных телевизионных каналов.

Все эти усилия цементируются финансовым уча-
стием многих десятков тысяч людей — друзей Рус-
фонда, что и делает Национальный регистр по-на-
стоящему народным.

Алена Смирнова, 3 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 104 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
ЗАО «Антипинский НПЗ» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 45 тыс. руб.

Мои двойняшки родились до срока. Алена была 
крупнее сестры, родилась бездыханной, с травмой 
головы и шеи. К году даже голову не держала. Мы 
перепробовали много методик и лекарств (одно из 
них вызвало приступ судорог). С помощью Русфонда 
прошли обследование и курс лечения в Институте 
медтехнологий (ИМТ). Сейчас Алена живее реагиру-
ет, а главное — перестала плакать по ночам от боли 
в мышцах. Исчез перекрест ног. Но еще не сидит, не 
ходит и не говорит. Прерывать лечение в ИМТ нель-
зя, и я опять прошу вашей помощи. Елена Смирнова, 
Тюменская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Есть 
положительная динамика. Нужна очередная госпи-
тализация для дальнейшего снижения мышечного 
тонуса. Алена сможет двигаться и говорить».

Богдан Егоров, 3 месяца, гиперплазия  
кровеносных сосудов, требуется лечение. 
75 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 150 тыс. руб.  
Фонд «Наша инициатива»  
компании «М.Видео» внесет 40 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 35 тыс. руб.

Богдан родился здоровым, поначалу красное 
пятнышко на его щеке нас не насторожило, но 
уже через неделю там образовалась шишка. Мест-
ный хирург направил нас в московскую клинику 
на обследование. Врачи поставили диагноз «сосу-
дистая гиперплазия» и рекомендовали как мож-
но скорее начать лечение. Если упустим время, со-
судистое образование увеличится и распростра-
нится на органы слуха, дыхания и лимфатиче-
ские железы. Для нас оплата неподъемна: мы с му-
жем — работники музея. До декрета я убирала по-
мещения. Муж — рабочий в отделе реставрации. 
Светлана Егорова, Вологодская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
срочно начать длительное медикаментозное лече-
ние под контролем специалистов».

Велор Версаче, 10 месяцев, врожденная  
правосторонняя косолапость, требуется  
лечение по методу Понсети. 85 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 120 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 35 тыс. руб.

Сын родился с искривленной ножкой. Массаж, 
назначенный ортопедом, не помог. Велор по дива-
ну ходит, держась за спинку, а на твердой поверхно-
сти падает. Не может опереться на подвернутую пра-
вую стопу. Так и ношу его весь день на руках. Я узна-
ла о клинике, где лечат косолапость, и отвезла туда 
сына. Доктор сказал, что лечение надо начать немед-
ленно, пока стопа не потеряла пластичность. Я мать-
одиночка, платить за лечение нечем. Меня вырасти-
ла бабушка, она нас с малышом и кормит на свою 
пенсию. Помогите! Ляля Версаче, Хакасия
Травматолог-ортопед клиники «Новая ортопе-
дия» Глеб Андрианов (Минусинск): «Многоэтап-
ным лечением по методу Понсети мы выведем пра-
вую стопу Велора в правильное положение. Маль-
чик сможет нормально развиваться».

Арина Анашкина, полтора года,  
врожденный порок сердца, спасет  
эндоваскулярная операция. 153 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 253 тыс. руб.  
Фонд «Русский дар жизни» внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 55 тыс. руб.

Арина родилась недоношенной, с двусторонней 
внутриутробной пневмонией. Целый месяц дочку 
лечили. И только выписали домой, как она заболе-
ла повторно. Ее забрали в краевую больницу. Там у 
Арины обнаружили порок сердца, аневризму (па-
тологическое выпячивание истонченного участка 
сердца.— Русфонд), дефект межпредсердной пере-
городки. Болеет Арина каждый месяц. Вес едва при-
бавляет. Ходить научилась, но быстро теряет силы, 
задыхается. Томские кардиохирурги предложили 
закрыть порок без вскрытия грудной клетки. Это 
наш шанс, ведь Арина слабенькая. Помогите опла-
тить операцию! Я медсестра сельской больницы, де-
кретных уже не получаю. Муж — водитель на ферме. 
Юлия Анашкина, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии кан-
дидат медицинских наук Виктория Савченко 
(Томск): «У Арины явные признаки легочной гипер-
тензии, ей показано эндоваскулярное закрытие де-
фекта межпредсердной перегородки».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мальчику девять месяцев. 
У него буллезный эпи-
дермолиз, «синдром ба-
бочки». Кожа такая неж-
ная, что лопается и сходит 
от простых прикоснове-
ний, как если бы ребе-
нок обжегся утюгом. Это 
врожденное заболевание 
и неизлечимое. Но Юре 
можно помочь: подобрать 
специальные мази, бинты, 
гели, салфетки… Тогда, 
если не считать двухча-
совых перевязок каждый 
день, Юра сможет жить 
более или менее жизнью 
обычного ребенка. Но пе-
ревязочные материалы 
подобрать непросто. Под-
бор требует глубокого об-
следования. Пока ребенок 
не обследован, мама бин-
тует его наугад.

Юру нельзя искупать це-
ликом. Он маленький. Раз-
махивает ногами и сам себе 
сдирает кожу на ногах. Хва-
тает руками игрушки и сам 
себе сдирает кожу на руках 
игрушками.

Купать Юру можно фраг-
ментарно, освобождая от за-
щитных бинтов лишь такую 
часть тела, какую успеешь 
помыть и забинтовать быст-
рее, чем малыш успеет изра-
нить ее. Поэтому купают Юру 
по частям: один день — голо-
ву, руки и туловище, другой 
день — ноги.

В тот день, когда надо ку-
пать верхнюю часть тела, 
Юрина мама оборачивает сы-
ну ноги пищевой пленкой. 
Она никогда не делает этих 
манипуляций одна. Дожида-
ется помощницу — студен-
тку старшего курса медицин-
ского института. Они обма-
тывают малышу ноги пище-
вой пленкой вместе и вместе 
несут его в ванную. Одна дер-
жит ноги над водой на весу, 
а другая полощет в воде голо-
ву, грудь и попу. Крепко дер-
жать нельзя — поранишь.

Вытирать тоже нельзя — 
сдерешь кожу лоскутом. Вы-
мытого Юру кладут на специ-
альную флисовую салфетку. 
Осторожно — даже и промо-
кать нельзя, кожа не выдер-
живает никакого усилия, кро-
ме веса самой ткани.

Юру приносят из ванной в 
спальню и там перекладыва-
ют с влажной уже флисовой 
салфетки на другую флисо-
вую салфетку — сухую.

Дальше действовать надо 
быстро, очень быстро, пока 
мальчик не поранил себя тем, 
что голые руки его соприкаса-
ются с телом, а голые пальцы 
соприкасаются друг с другом. 
Мама с помощницей в четы-
ре руки (осторожно, еле каса-
ясь) мажут Юру кремом, по-
том покрывают спину и грудь 
специальными салфетками, 
сверху кладут вату, чтобы по-
мягче, а на вату — трубчатый 
бинт. Тело защищено.

Теперь пальцы. Каждый 
палец обматывается специ-
альной салфеткой, а поверх 
салфеток надеваются специ-
альные перчатки.

Если женщины действуют 
быстро и четко, если не поя-
вилось новых волдырей, если 

перевязка прошла без неожи-
данностей, то длится она при-
мерно два часа.

В течение этих двух ча-
сов малыша нужно отвле-
кать. Погремушками нельзя. 
Они слишком жесткие. Для 
Юры играть с погремушками 
— это все равно как для здо-
рового ребенка играть с пи-
лой, напильником или опас-
ной бритвой. Самая твердая 
вещь, которую Юре можно,— 
воздушный шарик. Но лучше 
мыльные пузыри.

На следующий день купа-
ют ноги. Ноги купают по од-
ной. Потому что если разбин-
товать малышу сразу две но-
ги, он будет барахтать ногами 

в воде и обдерет ногу об ногу 
до мяса. Поэтому одну ногу 
оборачивают пленкой поверх 
бинтов, а другую ногу купают, 
промокают флисовой салфет-
кой и быстро бинтуют.

На коленки нахлобучива-
ют вату, потому что Юра пол-
зает на коленках. Стопы об-
матывают ватой так, чтобы 
получились маленькие мяг-
кие валенки. Потому что Юра 
с некоторой задержкой, но 
учится вставать. Ему нравит-
ся стоять. Если бы он стоял в 
кроватке без ватных валенок 
на ногах, то разбивал бы но-
ги в кровь.

Теоретически надо бы каж-
дый день делать Юре перевяз-
ки на все тело. Но Юрина ма-
ма пробовала. Это невозмож-
но. Даже вдвоем. Даже если 
вдвоем развлекать ребенка и 
перевязывать очень быстро, 
малыш не может выдержать 
эту четырехчасовую процеду-
ру. А двое опытных взрослых 
не могут перевязать его быст-
рее, чем за четыре часа.

Теоретически, возможно, 
существуют для Юры другие 
мази, другие бинты и другие 
приемы бинтования. Если 
подобрать перевязочные ма-
териалы тщательнее, то, воз-
можно, перевязки пойдут 
быстрее, потому что не бу-
дет волдырей, обработка ко-
торых требует много време-
ни. Перевязки пойдут быст-
рее, и состояние кожи станет 
лучше. А чем лучше состоя-
ние кожи, тем быстрее идут 
перевязки. И так далее. Все 
ближе и ближе к нормально-
му детскому распорядку дня 
и образу жизни. Однажды, 
возможно, кожа улучшит-
ся настолько, что удастся ку-
паться целиком.

Только кто же знает, какие 
перевязочные материалы 
нужны Юре. Это же вслепую 
не подберешь. Это же нужно 
всерьез обследовать ребенка. 
А чтобы всерьез обследовать, 
нужны деньги.

Валерий Панюшкин, 
Челябинская область

«Бабочка» и бинты
Юре Ключникову нужны перевязки

Виктор  
Костюковский, 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ РУСФОНДА, 
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ПРОГРАММЫ «РЕГИСТР  
ПРОТИВ РАКА»

Из свежей почты

8 мая в ”Ъ“, на rusfond.
ru и в эфире ГТРК «Ха-
касия» мы рассказа-
ли историю трехлетне-
го Андрея Никифорова 
из Хакасии («Чтобы 
жить», Виктор Костю-
ковский). У мальчика 
рецидив острого лим-
фобластного лейкоза. 

Учитывая тяжесть заболевания, ребенку прове-
дут аллогенную (неродственную) транспланта-
цию костного мозга в НИИ им. Р. М. Горбачевой. 
Для предотвращения и лечения инфекционных 
осложнений необходимы дорогостоящие пре-
параты. Оплатить поиск, активацию донора и 
лекарства семья Андрея не в состоянии. Рады 
сообщить: вся необходимая сумма (1 240 295 
руб.) собрана. Евгения, мама Андрея, благода-
рит всех за помощь. Примите и нашу призна-
тельность, дорогие друзья.

Всего с 8 мая 51 311 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, те-

лезрителей ГТРК «Хакасия» и 64 региональных СМИ 
— партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 21 
ребенку на 11 920 187 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Поиск донора 
и лекарства для 
Андрея оплачены СВОИ ЧУЖИЕ ДЕТИ

В рубрике «Свои чужие дети» 
мы рассказываем о жизни детей 
и взрослых в приемных семьях. 
Как правило, ребенок оказывается 
либо в полной семье, либо его за-
бирает одинокая женщина. Прием-
ных отцов или опекунов-одиночек 
можно встретить довольно редко. 
В марте 2013 года председатель 
псковской общественной органи-
зации «Помогай-ка» ДАНИИЛ НО-
ВИКОВ оформил опеку над 12-лет-
ним Игорем. В интервью Русфонду 
Даниил рассказывает историю их 
отношений.

Пять лет назад я создал организа-
цию «Помогай-ка», занимающуюся со-
циальной адаптацией сирот. Позже на-
чал сотрудничать с московским фон-
дом «Измени одну жизнь», создавал ви-
деоанкеты воспитанников детских до-
мов Псковской области. Это ролики, в 
которых дети рассказывают о себе, о 
своих мечтах. На съемках такого роли-
ка я и познакомился с Игорем. Он мне 
сразу понравился своей независимо-
стью, самостоятельностью мышления. 
Я вызвался стать его опекуном, он со-
гласился. С моей стороны это был пра-
гматичный выбор: я видел в Игоре це-

леустремленность, понял, что не будет 
больших проблем с дисциплиной.

Игорь из неблагополучной семьи. В 
интернате — лет с девяти, до того жил с 
матерью и сестрами. Потом в семье воз-
никли проблемы, Игорь оказался в дет-
доме. При этом с мамой у него сохрани-
лись теплые отношения, они общались 
все это время. И сейчас общаются. 

Бывают моменты, когда тяжелова-
то, но мне кажется, последние полгода я 
лучше с этим справляюсь. Если раньше 
я старался во что бы то ни стало настоять 
на своем, сейчас могу признать свою не-
правоту, пойти на уступки. И это прине-
сло плоды: раньше Игорь, случалось, ог-
рызался, а теперь тоже может уступить. 

Родные меня тогда поддержали и сей-
час поддерживают. Когда забирал Игоря, 
спросил свою маму, будет ли она нам по-
могать. Она сказала: «А разве у меня есть 
выбор? Конечно, буду». Сейчас Игорь ей 
как внук, она души в нем не чает.  

Раньше мне казалось, что нужно по-
скорее наладить свою личную жизнь, 
чтобы у Игоря был перед глазами при-
мер хороших, уважительных отноше-
ний мужчины и женщины. Но пока я 
еще в поиске. Немного устал от разоча-
рований, в последнее время, наверное, 
стал более осторожным в отношениях с 
противоположным полом. 

Через четыре года Игорю будет 18 
лет, мои опекунские обязанности пре-
кратятся. Жилье от государства ему не 
светит, потому что есть положенные 
квадратные метры в квартире матери. 
Естественно, прогонять его я не стану. 
Как все сложится потом, не знаю. Мо-
жет, у него будет спортивная или армей-
ская карьера, он уедет куда-нибудь. Но 
если он сам не захочет уйти, я ни в коем 
случае эту тему не подниму.

У нас разница в возрасте 19 лет, и 
наши отношения похожи скорее не 
на детско-родительские, а на отноше-
ния дяди и осиротевшего племянни-
ка. Или на дружеские. Меня это не бес-
покоит. Главное, чтобы он чувствовал 
мою поддержку.

Я далеко не сразу смог назвать его 
сыном. Обращались друг к другу по 
именам. Только спустя год, когда почув-
ствовал, что созрел, спросил его разре-
шения. Оказалось, что он не против, да-
же наоборот. Меня он все еще называет 
по имени, но в телефоне я у него запи-
сан как папа.

Артем Костюковский,
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/svoi-chuzhie-deti

Сын и друг
«В телефоне я записан как папа»
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Почта за неделю 08.05.15–14.05.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 45 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 33
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

Надо бы каждый день 
делать Юре перевязки 
на всем теле. Но Юри-
на мама пробовала. 
Это невозможно.  
Даже вдвоем. Малыш 
не может выдержать 
четырехчасовую  
процедуру

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Ю Р Ы  К Л Ю Ч Н И К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  4 9 9  0 1 2  Р У Б .

Заведующая ожоговым 
отделением ДГБ №1 Марина 
Бразоль (Санкт-Петербург): 
«В настоящее время у Юры обшир-
ные поражения кожи на руках, но-
гах, туловище, голове. Кроме того, 
поражены слизистые рта и носа, 
есть проблемы с пищеварительной 
системой. Мы готовы принять Юру 
в нашей больнице, чтобы выявить 
весь спектр проблем и оказать 
ребенку необходимую на сегод-
няшний день помощь. Мальчика 
осмотрят наши специалисты: 
педиатр, гастроэнтеролог, офталь-
молог, стоматолог. С ребенком 

будет работать опытная специально 
обученная медсестра. Совместно 
мы разработаем дальнейший план 
лечения, дадим родителям необ-
ходимые рекомендации по уходу 
за Юрой в домашних условиях. 
Надеюсь, с помощью наших спе-
циалистов Юра быстрее догонит 
своих сверстников в физическом 
развитии».

Клиника выставила счет на 
543 012 руб. Телезрители ГТРК 
«Южный Урал» соберут 44 тыс. руб. 
Не хватает 499 012 руб.

Дорогие друзья! Если вы реши-
ли спасти Юру Ключникова, пусть 

вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги 
можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Юриной 
мамы — Виктории Рашидовны 
Ключниковой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. 
Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, 
пожертвование с банковской карты 
или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа  
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа  
Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19570,24 (–194,48)
РТС 1054,9 (–27,31)
FTSE 100 6973,04 (+23,41)

DAX 30 11559,82 (+208,36)
DJIA* 18234,35 (+173,86)
NASDAQ Composite* 5039,59 (+57,90)

*На 19:54.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.05.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.05.15
Австралийский доллар 40,4826
Английский фунт 78,9420
Белорусский рубль** 35,2658
Датская крона* 76,5452

Доллар США 50,0774
Евро 57,1383
Индийская рупия*** 78,3316
Казахский тенге*** 26,9298

Канадский доллар 41,8988
Китайский юань* 80,7505
Норвежская крона* 68,1529
СДР 70,6046

Сингапурский доллар 37,9547
Новая турецкая лира 19,0561
Украинская гривна* 24,3686
Шведская крона* 61,0767

Швейцарский франк 54,7713
Японская иена*** 42,0148
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Пятница 15 мая 2015 №83   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

заставляют сомневаться  
главу азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александра 
Габуева

Среди документов, которые были 
подписаны на российско-китайских 
переговорах 8 мая, «Совместное заяв-
ление РФ и КНР о сотрудничестве по 
сопряжению Евразийского экономи-
ческого союза и экономического по-
яса Шелкового пути» выделяется не 
только длинным названием. Доку-
мент стал политической деклараци-
ей по важному вопросу: как сделать 
так, чтобы важнейшие для каждой из 
стран проекты не вошли в клинч на 
просторах Центральной Азии?

Объявление о строительстве «об-
щего экономического пространства» 
между ЕАЭС и КНР пока звучит как 
сигнал Европе: раз вы не захотели 
строить с нами союз от Лиссабона до 
Владивостока, мы построим с китай-
цами союз от Мурманска до Гонкон-
га. Впрочем, несмотря на пропаганду, 
не следует упустить главное. Еще не-

давно проект Шелкового пути рассма-
тривался чуть ли не как главная угро-
за евразийской интеграции и пози-
циям РФ в Центральной Азии. Теперь 
же в Кремле решили, что бороться с 
китайской инициативой не следует, а 
надо использовать ее.

Представление о том, как это сде-
лать, впрочем, пока довольно смут-
ное. Некоторые чиновники считают, 
что можно взять денег из Фонда раз-
вития Шелкового пути (в нем пока 
$40 млрд) и потратить их на инфра-
структурные проекты (например, 
ВСМ Москва—Казань). Другие верят в 
идею зоны свободной торговли меж-
ду ЕАЭС и КНР. Чтобы трезво оценить 
возможности, надо четко понимать, 
зачем Пекин придумал возрождать 
Шелковый путь. Главное, что заботит 
китайских экспертов, чиновников и 
представителей госкомпаний,— со-
хранение приемлемых темпов роста 
и занятости. Долгие годы Китай рос, 
прежде всего, за счет спонсируемого 
государством инфраструктурного бу-
ма. Но вот все построено, Пекин пы-
тается перенастроить экономику на 
новую модель на основе потребитель-
ского спроса, и миллионы сотрудни-
ков госкомпаний рискуют остать-
ся без работы — с весьма тревожны-
ми последствиями для режима. Что-
бы занять их, нужно продолжать стро-
ить теперь уже за пределами КНР — 
так и родилась идея большой дороги 
из Европы в Китай. Перенос произ-
водств на запад Китая, где еще есть де-
шевая рабочая сила, дает этому про-
екту экономические основания. На-
земная дорога в ЕС может окупиться. 
Но даже если нет, даст людям работу 
еще лет на десять.

В этих условиях рассчитывать, что 
китайцы будут щедро давать день-
ги на российские подряды, по мень-
шей мере наивно. Точно так же наив-
но ждать, что производство в ЕАЭС 
даже через десять лет будет дешевле 
китайского. А то, что дорого делать в 
Китае, будут выпускать, скорее, стра-
ны АСЕАН. Так что, приняв логику 
«не можешь бороться — возглавь», 
Москве надо научиться трезво и реа-
листично оценивать, какие выгоды 
можно на самом деле извлечь от со-
пряжения ЕАЭС с Шелковым путем. 
Логика протекционизма и поддер-
жки госкомпаний любой ценой тут 
вряд ли хороший советчик.

вчера

«ФАРМСТАНДАРТ»,

крупнейший отечественный про-
изводитель лекарств, может пе-
рестать быть публичным: 
принадлежащая Виктору Хари-
тонину и Егору Кулькову Augment 
Investments сообщила о планах 
довести долю до 100% (сейчас 
60,72%). В меморандуме Augment 
Investments говорится, что публич-
ный статус «Фармстандарта» не от-
вечает «оптимальной структуре 
собственности»: частной компа-
нии легче «осуществлять страте-
гический подход к решению опе-
ративных проблем и стоящим пе-
ред ней возможностям». Augment 
Investments направила пред-
ложение держателям GDR про-
дать принадлежащие им бума-
ги по цене $5,5 в рамках тендера, 
срок которого истекает 19 июня. 
Олег Трутнев

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ,

премьер РФ, подписал поста-
новление о дополнительных 
требованиях к букмекерским 
конторам и тотализаторам. 
При приеме интерактивных ставок 
букмекерская контора не сможет 
использовать более одного домен-
ного имени и должна хранить ин-
формацию о ставках на территории 
РФ, следует из опубликованного 
документа. Кроме того, для приема 
платежей должен использоваться 
банковский счет в центре учета пе-
реводов интерактивных ставок, уч-
режденном саморегулируемой ор-
ганизацией. Павел Белавин

КОМИТЕТ ГОСДУМЫ 
ПО ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКЕ 

поддержал законопроект, 
в три раза сокращающий бо-
нусы ритейлерам от постав-
щиков. «Комитет рекомендовал 
нижней палате парламента при-
нять документ в первом чтении, ко-
торое назначено на 19 мая»,— за-
явили в Госдуме. В январе груп-
па депутатов и сенаторов во главе 
с председателем комитета по без-
опасности Ириной Яровой вне-
сла в ГД проект поправок к зако-
ну «О торговле». Документ предус-
матривает уменьшение совокуп-
ных выплат сетям до 3% (в дейст-
вующем законе только ретробо-
нус может составлять 10%) и со-
кращение отсрочки оплаты по-
ставленных товаров до 5–35 дней 
в зависимости от длительности 
хранения продукции, тогда как 
сейчас у сетей есть 10–45 дней. 
 Анастасия  Дуленкова

QIWI PLC

объявила о приобретении 
100% в системе денежных пе-
реводов Contact и НКО «Рапи-
да». Продавцом выступает финан-
совая группа «Открытие» и связан-
ная с ней структура. Компания вы-
пустит 5,6 млн новых бумаг, и в ре-
зультате «Открытие» получит 9,3% 
Qiwi. В торговой сессии на NASDAQ, 
предшествующей дню объявле-
ния о сделке, такой пакет акций 
Qiwi стоил $149 млн. После объ-
явления о поглощении котировки 
Qiwi выросли в Нью-Йорке на 11%. 
 Владислав Новый

КАМАЗ

может создать сборочное 
производство  автомобилей 
в Китае, заявил гендиректор ком-
пании Сергей Когогин. «Мы очень 
серьезно смотрим в сторону Ки-
тая, где уже созданы кластеры 
по производству автокомпонен-
тов, которыми мы пользуемся для 
российского производства в Набе-
режных Челнах»,— сказал он. Ка-
мАЗ уже имеет производственную 
площадку в Индии и рассматривал 
возможность организации сбор-
ки в Южной Америке, проект до сих 
пор в стадии обсуждения. Топ-ме-
неджер уточнил, что компания уже 
«ведет работы» в Венесуэле, Ко-
лумбии, Перу — в основном в связи 
с автобусной программой. ТАСС

правила  
игры

Москве надо научить-
ся трезво и реали-
стично оценивать, 
 какие выгоды можно 
на самом деле извлечь 
от сопряжения ЕАЭС 
с Шелковым путем

На предстоящем форуме «Дело-
вой России» бизнес-омбудсмен 
Борис Титов попросит президен-
та Владимира Путина оказать 
поддержку по наиболее болез-
ненным для интернет-отрасли 
вопросам. В частности, отло-
жить антипиратский закон, по-
правки, обязывающие хранить 
персональные данные россиян 
на территории страны, повтор-
но обсудить запрет анонимно-
го доступа к публичным сетям 
Wi-Fi, а также ввести льготы 
для IT-компаний.

Как сообщили 
”
Ъ“ в аппарате биз-

нес-омбудсмена Бориса Титова, в его 
докладе, который будет представлен 
президенту России Владимиру Пути-
ну на юбилейном форуме «Деловой 
России», содержится блок, касающий-
ся решения проблем в интернет- и IT-
отраслях.

Как следует из документа (есть у 

”
Ъ“), уполномоченный по правам 

бизнеса предлагает не менее чем на 
год перенести вступление в силу за-
кона о хранении персональных дан-
ных россиян на территории страны. 
Отметим, что президент в конце 2014 
года уже менял срок вступления в си-
лу этого закона с 1 сентября 2016 го-
да на 1 сентября текущего года. Еще 
одна проблема — запрет анонимно-
го доступа к публичным сетям Wi-
Fi, установленный правительством 
прошлым летом. По мнению упол-
номоченного по правам бизнеса, это 
требование «технически невыполни-
мо» и находится «под угрозой массо-
вого невыполнения» бизнесом: ка-
фе, ресторанами, операторами связи. 
Он предлагает «уточнить конкретный 
порядок идентификации и подпада-

ющие под это определение случаи 
предоставления доступа к интерне-
ту». Бизнес-омбудсмен также предла-
гает уточнить понятие «организатор 
распространения информации в ин-
тернете», введенное законом о блоге-
рах. Под это определение подпадают 
интернет-площадки или блогеры с су-
точной аудиторией более 3 тыс. уни-
кальных посетителей. По закону «ор-
ганизаторы» обязаны шесть месяцев 
хранить на территории РФ данные о 
пользователях своих сервисов и пре-
доставлять ее госорганам в случаях, 
предусмотренных законом. По мне-
нию господина Титова, это понятие 
«не основано на объективных крите-
риях и некорректно, допускает вы-
борочное правоприменение, а также 
создает риски недобросовестной кон-
куренции». Кроме того, Борис Титов 
просит ввести мораторий на приме-

нение положений антипиратского за-
кона до момента реализации откры-
того публичного реестра авторских 
прав. В действующем виде закон «ста-
вит под угрозу работу любого сайта и 
хостинг-провайдера в случае приня-
тия решений о блокировке интернет-
ресурсов», считает господин Титов.

В части усовершенствования IT-
отрасли бизнес-омбудсмен предлага-
ет освободить от уплаты НДС экспор-
теров программного обеспечения 
и провайдеров IT-услуг. Он также со-
ветует пролонгировать отраслевую 
льготу по страховым взносам в госу-
дарственные внебюджетные фонды. 
С 2013 года IT-компании со штатом от 
семи человек платят 14% вместо 30%, 
льгота действует до 2017 года. Если ее 
не продлить, то начнется «массовый 
отток стартапов за рубеж», предупре-
ждает бизнес-омбудсмен.

Отсутствие льготы по НДС для 
экспортеров софта — это «серьезная 
проблема», сказала директор по стра-
тегическим проектам Института ис-
следований интернета Ирина Лево-
ва: «Мы говорим про импортозаме-
щение и не даем преимуществ рос-
сийским продуктам». Идея сниже-
ния налогового бремени на IT-пред-
принимателей «очень здравая», со-
глашается замдиректора Фонда раз-
вития интернет-инициатив по юри-
дическим вопросам Искендер Нур-
беков. «Эти льготы важны для моло-
дого бизнеса, однако их основными 
бенефициарами являются крупные 
компании»,— отмечает источник 

”
Ъ“ 

в интернет-отрасли.
По словам Олега Копицына, 

замгендиректора «Максимы Теле-
ком», строившей сеть Wi-Fi-доступа 
в московском метро, «активная або-
нентская база уже прошла процедуру 
идентификации». Но проблема с до-
ступом к публичному Wi-Fi есть, и она 
«сосредоточена в отсутствии контр-
оля за ее исполнением», считает гла-
ва комитета Госдумы по информполи-
тике Леонид Левин. Проблем с трак-
товкой понятия «организатор распро-
странения информации», по его сло-
вам, нет. «Антипиратский закон яв-
ляется больше пугалкой, чем реаль-
ной проблемой»,— продолжил депу-
тат. «Недавний случай появления се-
риала 

”
Игра престолов“ на иностран-

ных торрент-ресурсах демонстриру-
ет, что либеральное западное законо-
дательство в области защиты автор-
ских прав несовершенно. Россия уже 
является одной из передовых стран в 
этой сфере»,— заключил он.

Роман Рожков, 
Мария Коломыченко

В то время как «Газпром» бьет антирекорды 
по поставкам газа в Европу (см. стр. 9) и ищет 
новую стратегию работы в регионе, потре-
бители все дальше дистанцируются от мо-
нополии. Не менее настороженно, впрочем, 
они относятся к попыткам властей ЕС кон-
солидировать рынок в рамках энергосоюза. 
Свой вклад в ощущение взаимной неприяз-
ни вносят другие поставщики газа, которых 
Европа обычно называет альтернативой 
«Газпрому», например Алжир и Иран,— же-
ланием продавать газ в ЕС они отнюдь не го-
рят. За расширяющейся атмосферой отчуж-
дения на энергорынке Европы наблюдал 
в ходе конференции в Берлине обозреватель 

”
Ъ“ ЮРИЙ БАРСУКОВ.

Спустя три недели после того, как глава «Газ-
прома» Алексей Миллер в Берлине обрисовал но-
вую европейскую стратегию компании (см. 

”
Ъ“ 

от 14 апреля), там же состоялась другая конферен-
ция. Накануне Дня Победы (который европейцы 
празднуют 8 мая) в восточный Берлин, заранее уве-
шанный флагами антигитлеровской коалиции, по 
приглашению главы Мюнхенской конференции 
по безопасности Вольфганга Ишингера приехали 
заместитель главы Еврокомиссии Марош Шефчо-
вич, спецпредставитель Госдепартамента США по 
энергетике Амос Хокстайн, министры энергетики 
Азербайджана и Ирана Натиг Алиев и Бижан На-
мдар Зангане, а также внушительная украинская 
делегация.

От «Газпрома» не было никого, российскую сто-
рону представлял глава комитета Госдумы по энер-
гетике Иван Грачев, в общем, состав участников по-
лучился отчетливо антироссийским. Определен-
ная ирония заключалась и в том, что для конферен-
ции выбрали здание бывшего госсовета ГДР: в ког-
да-то самом западном европейском форпосте совет-

ской империи обсуждались планы, как покончить, 
по неофициальному определению одного из собе-
седников 

”
Ъ“, с «реликтом советской оккупации» — 

зависимостью Европы от российского газа.
Вслух подобные сентенции произносили лишь 

некоторые политики, но настроение представите-
лей немецкого бизнеса весьма напоминало време-
на холодной войны. В выступлениях они старались 
избегать вообще какого-либо прямого упоминания 
России в контексте планов своих компаний (что 
было непросто, учитывая тему конференции). Нео-
фициально собеседники 

”
Ъ“ признавались, что ни-

каких планов по развитию бизнеса в РФ у них нет, 
скорее речь идет об уходе из страны. «Мы ведем биз-
нес с Россией, покупаем газ, и все это знают, но сей-
час не стоит лишний раз говорить об этом вслух»,— 
настаивал один из собеседников 

”
Ъ“.
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Первое слияние российских банков в Крыму 
пройдет по неожиданной схеме. Государст-
венный Черноморский банк реконструкции 
и развития (ЧБРР) в пять с лишним раз мень-
ше частного Генбанка, но контролировать 
объединенную структуру будут власти Кры-
ма. По мнению экспертов, так чиновники 
пытаются снизить риски нарастившего биз-
нес на полуострове Генбанка, к деятельности 
одного из акционеров которого у правоохра-
нительных органов были вопросы.

О намерении присоединить к Генбанку неболь-
шой крымский госбанк — ЧБРР — сообщил вчера 
на заседании комитета государственного совета Ре-
спублики Крым по экономической, бюджетно-фи-
нансовой и налоговой политике первый зампред 
правления Генбанка Сергей Мохов. После сделки 
50% акций банка получит республика, 50% — оста-
нутся частными (без контроля). Банк, образован-
ный в результате слияния, переименуют.

Это первая сделка по консолидации банков-
ских активов в Крыму после присоединения его к 
России (на полуострове работают около 30 россий-
ских банков). Вчера профильный комитет госсове-
та Крыма одобрил сделку, после утверждения сове-
том министров и госсоветом слияние может занять 
до шести месяцев, уточнил господин Мохов. Глава 
республики Сергей Аксенов лишь подтвердил, что 
власти Крыма «рассматривают возможность слия-
ния государственного ЧБРР и частного Генбанка». 
Федеральные власти первый опыт консолидации 
банков в Крыму решили не комментировать, хотя 
подобные сделки требуют согласования ЦБ (госпо-

дин Мохов так и не сообщил, получено ли оно). По 
данным 

”
Ъ“, в Банке России неоднозначно оцени-

вают ситуацию и хотели бы большей согласованно-
сти действий с центром. 

• Генбанк — московский банк, одним из первых на-
чал работать в Крыму после присоединения его к РФ. 
Занимает второе место по филиальной сети на по-
луострове (90 отделений и 192 банкомата) после 
РНКБ. Собственниками банка являются более деся-
ти физлиц с долями менее 10%.

• Более 98% ЧБРР принадлежит Минимущества 
Крыма. Сеть насчитывает 45 отделений и 15 банко-
матов. До прошлого года работал по украинской ли-
цензии, российскую получил в августе 2014 года.
Учитывая предполагаемую конфигурацию сдел-

ки, собеседники 
”
Ъ“ называют ее нерыночной. Ка-

питал ЧБРР согласно отчетности на его сайте на 1 
апреля составляет 325 млн руб., у Генбанка соглас-
но информации ЦБ на ту же дату — 1,85 млрд руб. 
При этом власти Крыма получают контроль в объе-
диненной структуре. «Видимо, необходимо, чтобы 
власти имели контроль над вторым банком Кры-
ма»,— предполагает партнер юридического бюро 
«Замоскворечье» Дмитрий Шевченко.

Особенно это актуально, по словам другого со-
беседника 

”
Ъ“, в свете публично раскрытой 24 

апреля информации о том, что одним из акционе-
ров Генбанка (с долей 4,8%) является Евгений Двос-
кин. Господин Двоскин — небезызвестный финан-
сист, выходец из Одессы, которого российские и ме-
ждународные власти многократно, но безуспешно 
пытались привлечь к ответственности за мошен-
ничество и легализацию. В такой ситуации влас-

ти Крыма решили держать все под контролем, по-
лагает источник 

”
Ъ“. «Мы понимаем, что доля, ко-

торую мы отдаем правительству, фактически завы-
шена»,— признал господин Мохов, не назвав при-
чины такой конфигурации сделки. В пресс-службе 
Генбанка отказались дополнительно комментиро-
вать этот вопрос.

Власти Крыма проявили высокую оператив-
ность при принятии решения не только о слиянии 
банков, но и о финансировании объединенной 
структуры. Пока прочие российские банки борют-
ся за право участвовать в госпрограмме докапита-
лизации через ОФЗ, в Крыму уже подсчитали, что 
новый игрок сможет получить по ней почти 8 млрд 
руб. По словам Сергея Мохова, слияние позволит 
объединенному банку войти в топ-100 российских 
банков и увеличить капитализацию до 10 млрд руб. 
за счет Агентства по страхованию вкладов (АСВ).

Правда, в самом АСВ об этом не знают. В агентст-
ве 

”
Ъ“ сообщили, что на сегодня Генбанк и ЧБРР не 

включены в перечень банков, повышение капита-
лизации которых возможно путем приобретения 
агентством их субординированных обязательств и 
привилегированных акций. По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, единственный вари-

ант получить средства от АСВ в рамках программы 
ОФЗ у объединенного банка появится только как у 
регионального, то есть он должен быть зарегистри-
рован в Крыму. На докапитализацию региональ-
ных игроков у АСВ осталось 60 млрд руб. Впрочем, 
пока поддержку получают лишь банки, существо-
вавшие на 1 января.

Ксения Дементьева

В Европе провели полосу отчуждения
Участники газового рынка все меньше говорят о России

Нечастный случай
Второй по величине банк Крыма уходит под госконтроль
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Интернет в гостях у президента
«Деловая Россия» расскажет Владимиру Путину про IT-проблемы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Недостачи в санируемых банках 
продолжают расти. Новый ре
корд по ухудшению качества ак
тивов установил банк «Траст». 
В нем по сравнению с началом 
 санации дыра выросла почти 
на 70%, до 114 млрд руб. Однако 
оперативное выделение новых 
средств для ее закрытия в ситуа
ции общего экономического кри
зиса далеко не столь очевидно.

Об увеличении дыры в санируе-
мом банке «Траст» 

”
Ъ“ рассказали не-

сколько источников на банковском 
рынке. Если изначально, по предвари-
тельным экспресс-оценкам ЦБ, разрыв 
между активами и пассивами состав-
лял около 68 млрд руб., то теперь — по-
сле проведения комплексной оценки 
— выяснилось, что ситуация гораздо 
хуже: реальный размер недостачи раз-
росся до 114 млрд руб., увеличившись 
почти на 70%. По данным источников 

”
Ъ“, это оценка ситуации в банке вре-

менной администрацией АСВ, кото-
рая работает там до перехода полного 
контроля на «Трастом» к санатору в ли-
це банка «ФК 

”
Открытие“». Допэмис-

сию «Траста» «Открытие» уже выкупи-
ло. Окончательно контроль перейдет к 
нему после прекращения работы вре-
менной администрации и формирова-
ния новых управляющих органов 
«Траста» (до конца второго квартала).

ЦБ сообщил о решении санировать 
банк «Траст», который не справился с 
оттоком вкладов населения, в декабре 
2014 года: ввиду плохого качества и 
низкой ликвидности активов возме-
щать отток было нечем. Санатором вы-
брали банк «ФК 

”
Открытие“», который 

получил от АСВ 127 млрд руб. на оздо-
ровление «Траста». Эта сумма поста-

вила банк на второе место по стоимо-
сти санации после Банка Москвы.

Теперь с ростом недостачи появи-
лись формальные предпосылки к уве-
личению средств, выделенных на са-
нацию «Траста». Но будут ли дополни-
тельные деньги, в каком объеме и ког-
да — предсказать сложно. ЦБ и АСВ в 
принципе крайне неохотно идут на 
увеличение сумм санации, поскольку 
такие действия сопряжены с риском 
общественного осуждения и вопросов 
со стороны контролирующих органов.

В прошлый кризис допсредства вы-
делялись лишь при санации банков 
ВЕФК и «Российский капитал». В этот 
— при санации Мособлбанка, но не в 
объемах, запрошенных санатором 
(СМП-банк). В дополнение к исходно 
выделенным 117 млрд руб. недавно он 
получил еще 12 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 

8 апреля), и даже на это ушел не один 
месяц переговоров. В случае с «Тра-
стом» речь о гораздо большей сумме. И 
учитывая резонанс в обществе, выз-
ванный недавним выделением доп-
средств Мособлбанку, оперативной до-
полнительной поддержки по «Трасту» 
пока не ожидается. «Попробуют спра-
виться своими силами, потом время 
покажет»,— говорит источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией.
В банке «ФК 

”
Открытие“» отказа-

лись комментировать информацию 
об увеличении размера дыры и воз-
можном росте запроса на господдер-
жку. В ЦБ и АСВ действующие банки 
традиционно не комментируют. В са-
мом «Трасте» согласились говорить 
лишь о том, что удалось сделать на те-
кущий момент. «За пять месяцев, про-
шедших с момента начала санации, 
удалось приостановить отток депози-

тов и обеспечить приток новых кли-
ентов, открывающих вклады, была 
пересмотрена риск-политика, возоб-
новлено кредитование в соответст-
вии с более сбалансированным под-
ходом к оценке клиентов, сокращены 
расходы. Прибыль за первый квартал 
составила 3,5 млрд руб.»,— сообщили 
в пресс-службе «Траста».

Впрочем, этими рыночными мера-
ми можно корректировать ситуацию с 
рыночными кредитными рисками. 
По данным 

”
Ъ“, за счет их реализации 

была сформирована примерно поло-
вина окончательной недостачи. «Вме-
сто начисления резервов по испорчен-
ным потребкредитам они просто заме-
нялись якобы новыми карточными 
ссудами, качество которых на самом 
деле было таким же плохим»,— расска-
зал один из собеседников 

”
Ъ“. «Уже ре-

ализованные риски на схемы бывших 
собственников рыночными методами 
нивелировать невозможно. Их можно 
лишь закрыть дополнительными 
деньгами, так что рано или поздно вы-
делять их придется, тем более, что пре-
цеденты уже были»,— говорит топ-ме-
неджер в одном из банков-санаторов. 
По данным источников 

”
Ъ“, рост дыры 

в «Трасте» во многом был обусловлен 
прекращением работы схем надува-
ния капитала бывшими собственни-
ками, схемные активы составили вто-
рую половину общей дыры. Возврат 
кредитов банку одними связанными с 
ними компаниями был обусловлен 
выдачей ссуд банком другим фирмам, 
имеющим отношение к акционерам, 
разрыв этой цепочки как раз и показал 
истинное качество этих кредитов — 
точнее, его отсутствие.

Светлана Дементьева

Дыра на вырост
«Траст» укрепил размер недостачи

Банк России вчера объявил о воз
обновлении регулярных опера
ций по покупке иностранной ва
люты на внутреннем валютном 
рынке. Это решение вызвало по
зитивное для бюджета ослабле
ние национальной валюты: курс 
доллара вырос за день на 1,2 руб., 
до 50,17 руб./$, курс евро — на 
1,1 руб., до 56,88 руб./€. Впрочем, 
объема скупаемой ЦБ валюты не
достаточно, чтобы остановить 
укрепление рубля, поэтому регу
лятор может пойти на дальней
шее снижение ключевой ставки, 
считают участники рынка.

В четверг Банк России объявил о 
возобновлении практики валютных 
интервенций. Причем задним числом 
—  в сообщении было указано, что ЦБ 
с 13 мая «начинает проводить регуляр-
ные операции по покупке иностран-
ной валюты на внутреннем рынке». 
Регулятор вернулся к практике, от ко-
торой планомерно уходил на протя-
жении всего прошлого года. Так в ян-
варе 2014 года Банк России прекратил 
проведения целевых валютных ин-
тервенций, а уже в ноябре отпустил 
рубль в свободное плавание.

В последний раз регулятор скупал 
валюту на открытом рынке в мае-июне 
прошлого года. Тогда ежедневно ЦБ 
покупал около $100 млн для Федераль-
ного казначейства. Предполагаемый 
сейчас объем интервенций также не-
велик — $100–200 млн в день. При 
этом ЦБ оговаривает, что будет скупать 
валюту с целью «пополнения междуна-
родных резервов». С начала 2014 года 
эти резервы похудели на $150 млрд — 

причем почти $80 млрд ЦБ в прошлом 
году потратил в безуспешных попыт-
ках удержать от обесценения россий-
скую валюту. В нынешних условиях 
(при стабильных ценах на нефть и сни-
жении напряженности в отношениях 
с Западом) интервенции не направле-
ны «на поддержание определенного 
уровня курса», особо оговаривает ЦБ.

Впрочем, по мнению некоторых 
участников валютного рынка, реше-
ние регулятора направлено как раз на 
замедление темпов укрепления ру-
бля. С конца января курс доллара на 
российском рынке снизился почти на 
40%. Такое укрепление рубля министр 
финансов Антон Силуанов расценил 
как чрезмерное. Для борьбы с этим ЦБ 
в марте-апреле трижды повышал став-
ки по операциям валютного репо и 
дважды снижал ключевую ставку. 
Впрочем, это слабо отразилось на рос-
сийской валюте. «Укрепление рубля 
является определенной проблемой с 

точки зрения бюджета, который выиг-
рал от прошлогоднего ослабления»,— 
отмечает главный экономист Альфа-
банка Наталия Орлова. По ее словам, 
вчерашнее решение ЦБ продиктовано 
желанием денежных властей стабили-
зировать курс около 50 руб./$.

Реакция рынка на объявление о ре-
шении ЦБ была резкой, но непродол-
жительной. Сразу после начала торгов 
курс доллара поднялся до отметки 
50,64 руб./$, что на 1,67 руб. выше за-
крытия среды. Однако после 12:00 
курс находился на уровне 50 руб./$. По 
итогам торгов он составил 50,17 руб./$, 
что на 1,2 руб. выше закрытия преды-
дущего дня. Укрепила свои позиции и 
европейская валюта, курс которой 
поднялся на 1,1 руб.— до 56,88 руб./€. 
«Учитывая заявленные объемы $100–
200 млн в день, сильного влияния на 
курс эти операции оказывать не бу-
дут, хотя и несколько сдержат укре-
пление рубля, что позитивно для бюд-
жета и экспортеров»,— отмечает глав-
ный эксперт центра экономического 
прогнозирования Газпромбанка Егор 
Сусин. Поэтому участники рынка 
ждут от ЦБ дополнительных мер по 
ограничению укрепления россий-
ской валюты. «При сохранении теку-
щей конъюнктуры ЦБ будет и дальше 
снижать ключевую ставку, так что ос-
новным сценарием остаются несколь-
ко более высокие, чем сейчас, курсы 
мировых валют по отношению к ру-
блю»,— считает главный специалист 
отдела операций на денежном рынке 
казначейства банка «Возрождение» 
Михаил Берулава.

Виталий Гайдаев

Банк России выступил против рубля
Участники рынка ждут продолжения

Основная причина поиска инвесто-
ров — необходимость докапитализи-
ровать банк «Уралсиб», собственные 
средства (43,9 млрд руб. на 1 апреля) ко-
торого разъедаются убытками. По под-
счетам аналитиков, за последние че-
тыре года они составили около 20 мл-
рд руб. Только за 2014 год по МСФО чи-
стый убыток вырос с 1,6 млрд до 9,5 мл-
рд руб. За год достаточность общего ка-
питала банка по данным ЦБ снизилась 
с 12,26% до 10,53% при минимальных 
10% (на 1 января и 1 декабря 2014 года 
соответственно). Данные по 2015 году 
есть пока только по РСБУ. За этот пери-
од убыток по российским стандартам 
составил 4 млрд руб. Он съел весь эф-
фект от докапитализации банка Нико-
лаем Цветковым в конце года на 4 мл-
рд руб. (см. 

”
Ъ“ от 14 января). Если к 

1 февраля Н1 банка поднялся до 11,8%, 
то на 1 апреля опустился до 11,51%. 
При этом, по информации 

”
Ъ“, после 

завершенной недавно проверки ЦБ 
банку необходимо доформировать ре-
зервы на возможные потери по ссудам 
(до 10 млрд руб.). В условиях убытков 
это дополнительное давление на капи-
тал. По словам заместителя директо-
ра группы «Рейтинги финансовых ин-

ститутов» S&P Сергея Вороненко, в це-
лом показатели капитализации самой 
кредитной организации оставляют не-
большие возможности для маневра в 
стрессовой ситуации, но ситуацию с 
капиталом ухудшают непрофильные 
активы, висящие прямо и косвенно (в 
том числе через ЗПИФы) на банке: в 
частности, лизинговая структура, стра-
ховщик. Кроме того, вопросы аналити-
ков вызывает и операционная эффек-
тивность банка. «Показатель Cost to 
Income — один из самых высоких на 
рынке и составляет около 80%, в то вре-
мя как в среднем по сектору это значе-
ние находится в районе 50%»,— добав-
ляет господин Вороненко. Неудиви-
тельно, что в такой ситуации на рынке 
регулярно возникали слухи о возмож-
ной санации банка, хотя и сам он, и ре-
гулятор публично опровергали эту ин-
формацию. По данным 

”
Ъ“, сделка, о 

которой договариваются господа Цвет-
ков и Авдеев, формально санацией не 
будет. «Государственные средства в ней 
задействовать не планируется»,— по-
яснил один из источников 

”
Ъ“. Но и 

сколь либо заметной выгоды для ны-
нешнего собственника она не прине-
сет, скорее снимет с него необходи-
мость бесконечно докапитализиро-
вать активы, считают эксперты.

Сама по себе ценность ФК «Урал-
сиб», по оценкам экспертов, равна 
стоимости банка. Учитывая текущие 
низкие цены на банковские активы 
(банки уже давно продаются дешевле 
капитала, да и при таких условиях ин-
весторов не найти), а также очевид-
ный дисконт за имеющиеся пробле-
мы, не исключено, что цена будет не-
большой, рассуждают источники 

”
Ъ“. 

Но все же не нулевой, оговариваются 
они. «

”
Уралсиб“ — в целом неплохой 

банк, если убрать немалые проблемы 
с капиталом и провести оптимиза-
цию затрат. У него довольно диверси-
фицированный кредитный портфель 
без очень больших болячек, крупная 
филиальная сеть, а также пока нор-
мально себя чувствующий ритейло-
вый бизнес»,— рассуждает старший 
директор Fitch Ratings Александр Да-
нилов. «Возможно, в кризис у госпо-
дина Авдеева, который позициониро-
вал МКБ до сих пор как чисто москов-
ский банк, появился интерес выйти 
на федеральный уровень, поскольку 
емкость московского рынка в теку-
щих реалиях может оказаться уже не 
такой привлекательной»,— считает 
младший вице-президент Moody’s 
Елена Редько.

Елена Ковалева

Николай Цветков избавляется от «Уралсиба»

Новые владельцы НПФ учатся 
 зарабатывать на ранее непро
фильных для них активах, 
не только используя длинные 
 ресурсы сами, но и пуская их 
в оборот. В последнее время 
на рынке появилось коммерче
ское предложение со стороны 
НПФ для банков, нуждающихся 
в капитале. Им уже воспользо
вался Промсвязьбанк. Соответ
ствующую сделку он заключил 
с НПФ «Благосостояние ОПС».

Вчера Промсвязьбанк раскрыл дан-
ные о покупателе 10% своих акций — 
сделка была реализована в конце 
апреля по цене 6,9 млрд руб. Как и 
предполагал 

”
Ъ“ (см. номер от 5 мая), 

им стал НПФ (на эту мысль участников 
рынка тогда навело то, что в преддве-
рии сделки акции банка были внесе-
ны в котировальный список биржи 
первого уровня, а цена сделки была 
нерыночной — с коэффициентом 1,3 к 
капиталу, что было выше котировок 
даже Сбербанка). Согласно раскры-
тию, этот НПФ — «Благосостояние 
ОПС» Бориса Минца.

По данным источников 
”
Ъ“, НПФ 

мог купить пакет акций с обязательст-
вом обратного выкупа не позднее чем 
через три года. Залогом по исполне-
нию обязательств по этой сделке, ско-
рее всего, выступает как минимум 

блокпакет банка. «С такой схемой 
структуры фонда обращались к ряду 
игроков банковского рынка, предла-
гая схему докапитализации за годо-
вую доходность, вдвое превышаю-
щую текущую доходность долгового 
рынка, то есть уровень 20–25% годо-
вых»,— рассказал 

”
Ъ“ топ-менеджер 

банка из топ-50. С такой схемой знако-
мы еще два банкира из банков топ-
100. «При этом параллельно владель-
цы фонда договариваются о кредито-
вании на собственные проекты на со-
поставимую сумму, и в том случае 
если акционеры не смогут осущест-
вить обратный выкуп акций, то будет 
произведен взаимозачет по кредиту и 
обязательства схлопнутся»,— уточня-
ет другой собеседник 

”
Ъ“ из крупной 

финансовой структуры.
Впрочем, и в банке, и в фонде наста-

ивают на рыночном характере покуп-
ки. «Был приобретен именно тот па-
кет, который продавался. Обратный 
выкуп не планируется. Видим в част-
ном банковском сегменте, особенно 
среди системообразующих банков, 
высокий потенциал роста в связи с 
консолидацией», — сообщили в НПФ. 
Банк настаивает на том, что проведе-
ние сделки на бирже гарантирует ее 
рыночность.

Впрочем, участники рынка счита-
ют, что это формальная трактовка, и 

стороны раскрывают информацию не 
полностью. «Когда сделка по покупке 
неликвидных бумаг проводится с ко-
эффициентом 1,3, в то время как ак-
ции госбанков с более высоким рей-
тингом и возможностью привлекать 
под их залог финансирование торгу-
ются дешевле, это свидетельствует о 
дополнительных соглашениях, кото-
рые стороны афишировать не хотят», 
— считает топ-менеджер в одном из 
крупных НПФ. Самому банку такая 
схема и ее признание не столь выгод-
но, учитывая высокие процентные 
расходы по полученным не самым 
длинным средствам. С одной сторо-
ны, стоимость капитала всегда доро-
же, чем стоимость кредита, и можно 
считать, что 20–25% — это более или 
менее адекватная оценка, считает ана-
литик S&P Ирина Велиева. «Однако на 
классическом банковском бизнесе и 
консервативных инструментах ее от-
бить нельзя»,— уточняет партнер БДО 
Денис Тарадов. «Но имея достаточ-
ность капитала первого уровня в раз-
мере 5,58 при минимуме 5, банк силь-
но рискует в условиях существенных 
колебаний рынка, а также грядущей 
отмены послаблений по резервам на-
рушить норматив,— продолжает 
он.— Поэтому решать вопрос о дока-
питализации ему нужно оперативно».

Юлия Локшина

НПФ банку вдруг
На рынке появились схемы пенсионного пополнения капитала

Процентный доход Московской 
биржи в первом квартале вырос 
в четыре раза, до 8 млрд руб. Как 
и в конце прошлого года, участ
ники рынка охотно заводят сред
ства на биржу в качестве обеспе
чения по сделкам, и биржа зара
батывает на размещении остат
ков по таким счетам. Причем 
рост рублевых ставок увеличил 
биржевые доходы.

Основным источником прибыли 
Московской биржи остаются процент-
ные доходы, свидетельствует опубли-
кованная вчера отчетность по между-
народным стандартам (МСФО) за пер-
вый квартал. Комиссионные доходы 
выросли по сравнению с первым 
кварталом 2014 года всего на 7,8%, до 
3,79 млрд руб., процентные — почти в 
четыре раза, с 2,6 млрд до 8 млрд руб. 
Процентные доходы биржи — это до-
ходы от размещения временно сво-
бодных средств на счетах участников 
торгов, заведенных в качестве гаран-
тийного обеспечения по сделкам на 
счета Национального клирингового 
центра (НКЦ, входит в группу Москов-
ской биржи, является центральным 
контрагентом по сделкам). «В связи с 
высокими процентными ставками на 
денежном рынке основная часть про-
центного дохода биржи была получе-

на за счет рублевых остатков. При этом 
инвестиционный портфель биржи по 
сравнению с первым кварталом прош-
лого года увеличился втрое»,— пояс-
нил финансовый директор Москов-
ской биржи Евгений Фетисов. 

Доля рублевых средств в общем 
объеме остатков на счетах НКЦ (более 
1,3 трлн руб.) — 15%, остальное — ва-
люта. Но именно рублевые средства 
позволили бирже заработать в первом 
квартале. «Mosprime по сравнению с 
четвертым кварталом в среднем вы-
рос в первом квартале 2015 года с 
11,7% до 16% годовых. В результате эф-
фективная доходность портфеля бир-
жи увеличилась с 2,1 до 2,4%, что вме-
сте с эффектом масштаба дало такой 
рост процентного дохода»,— отмечает 
аналитик Газпромбанка Андрей Клап-
ко. При этом на конференц-колле с 
аналитиками представители биржи 
признались, что в полной мере реали-
зовать процентный доход не удалось, 
так как остатки обычно вложены в 
трехмесячные инструменты, поэтому 
не все удалось оперативно перело-
жить в инструменты с новыми, более 
высокими ставками. 

Участники торгов в первом кварта-
ле не снижали объемы средств в НКЦ, 
которые резко нарастили в конце 
прошлого года. Валютные средства 

банки по-прежнему размещают в НКЦ 
из-за льготного режима создания ре-
зервов (см. 

”
Ъ“ от 13 марта). Рублевые 

остатки требовалось увеличивать, в 
частности, из-за повышения требова-
ний биржи к обеспечению по отдель-
ным инструментам в связи с высокой 
волатильностью, отметил господин 
Фетисов. Например, если в конце ок-
тября—начале ноября по валютным 
инструментам обеспечение было 
4–5% от суммы сделки, то в декабре — 
12%. И снижены требования были 
только в апреле, до 11%.

Однако уже в следующем квартале 
ситуация может измениться. По ито-
гам апреля среднедневные рублевые 
остатки уже снизились со 177 млрд 
до 142,7 млрд руб. Кроме того, ставки 
денежного рынка постепенно пада-
ют, и в результате финансовые итоги 
второго квартала у биржи будут не та-
кими блестящими, полагает анали-
тик RMG Артем Кислюк. Впрочем, на 
Московской бирже всегда ссылались 
на то, что диверсифицированный 
бизнес группы, в которую помимо 
торговой площадки входят централь-
ный депозитарий (НРД) и НКЦ, имею-
щий банковскую лицензию, позво-
ляет зарабатывать в зависимости от 
конъюнктуры.

Любовь Царева

Процент в остатке
Биржа заработала на размещении брокерских рублей
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ЦИТАТА

Рубль находится в более или ме-
нее равновесном положении,  
хотя это равновесие довольно  
динамично
— Эльвира Набиуллина, 
председатель Банка России, 17 апреля



Коммерсантъ   l   Пятница 15 мая 2015 №83   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

февраль мартмартмартмартмарт апрель апрель апрель апрель апрельфевральфевральфевральфевраль

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 33,761

0,14%          
30

39

48

57

66

75$ / баррель    ● 65,16

1,08%
2,30 5,20

2,30

2,88

3,46

4,04

4,62

5,20тыс. пунктов ● 4,320

0,33%
0,0

0,3

0,6

0,9

1,2

тыс. пунктов

0,16%
1,5

2,3

3,1

3,9

4,7

0,17%

● 1,015тыс. пунктов ● 3,820

20,0 40,0 30,0 75,0 1,5 5,5 0,0 1,5

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство под давлени-
ем госмонополий понемно-
гу сдает консервативные пози-
ции Минэкономики по росту 
тарифов в 2016 году. Если рань-
ше Минэкономики предлагало 
индексировать тарифы исходя 
из уровня прогнозной инфля-
ции — 7,5% в 2016 году, то на по-
следнем совещании в прави-
тельстве эту цифру взяли уже 
как нижнюю границу коридора, 
верхняя граница которого под-
нята на уровень 9–11%. Появле-
ние этой вилки уже сочли побе-
дой госмонополий, из-за роста 
цен требовавших более резко-
го роста тарифов — до 16% и уже 
в этом году.

По итогам совещания у премьера 
Дмитрия Медведева 30 апреля было 
принято решение установить новые 
ориентиры для индексации тарифов 
естественных монополий в 2016 го-
ду, сообщили вчера в Минэкономи-
ки и подтвердил 

”
Ъ“ источник, знако-

мый с содержанием протокола сове-
щания. Новшеством стало то, что те-
перь правительство предложило не-
кий коридор по индексации тари-
фов (кроме тарифа на газ, который 
планируется увеличить на 7,5% для 
промышленности и на 8,5% для на-
селения). Так, индексация тарифов 
на тепло в 2016 году предусмотрена 
в коридоре 7,5–9%, на передачу элек-
троэнергии — на уровне 7,5–11%, на 
железнодорожные перевозки — на 
уровне 7,5–10%. Окончательное ре-
шение примут до конца года.

Предыдущий вариант индекса-
ции, закладываемый в трехлетний 
социально-экономический прогноз 
Минэкономики, совпал с обсуждае-
мыми цифрами только по газу. Осталь-
ные тарифы в 2016 году предлагалось 
индексировать только на 7,5%. В орга-
нах власти не объясняют причин сме-
ны позиции. Так, в ФСТ от коммента-
риев отказались, но глава службы Сер-
гей Новиков в начале апреля допу-
скал, что рост тарифа может превзой-
ти 7,5%, но индексация в любом случае 
не будет «сильно двузначной». В Минэ-
нерго комментариев не дали.

Судя по объявленным цифрам, 
госмонополии добились как мини-

мум возможности переложить на по-
требителей часть своих потерь, свя-
занных с тем, что на их издержки 
в 2015 году особенно сильно давит 
высокая инфляция. Вчера замести-
тель главы Минфина Максим Ореш-
кин заявил, что потребительская ин-
фляция по итогам года может достиг-
нуть 10,5–11% — предельного уров-
ня, до которого правительство гото-
вится поднять тарифы монополий в 
2016 году. Но де-факто предлагаемую 
вилку повышения тарифов можно 
счесть и аппаратным проигрышем 
главы Минэкономики Алексея Улю-

каева, который объявлял борьбу с из-
держками госмонополий одной из 
своих основных задач. Заметим, что 
только при подготовке текущего про-
гноза планы правительства по тари-
фам менялись трижды: так, в начале 
года предполагалось, что грузовой та-
риф ОАО РЖД должен расти на 5,5% 
и 4,5% в 2016–2017 годах, а пассажир-
ский — на 10%; потом предлагался 
рост грузовых и пассажирских тари-
фов — на 7,5% в 2016 году и на 4,5% в 
2017–2018 годах. Более того, с целью 
запуска инвестиционного роста и вы-
хода на динамику роста ВВП выше 4% 
в год (такой сценарий от Минэконо-
мики требовал просчитать Владимир 
Путин; см. 

”
Ъ“ от 27 апреля) мини-

стерство настаивало на том, чтобы ог-
раничить темпы роста тарифов ожи-
даемой инфляцией следующего года. 

Но уже 29 апреля правительство по-
ручило Минэкономики проработать 
вопрос о параметрах индексации та-
рифов на 2016 год «с учетом обеспе-
чения финансовой устойчивости де-
ятельности» компаний.

В самих монополиях поддержива-
ли любое приближение тарифа к ре-
альной инфляции. В ОАО РЖД и «Рос-
сетях» от комментариев отказались, 
но ранее энергохолдинг предлагал 
индексировать с 1 июля тариф сразу 
на 15,8%. А ОАО РЖД уже в 2015 году 
добилось привилегий для себя: его 
тариф был увеличен на 10% вместо 
запланированных 6%. В начале апре-
ля глава монополии Владимир Яку-
нин говорил, что считает справедли-
вым рост тарифов в 2016 году «не ни-
же фактической инфляции». Потре-
бители недовольны новым решени-
ем. «Повышенная индексация расхо-
лаживает монополии,— считает ди-
ректор НП 

”
Сообщество потребите-

лей энергии“ Василий Киселев.— 
Оно лишает их стимулов к повыше-
нию эффективности».

Наталья Порохова из ЦЭП Газпро-
мбанка полагает, что сейчас начался 
процесс отстаивания интересов мо-
нополий в правительстве, несоглас-
ных с исходными консервативны-
ми предложениями Минэкономики. 
Аргументы энергокомпаний, скорее 
всего, и привели к тарифной вилке 
на тепло и услуги сетей, хотя верхние 
границы все равно ниже прогнозной 
инфляции 2015 года (в феврале ожи-
далась 12–12,4% по году), считает она. 
Глава агентства «Infoline-Аналитика» 
Михаил Бурмистров полагает, что в 
нынешних условиях индексация та-
рифов ОАО РЖД на 10% вряд ли позво-
лит существенно сбалансировать его 
бюджет, который будет испытывать 
трудности с источниками финанси-
рования в течение ближайших пяти 
лет. По мнению Дмитрия Полевого 
из ING Eurasia, на потребительскую 
инфляцию 2016 года решение прави-
тельства «кардинально не повлияет», 
добавив лишь 0,5 п. п. к ожидаемым 
6,5–7% в 2016 году.

Наталья Скорлыгина,  
Алексей Шаповалов,  
Анастасия Фомичева,  
Егор Попов

Монополии одолевают Минэкономики
Рост их тарифов в 2016 году может ускориться

Основные показатели «Газпро-
ма», как финансовые, так и про-
изводственные, снижаются с на-
чала года, свидетельствует отчет 
компании за первый квартал. 
Чистая прибыль концерна упа-
ла на 11%, экспорт газа в Евро-
пу снизился почти на 20%, до-
стигнув самого низкого уровня 
за последние шесть лет. Неофи-
циально на рынке уже не раз об-
виняли «Газпром» в ограниче-
нии поставок газа в Европу для 
предотвращения его реэкспор-
та на Украину. Однако сама мо-
нополия утверждает, что евро-
пейские потребители снижали 
закупки по собственному жела-
нию, и рассчитывает с лихвой 
компенсировать потери к кон-
цу года.

«Газпром» опубликовал отчет по 
РСБУ за первый квартал 2015 года. 
Чистая прибыль головной компании 
группы упала на 11%, до 144,65 млрд 
руб., хотя выручка и выросла на 2%, 
до 1,22 трлн руб. При этом основной 
источник доходов монополии — экс-
порт газа в Западную (включая Тур-
цию) и Центральную Европу — в ян-
варе—марте снизился на 19,1% и ока-
зался рекордно низким с кризисного 
2009 года — 34,37 млрд кубометров 
(в первом квартале 2009 года 29,1 мл-
рд кубометров). Упали поставки по-
чти всем ключевым европейским 
потребителям, например, Германии 
(на 8,3%, до 9,5 млрд кубометров), 
Турции (на 1,3%, до 7,58 млрд кубоме-
тров) и Италии (на 31,2%, до 4,97 млрд 
кубометров).

Однако по итогам года «Газпром» 
рассчитывает переломить тенден-
цию, увеличив поставки в Европу, 

Турцию и страны Балтии на 3,4%, 
до 152–153 млрд кубометров. На 
прошлой неделе глава «Газпрома» 
Алексей Миллер утверждал, что 
ситуация уже начала выправлять-
ся и в апреле монополия увеличи-
ла поставки в ЕС и Турцию на 5,6%, 
до 13,5 млрд кубометров. В целом 
экспорт газа в дальнее зарубежье 
за четыре месяца снизился на 14%, 
до 47,85 млрд кубометров, сообща-
ло агентство Reuters со ссылкой на 
данные «Газпром экспорта».

В отчете говорится, что «Газпром» 
все еще надеется по итогам года уве-
личить и добычу газа в целом — на 
6,1%, до 471 млрд кубометров. Но 
здесь динамика негативная, бук-
вально две недели назад монополия 
рассчитывала добыть в 2015 году 
485,36 млрд кубометров, об этом го-
ворилось в интервью зампреда прав-
ления, куратора производственного 
блока «Газпрома» Виталия Маркело-
ва корпоративному журналу.

Андрей Полищук из Raiffeisen-
bank отмечает, что экспорт «Газпро-
ма» падает с конца 2014 года из-за 
почти полной потери Украины как 
рынка сбыта, а также минимиза-
ции поставок в Европу для предо-

твращения реэкспорта. Например, 
в сентябре 2014 года, когда Слова-
кия начала активно поставлять газ 
Киеву, монополия снизила постав-
ки стране до контрактного мини-
мума, что вызвало волну негодова-
ния у европейских партнеров, ко-
торые обвиняли «Газпром» в невы-
полнении обязательств. Однако са-
ма монополия в отчете уверяет, что 
снижала поставки в Европу с осе-
ни 2014-го по март 2015 года не по 
собственному желанию, а по прось-
бе потребителей. «В конце года от-
боры сократились на фоне паде-
ния цен торговых площадок, а так-
же в связи с ожиданиями дальней-
шего понижения контрактных цен 
по мере включения в опорный пе-
риод более низких котировок неф-
тепродуктов»,— поясняется в отче-
те. По итогам года, полагает госпо-
дин Полищук, «Газпром» сможет «не 
намного, но увеличить» поставки за 
рубеж, так как спрос в Европе будет 
высоким из-за необходимости за-
полнения сейчас практически пу-
стых подземных хранилищ и сни-
жения цен на газ вслед за нефтяны-
ми котировками.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» потерял пятую часть экспорта
Поставки газа в Европу резко снизились

ЦИТАТА

Мы обсуждали это предложение 
с компаниями, у них есть обеспо-
коенность относительно их инве-
стиционных программ. Мы про-
должим это обсуждение
— Алексей Улюкаев,
глава Минэкономики России,  
об ограничении роста тарифов  
монополий в 2016–2018 годах,  
23 апреля

Вчера стало известно, что укра-
инский суд изъял в пользу го-
сударства у подконтрольного 
«Трансмашхолдингу» «Метрова-
гонмаша» филиал в Черкасской 
области — Шполянский  завод 
запчастей. Это не первый слу-
чай с 2014 года, когда россий-
ские компании лишаются акти-
вов на Украине, но раньше суды 
решали в пользу государства тя-
нувшиеся годами споры. Но дело 
по Шполянскому заводу — ини-
циатива уже новых властей Ук-
раины, хотя в Киеве и уверяют, 
что это никак не связано с пред-
ложениями местных политиков 
по массовому изъятию имущест-
ва у собственников из России.

Вчера Генпрокуратура Украины 
(ГПУ) сообщила о возврате в собст-
венность Украины имущества ООО 
«Шполянский завод запасных ча-
стей» — дочернего предприятия 
мытищинского «Метровагонмаша» 
(подконтролен «Трансмашхолдин-
гу», по 25% которого принадлежит 
ОАО РЖД и Alstom, а также структу-
рам Искандара Махмудова и Андрея 
Бокарева). Из сообщения ГПУ следу-
ет, что решение было принято хо-
зяйственным судом Черкасской об-
ласти, который инициировал дело 
по заявлению местной прокурату-
ры. Суд счел, что «исполком Шполян-
ского горсовета с грубым нарушени-
ем международного соглашения и 
законодательства Украины признал 
за российским предприятием право 
собственности», отмечает ГПУ.

Шполянский завод запчастей был 
основан в 1967 году как филиал мы-
тищинского завода, специализиру-
ется на производстве тормозного 
оборудования. В 1996 году «Метрова-
гонмаш» зарегистрировал право соб-
ственности на филиал, это решение 
и оспаривала прокуратура. Но, по 
данным «Интерфакс-Украина», пре-
тензии прокуратуры возникли лишь 
после того, как разгорелся россий-
ско-украинский конфликт: иск в суд 

был подан в октябре 2014 года, а про-
изводство по делу началось в декаб-
ре. Этим случай со Шполянским заво-
дом отличается от других известных 
исков об изъятии имущества рос-
сийских компаний на Украине. Так, 
в марте Высший хозяйственный суд 
Украины национализировал струк-
туру «Транснефти» «Прикарпатзапад-
транс» (владеет нефтепродуктопро-
водами), но «Транснефть» продолжа-
ет оспаривать это решение. Впрочем, 
судебные споры вокруг актива нача-
лись еще в 2005 году, повторно де-
ло возобновилось в суде в 2011 году. 
Кроме того, в марте Верховный суд 

Украины одобрил возврат государст-
ву 68,01% акций Запорожского алю-
миниевого комбината (входил в «Ру-
сал» Олега Дерипаски), но и этот спор 
тянулся несколько лет. 

При этом в апреле в Верховную 
раду был внесен проект закона о на-
ционализации российского имуще-
ства на Украине. Это как минимум 
вторая такая инициатива: ранее Ра-
да уже отклонила аналогичный за-
конопроект о национализации иму-
щества «государства-агрессора и его 
резидентов». Законопроекты счита-
лись ответом на национализацию 
украинского имущества в Крыму 
после присоединения полуострова 
к РФ. Но источник в ГПУ заверил 

”
Ъ“, 

что дело «Метровагонмаша» никак 
не связано с украинским законом о 
национализации, «речь идет лишь 
о восстановлении законности при 
приватизации». Как уточнил собе-
седник 

”
Ъ“, Шполянский завод име-

ет стратегическое значение для Ки-
ева, поскольку делает комплектую-
щие для военной техники.

Однако в «Метровагонмаше» зая-
вили 

”
Ъ“, что завод поставляет про-

дукцию исключительно в Россию, 
но с 2014 года практически не функ-
ционирует. В компании уточнили, 
что если в 2013 году выручка ее укра-
инского филиала составила порядка 
33 млн гривен (около 165 млн руб. по 
тогдашнему курсу), то в прошлом году 
«не превысила нескольких десятков 
миллионов рублей» (выручка «Метро-
вагонмаша» за 2014 год — 19,8 млрд 
руб.). В «Метровагонмаше» не сказа-

ли, будет ли компания оспаривать ре-
шение суда, заявив, что «рассматрива-
ют все возможные варианты в рамках 
законодательства Украины». К друго-
му активу ТМХ на Украине — «Луган-
сктепловозу» (производит локомоти-
вы для ОАО РЖД) — никаких претен-
зий нет, говорят в холдинге.

Управляющий партнер колле-
гии адвокатов «Муранов, Черняков 
и партнеры» Дмитрий Черняков ука-
зывает на то, что раз приватизация за-
вода произошла в 1996 году, то, ско-
рее всего, срок исковой давности по 
предъявлению претензий истек. Но 
раз суд не учел этого, то можно гово-
рить, что речь идет о «скрытой фор-
ме национализации», считает экс-
перт. По его мнению, если «Метрова-
гонмаш» и захочет оспорить решение 
в вышестоящих инстанциях, шансы 
выиграть дело крайне ничтожны.

Юлия Галлямова,  
Яна Циноева

«Трансмашхолдинг»  
лишают прописки на Украине
Суд национализировал украинский филиал «Метровагонмаша»

Подобные разговоры стандарт-
но заканчивались на мажорной но-
те. Мол, рано или поздно отношения 
наладятся. Когда-нибудь. Нескоро.

Но и к действиям собственных 
властей европейский бизнес отно-
сится прохладно. Очередное опи-
сание Марошем Шефчовичем бу-
дущих выгод от энергосоюза ЕС 
(см. 

”
Ъ“ от 23 марта и 21 апреля) 

встретило очень аккуратную по 
форме, но жесткую критику бизне-
са. Глава Федерации немецких про-
мышленников Ульрих Грилло заме-
тил, что либерализация энергорын-
ка ЕС еще далека от завершения, 
выступил против государственно-
го вмешательства в энергосектор, 
в том числе в форме субсидий для 
возобновляемых видов энергии, и 
сравнил идею энергосоюза со стро-
ительством тоннеля под Ла-Ман-
шем, где от первой концепции до 
реализации прошло более ста лет.

Позиция немецких политиков 
по отношению к сохранению энер-
гетических отношений с Россией 
колеблется от настороженной до от-
кровенно враждебной. Глава внеш-
неполитического комитета Бунде-
стага Норберт Рёттген открыто зая-
вил, что Германия заинтересована 
в «единой Европе» и трансатланти-
ческом партнерстве в энергетике. 
«Мы должны осознавать свою ответ-
ственность (в контексте украинско-
го кризиса.— 

”
Ъ“), так как речь идет 

не только об Украине»,— добавил 
он. «Если у кого-то в России остают-
ся иллюзии, что немецкий бизнес 

будет сомневаться, выбирая между 
сотрудничеством с США и сотруд-
ничеством с РФ, то пора от них отка-
заться»,— сказал 

”
Ъ“ европейский 

дипломат.
В то же время внятной и единой 

политики по сокращению закупок 
российского газа в обозримом буду-
щем у Европы по-прежнему нет. На 
конференции огласили тот же на-
бор мер, о которых говорят послед-
ние 15 лет,— рост доли возобнов-
ляемых источников, повышение 
энергоэффективности и поставки 
из стран Ближнего Востока. Для ил-
люстрации реальности последнего 
варианта, на который очень рассчи-
тывают политики (но не бизнес), на 
конференцию приехал министр 
нефти Ирана. Однако он прямо за-
явил, что свой газ страна собирает-
ся продавать в форме СПГ и Европе 
придется конкурировать за него с 
Азией. «Цены на европейском рын-
ке не слишком привлекательны»,— 
пояснил министр. С ним согласил-
ся и представитель Алжира, заме-
тив, что европейцы в последние 
годы стараются переложить на по-
ставщиков все риски, поэтому при-
оритетом для страны является раз-
витие СПГ.

Относительно эффективности 
возобновляемых источников про-
должается дискуссия как между 
разными странами ЕС, так и меж-
ду политиками и бизнесом. Гер-
мания сделала зеленые источни-
ки центральным пунктом своей 
энергополитики (Energiewende), 
но представитель одной крупной 
немецкой энергокомпании в бесе-

де с 
”
Ъ“ сравнил ее по уровню отда-

чи инвестиций с лунной програм-
мой NASA. На деле, как заметил 
Фридберт Пфлюгер из лондонского 
King’s College, Европе, скорее всего, 
придется в ближайшие годы увели-
чить закупки российского газа из-за 
сокращения собственной добычи.

Но если стратегия ЕС в отноше-
нии российского газа выглядит не-
ясной, то стратегия самой России 
еще менее понятна. Иван Грачев, 
выступая на конференции, в оче-
редной раз предложил применить 
к украинской газотранспортной 
системе принцип «трех ключей» 
— совместное управление трубой 
компаниями Украины, России и ЕС. 
Это выглядело довольно неожидан-
но, учитывая, что на Украине при-
нят специальный закон, запрещаю-
щий компаниям из России участво-
вать в управлении украинской ГТС, 
а «Газпром» уже заявил, что собира-
ется прекратить транзит через Ук-
раину к 2020 году. Вместо этого рос-
сийская компания собирается по-
строить обходной газопровод в ЕС, 
хотя европейские власти ясно дали 
понять, что не поддерживают про-
ект и имеют возможности его забло-
кировать. Таким образом, дело идет 
к тому, что в 2020 году «Газпром» на-
рушит свои долгосрочные контрак-
ты, а европейцы останутся без га-
за, который им по-прежнему будет 
нужен. В середине апреля Алексей 
Миллер призвал европейцев к об-
суждению новой модели взаимоот-
ношений, но пока реальных попы-
ток диалога нет ни с той, ни с дру-
гой стороны.

В Европе провели полосу отчуждения

 40 миллионов долларов 
составит ущерб «Транснефти» от экспро-
приации 98 тыс. тонн топлива, остающегося 
в трубопроводах, которые могут перейти 
в собственность Украины
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деловые новости

Подконтрольный ВЭБу банк 
«Глобэкс» может продать свои 
девелоперские активы, вклю
чая 74% в Rose Group, владею
щей универмагом «Цветной», 
и коттеджный поселок «Суха
новопарк». Этот бизнес входит 
в закрытые паевые инвестици
онные фонды (ЗПИФ), держать 
которые «Глобэксу» стало слож
нее после решения Центро
банка о повышении резервов. 
Но выйти из активов без убыт
ка будет сложно: более двух лет 
назад «Глобэкс» покупал акции 
Rose Group с премией к бирже
вой стоимости.

«Глобэкс» готов продать девело-
перскую компанию Rose Group, со-
общил источник 

”
Ъ“ в банке. «Реше-

ние будет реализовано в рамках вы-
хода из закрытых паевых инвести-
ционных фондов недвижимости»,— 
пояснил он. В пресс-службе «Глобэ-
кса» подтвердили намерение выйти 
из ЗПИФов недвижимости. По сло-
вам источника в банке, «Глобэкс» 
планирует закрыть ЗПИФы до 2018 
года, распродавая недвижимость «по 
адекватной цене».

Интерес к Rose Group проявили 
два потенциальных инвестора, гово-
рит источник 

”
Ъ“. Их имена он не 

раскрывает, уточняя, что сейчас кон-
кретных переговоров о продаже 
компании нет. Банк рассматривает 
два варианта продажи Rose Group — 
целиком и по отдельным объектам. 

При отсутствии покупателя, готово-
го купить актив по заявленной цене, 
«Глобэкс» сможет развивать Rose 
Group самостоятельно, подчеркива-
ет собеседник. Кроме Rose Group на 
продажу будет выставлен коттедж-
ный поселок «Суханово-парк».

«Глобэкс» закрывает ЗПИФы в свя-
зи с изменением банковского зако-
нодательства, объясняют собеседни-
ки 

”
Ъ“: с прошлого года введено по-

вышение резервов по ним. Чем стар-
ше актив, упакованный в ЗПИФ, тем 
выше должны быть резервы. В пор-
тфеле ЗПИФов «Глобэкса» много дол-
госрочных проектов, и банк столк-
нулся с необходимостью начисле-
ния сразу большого объема прови-
зий. За счет выхода из ЗПИФов к 2018 
году банк сможет восстановить на ба-
лансе 2,6 млрд руб.

«Глобэкс» и ВЭБ контролируют 
74% Rose Group. Большую часть этого 
пакета (40,2%) ВЭБ приобрел в январе 
2013 года у основателя группы Бори-
са Кузинца. Еще одним совладель-
цем Rose Group в ходе сделки стала 
AMG экс-менеджера Morgan Stanley 
Максима Стерлягова, текущий раз-
мер пакета которой составляет 16,5%. 
После покупки пакета в Rose Group 
банк принял решение о делистинге 
компании с альтернативной пло-
щадки Лондонской биржи.

Сделка 2013 года прошла по цене 
на 2,4% выше стоимости биржевых ко-
тировок — $137 млн за 40,22%. Капита-
лизация компании на момент выхода 

сообщения о продаже акций структу-
рам ВЭБа составляла $343,8 млн. Но 
продать компанию по цене покупки 
будет трудно, считает аналитик Sber-
bank CIB Юлия Гордеева. Действую-
щие проекты Rose Group, по ее мне-
нию, эффективнее продавать по от-
дельности. В их числе жилой ком-
плекс «В лесу» в Красногорском райо-
не Подмосковья и универмаг «Цвет-
ной» на одноименном бульваре в цен-
тре Москвы. В ноябре 2014 года 
при курсе 45 руб./$ Sberbank CIB оце-
нивал чистые активы «Цветного» в 
$163,7 млн, «В лесу» — в $369,2 млн. 
Оценки самой Rose Group составляли 
$230 млн и $347,2 млн.

«Выручка 
”
Цветного“ не позволя-

ет ему обслуживать долг, его покупа-
тель будет терять деньги. Его нельзя 
продать без дисконта»,— указывает 
Юлия Гордеева. Доход универмага от 
аренды, по данным Sberbank CIB, со-
ставляет $17 млн в год, операцион-
ные расходы — $18 млн, ежегодное 
обслуживание долга обходится еще 
в $11 млн. По мнению госпожи Гор-
деевой, другие активы Rose Group 
могут быть проданы пакетом, но то-
же с дисконтом. Среди них площад-
ки в центре Москвы под элитное жи-
лье и торговые площади «Хилков», 
«Форум», «Остоженка, 37», «Остожен-
ка, 49», «Челси» и «Квазар». В ноябре 
девелопер оценивал их в $136,8 млн, 
а Sberbank CIB — в $54,7 млн.

Екатерина Геращенко,  
Елена Ковалева

В «Цветной» на распродажу
«Глобэкс» может продать универмаг и другие девелоперские активы

Гендиректор принадлежащего 
«МегаФону» «Скартела» (бренд 
Yota) Анатолий Сморгонский 
удержался в должности чуть 
больше года. Контракт госпо
дина Сморгонского истек 
в апреле, и продлевать его 
« МегаФон» не стал.

Об том, что Анатолий Сморгон-
ский покинул «Скартел», 

”
Ъ“ расска-

зал один из участников рынка. Кон-
тракт господина Сморгонского за-
кончился 28 апреля и не был про-
длен, сообщили в «МегаФоне» (вла-
деет 100% «Скартела»). «Он (Анато-
лий Сморгонский.— 

”
Ъ“) принял 

решение продолжить карьеру в дру-
гой сфере. Мы благодарны ему за 
вклад в развитие бренда и желаем 
успехов в новых начинаниях»,— от-
метил исполнительный директор 
по развитию бизнеса на массовом 
рынке «МегаФона» Михаил Дубин. 
Господин Дубин будет исполнять 
обязанности гендиректора «Скарте-
ла», совмещая эту работу со своей 
деятельностью в «МегаФоне», уточ-
нили в компании.

«На мой взгляд, моя роль по по-
строению бизнеса выполнена. Мне 

по-прежнему интересны задачи ан-
тикризисного менеджмента, а с точ-
ки зрения продуктов я считаю пер-
спективными финансовые сервисы 
на стыке с телекомом и IoT-стартапы 
(Internet of Things — 

”
интернет ве-

щей“.— 
”
Ъ“)»,— отметил Анатолий 

Сморгонский, но о дальнейших пла-
нах не стал говорить.

Господин Сморгонский занял 
должность гендиректора в апреле 
2014 года, после ухода из компании 
Игоря Торгова. В «Скартел» он при-
шел операционным директором в 
ноябре 2013 года из «Ростелекома», 
где был исполнительным директо-
ром. До «Ростелекома» занимал раз-
личные должности в «Вымпелкоме», 
а также в «Tele2 Россия».

Как рассказывал недавно 
”
Ъ“ го-

сподин Сморгонский, за год на по-
сту гендиректора удалось запустить 
первого в России полноценного 
виртуального оператора мобиль-
ной связи (MVNO). Как раз в апреле 
2014 года компания начала оказы-
вать услуги 2G и 3G на сети «Мега-
Фона» в Москве, Санкт-Петербурге, 
Подмосковье и Ленинградской об-
ласти. Сейчас SIM-карты «Скартела» 

можно приобрести в 29 регионах, 
расширить территорию продажи 
на всю страну планируют до конца 
этого года. По словам господина 
Сморгонского, активность абонент-
ской базы составляет 98%, то есть из 
100 проданных SIM-карт 98 исполь-
зуются.

«Скартел» не раскрывает количе-
ства абонентов и финансовых пока-
зателей. Известно, что на конец 2013 
года, когда «МегаФон» консолидиро-
вал компанию, у нее было 1 млн або-
нентов—пользователей 4G-моде-
мов. Чтобы пользоваться услугами 
2G и 3G, абонент должен скачать 
приложение Yota, заказать через не-
го SIM-карту и выбрать необходимые 
услуги: количество минут, которое 
клиент намерен использовать за ме-
сяц, поштучные или безлимитные 
SMS (по умолчанию доступ в интер-
нет безлимитный). На конец апреля 
количество скачанных приложений 
превышало 1,5 млн, рассказывал го-
сподин Сморгонский. Цель компа-
нии — в течение пяти лет привлечь 
до 10 млн клиентов.

Анна Балашова,  
Владислав Новый

«Скартел» попрощался с главным
Компания поменяла гендиректора

Гендиректор и совладелец сбы

тового холдинга «ТНС Энерго», 
а также мажоритарный акци
онер одного из крупнейших 
 производителей риса АФГ «На
циональ» Дмитрий Аржанов 
 займется производством яблок 
в Краснодарском крае и овощей 
открытого грунта в Нижнем и Ве
ликом Новгороде. Уже на этот год 
запланированы 230 га яблонево
го сада и около 700 га картофеля, 
свеклы, моркови и капусты.

Один из крупнейших в РФ произ-
водителей риса АФК «Националь», ос-
новным владельцем которой являет-
ся Дмитрий Аржанов, начнет выра-
щивать яблоки в Краснодарском крае 
(подробно см. интервью на стр. 11). 
Уже в этом году планируется посадка 
яблонь на площади около 230 га, че-
рез три года, по расчетам компании, 
они дадут урожай объемом до 10–
12 тыс. тонн яблок в год. Также будет 
построена инфраструктура по хране-
нию и первичной переработке. Все са-
женцы для будущего сада сейчас заку-
паются в Польше и Италии, рассказал 

”
Ъ“ господин Аржанов. В компании 

не раскрывают объем инвестиций. 
По оценке президента Ассоциации са-
доводов России Игоря Муханина, за-
траты на подобный проект составят 
минимум 1 млрд руб. 

После апробации технологий, 
уточняет Дмитрий Аржанов, пло-
щадь яблоневого сада будет увеличе-
на. Насколько, он не сказал, но уточ-
нил, что в выращивании яблок ком-
пания планирует занять «лидирую-
щие позиции» и частично возместить 
выпадающий объем в связи с закры-
тием импорта этой продукции из 
Польши и других стан ЕС. По словам 
господина Муханина, крупнейшими 
производителями яблок в РФ являют-
ся «Сад гигант» (около 80 тыс. тонн в 

год) и «Сады Придонья» (35–40 тыс. 
тонн). Кроме них на рынке представ-
лены еще несколько десятков мел-
ких компаний, выращивающих до 
15 тыс. тонн яблок в год. Суммарный 
объем производства составляет 600–
700 тыс. тонн при объеме потребле-
ния около 2 млн тонн.

• До введения продовольственно-
го эмбарго крупнейшим импорте-
ром яблок в Россию была Польша, по-
ставляющая ежегодно до 700 тыс. 
тонн яблок. Сейчас основные импор-
теры — Сербия, Белоруссия, Азербай-
джан и Кипр. 

Кроме фруктов, «Националь» в 
этом году запускает пилотный проект 
по выращиванию овощей открытого 
грунта в Нижнем и Великом Новгоро-
де, планируя произвести совокупно 
до 26 тыс. тонн картофеля, моркови, 
свеклы и капусты на 700 га земли. Так-
же рассматривается возможность в 
2016 году выращивать ранний карто-
фель на юге, в Ростове-на-Дону и на Ку-
бани. Затраты на овощеводство в ком-
пании также не раскрыли, по оценке 
экспертов, они могут достигать 3 мл-
рд руб. Президент Союза производи-
телей овощей Сергей Королев пред-
полагает, что «основные затраты пой-
дут на создание инфраструктуры по 
хранению, переработке и упаковке». 

Сегодня в овощеводстве нет абсо-
лютного лидера — предельный объ-
ем посева крупнейших игроков не 
превышает 5 тыс. га. Крупнейшими 

компаниями являются «Максим Горь-
кий» (Тульская область), ГК «Малино» 
(Московская и Тульская области). Оте-
чественное производство обеспечи-
вает порядка 15 млн тонн овощей в 
год, из них только 30% в организован-
ных формах хозяйств, остальное — 
личные подсобные хозяйства. Им-
порт в доле товарных овощей (выра-
щиваются для продажи) составляет 
порядка 30% (2,5 млн тонн), при объе-
ме рынка в 7,5 млн тонн. 

«Девальвация рубля сделала рос-
сийскую продукцию более конку-
рентоспособной,— утверждает го-

сподин Королев.— Спрос сместился 
в сторону более дешевых продуктов, 
на этом фоне кажется логичным и 
своевременным запуск новых про-
изводств овощей открытого грунта». 
Замначальника Центра экономиче-
ского прогнозирования Газпро-
мбанка Дарья Снитко называет ра-
циональным интерес производите-
ля риса к садоводству и овощеводст-
ву — такие компании имеют обшир-
ный опыт в работе со сложными ме-
лиоративными структурами, кото-
рые также используются и в садовод-
стве при капельном орошении и в 
выращивании овощей открытого 
грунта. Опыт строительства и экс-
плуатации, считает эксперт, позво-
лит сократить себестоимость и по-
высить урожайность.

Анна Зиброва,  
Анастасия Фомичева

Дмитрий Аржанов расширил рацион
Он занялся выращиванием яблок и овощей

«Дешевые пакеты предлагаются 
не в самый высокий сезон для Кры-
ма, где в июне море еще прохлад-
ное»,— пояснил он. Ранее в «Интури-
сте» заявляли о планах отправлять на 
отдых в Крым 5 тыс. туристов в неде-
лю, или 100 тыс. за сезон. Компании 
удается следовать намеченной стра-
тегии, настаивает господин Толчин. 
Единственная проблема с Москвой, 
где спрос на крымские курорты нем-
ного ниже ожиданий «Интуриста», 
добавляет он.

Снижать цены на путевки нача-
ли и в «Библио Глобусе». Так, в Абха-
зию (это направление туроператор 
относит к внутреннему сегменту) 
поездка на пять–семь дней обойдет-
ся минимум в 10 тыс. руб. Туры в 
Крым на начало июня также прода-
ются за 10–15 тыс. руб. «Мы работа-
ем на внутреннем рынке только вто-
рой год и хотим привлечь макси-
мум клиентов: за сезон планируем 
отправить в Крым и Краснодарский 
край несколько сотен тысяч чело-
век»,— пояснил 

”
Ъ“ представитель 

компании Игорь Антонов. По его 
словам, вторая причина низких цен 
— эксклюзивные скидки от авиа-
компаний для «Библио Глобуса».

Текущий демпинг связан с мас-
совым выходом крупных игроков 
на внутренний рынок, где тради-
ционно 70% приходилось на само-
стоятельный туризм, поясняет 
представитель Российского союза 

туриндустрии Ирина Тюрина. Ми-
нимальная стоимость размещения 
в летние месяцы в Краснодарском 
крае и Крыму уже снизилась с 
1 тыс. до 200 руб. в сутки, сообщала 
ранее исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров России 
Майя Ломидзе.

Работать на внутреннем рынке 
крупные туроператоры начали в 
2014 году. Тогда об увеличении про-
даж путевок на российские курор-
ты заявили Coral Travel и «Библио 
Глобус». Эта стратегия казалась вер-
ной еще зимой 2015 года, когда на 
фоне резкой девальвации рубля и 
падения спроса на зарубежные на-
правления туроператоры зафикси-

ровали 30-процентный рост про-
даж на внутренних направлениях. 
Но сейчас такого роста нет, отмеча-
ет Сергей Ромашкин. Гендиректор 
«Алеана» Илья Уманский тоже отме-
чает сокращение темпов роста 
спроса на внутренних направлени-
ях. Он указывает, что многих игро-
ков рынка начать продавать туры 
внутри страны заставило именно 
резкое падение продаж на выезд-
ных направлениях (в первом квар-
тале 2015 года оно достигало 40–
50%). «Туризм — это в принципе 
низкомаржинальный бизнес, все 
зависит от оборота»,— поясняет он. 
Но пока рано говорить о том, что ту-
роператоры не могут продать выку-
пленные ранее места. «Ситуация 
прояснится в июне, когда в Крыму 
и Краснодарском крае начнется вы-
сокий сезон»,— уточняет господин 
Уманский.

Год назад слишком низкие цены 
на туры в Грецию стали одним из 
предвестников кризиса на рынке ор-
ганизованного туризма. Планируя 
отдых клиентов летом 2014 года, 
многие крупные компании рассчи-
тывали, что спрос на поездки по это-
му направлению окажется не ниже 
уровня 2013 года. На деле спрос на 
Грецию сократился на 25%, что выз-
вало массовый демпинг туроперато-
ров. Слишком низкие цены на путев-
ки назывались в числе банкротств 
туроператора «Нева», одного из круп-
нейших игроков рынка.

Александра Мерцалова

На курортах России цены отдыхают
с1

700 тысяч тонн 
яблок ежегодно импортировала в Россию 
Польша (крупнейший поставщик)  
до введения продовольственного эмбарго

ЦИТАТА

Среди участников выездного 
 туризма уже не будет демпинга, 
не будет недобросовестной кон-
куренции, и слабые участники, 
которые строили свою деятель-
ность по принципу пирамиды, 
ушли с рынка
— Олег Сафонов,
глава Ростуризма, в интервью  
«РИА Новости» 29 января 2015 года



первые лица

В энергетике первыми жертвами кри-
зиса, спада производства и растущих 
кредитных ставок станут розничный 
энергорынок и энергосбытовой бизнес, 
считали участники отрасли еще в конце 
2014 года. Но на деле энергосбытам уда-
ется выживать: об этом, а также о при-
влекательности в условиях санкций и 
контрсанкций российского сельско-
го хозяйства 

”
Ъ“ рассказал глава «ТНС 

энерго» и совладелец «АФГ Националь» 
ДМИТРИЙ АРЖАНОВ.

— «ТНС энерго» — фактически крупней-
шая в России независимая энергосбы-
товая компания. Но в отрасли остается 
все меньше игроков, не связанных с ге-
нераторами. Как вы планируете выжить 
в кризис и как смотрите на перспективы 
независимых энергосбытов?
— Я не вижу проблем, мне кажется, что сбыт 
и генерация — это разные бизнесы. Мы кон-
центрируемся именно на сбытовом и по-
казываем неплохие результаты. Если брать 
крупные публичные энергокомпании ми-
ра, то большая часть из них — 60% — создава-
лась, когда энергосбыты приобретали гене-
рацию, а остальные 40% — когда генерация 
приобретала сбыты. Мы считаем, что в связи 
с кризисом сложнее приходится как раз ге-
нерации, и, если в прошлом году рассматри-
вали возможность приобретения таких ак-
тивов, сейчас вопрос отложили: доходность 
по ДПМ (договоры на поставку мощности, 
обеспечивают окупаемость новых энерго-
блоков.— 

”
Ъ“) ниже ставок привлечения фи-

нансирования. Да, у нас есть сложности с по-
лучением кредитных ресурсов и их стоимо-
стью, но эта проблема, я считаю, достаточно 
просто решается. Мы хотели бы, чтобы зало-
жили (при расчете тарифов.— 

”
Ъ“) повышен-

ную процентную ставку сейчас, а регулиру-
ющие органы считают, что надо посмотреть, 
например, через полгода, какие будут ставки.

Зато плюсы появились на оптовом рынке: 
на последнем наблюдательном совете НП «Со-
вет рынка» (регулятор энергорынков.— 

”
Ъ“) 

решили не распределять небаланс (неопла-
ченная электроэнергия, в том числе потреби-
телей Северного Кавказа) на поставки по пря-
мым договорам. Раньше он распределялся на 
всех, а сейчас не будет, и это приведет к росту 
доли прямых договоров между генкомпани-
ями и сбытами. Это выгодно тем, кто имеет и 
генерацию, и сбыт,— например, «Интер РАО», 
«РусГидро», Волжской ТГК. Теперь, если вла-
димирский или ивановский энергосбыт ра-
ботает по прямому договору с Волжской ТГК, 
то на него не вешается недоплата Дагестана и 
Чечни, а это 2–3% выигрыша в цене.
— Насколько вы предлагаете увеличить 
компенсацию процентных ставок в та-
рифах?
— Сейчас компенсируется примерно 12,5%, 
а мы предлагаем 18–19%, что соответствует 
текущему уровню.
— Как для вас изменились стоимость 
банковских гарантий и доступ к креди-
там с конца 2014 года?
— Сейчас мы, конечно, не умираем, хотя в 
декабре было такое ощущение и у нас, и у 
других сбытов, с кем мы общаемся. Когда 
банки стали сокращать лимит кредитова-
ния, то у всех сбытов резко снизилось ко-
личество денег и действительно возникла 
сложность с неплатежами. Ситуацию надо 
было решить, потому что у сбытов суммар-
но по стране около 200 млрд руб. кредитов, 
за счет которых они сглаживают риски не-
платежей. Это могло вывалиться в долг пе-
ред оптовым рынком и сетями.

У нас банковские гарантии используют-
ся редко, в основном неплательщиками. Мы 
в эту категорию не попадаем, банковски-
ми гарантиями пользуемся в основном для 
корпоративных процедур — например, для 
оферты миноритариям. Сложности с при-
влечением краткосрочных денег были, но 
в основном в декабре. Сейчас ставки более 
или менее нормализовались, работа с бан-
ками так или иначе наладилась. Не заложен-
ные в тариф проценты, я думаю, в течение 
этого или следующего года будут учтены.
— Неплатежи не пугают?
— Был момент, когда потребители стали ху-
же платить, но мы активизировали работу с 
должниками. Мы стали их активнее выклю-
чать и ограничивать, подавать в суд. Если 
сравнивать первый квартал текущего года 
со средним сбором в этот период, то у нас по-
казатель по реализации снизился незначи-
тельно: в среднем оплачивается 94–95%, сей-
час — 93–94%. Сбор первого квартала всегда 
плохой, выравниваемся обычно к середине 
года. Но получать эти деньги стало сложнее, 
усилий тратится больше.

У сетей и у генерации более серьезные 
проблемы: на них оформлены длинные ин-
весткредиты, из которых рассчитывалась 
инвестпрограмма, у нас таких нет. Если «Рос-
сети» планировали ставку 10% годовых, уже 
купили оборудование, понесли затраты, 
а потом им подняли примерно до 18%, то 
оставшиеся 8% надо где-то взять. У нас нет та-
ких колоссальных затрат, наши инвестиции 
— это условия труда, информационные тех-
нологии, новый биллинг. Есть у нас один ин-
вестиционный кредит на 5 млрд руб., но в 
сравнении с общим долгом сетей и генера-
ции это несущественная сумма. Конечно, я в 
первую очередь за то, чтобы нам помочь, но 
надо на самом деле сначала помочь им.
— Как вы заставляете потребителей 
платить?
— Они понимают, что, если нет денег, мы их 
выключаем. Выключаешь трамвайное или 
троллейбусное управление в крупном городе 
— обычно сразу находятся деньги. И спасает, 
наверное, то, что в целом инфляция так разо-
гналась, что доля электроэнергии в себестои-
мости товаров сильно упала. Если раньше она 

в себестоимости предприятия составляла 7%, 
то сейчас — 4–5%. У нас стала практически бес-
платная по мировым меркам электроэнергия.
— Какую генерацию вы собирались при-
обретать?
— До дела не дошло, но ряд объектов рассма-
тривали. Отдельные станции, а не генкомпа-
нии целиком.
— А предложения от генкомпаний о по-
купке ваших сбытов или входе в капитал 
«ТНС энерго» поступают?
— Мы не рассматриваем продажу отдель-
ных сбытов. Если уж продавать, то все вме-
сте. Такие предложения время от времени 
поступают, но сейчас адекватных нет, ниче-
го не рассматриваем. Мы считаем, что опти-
мизировали расходы и персонал. Кризис-
ный всплеск, который был в декабре, заста-
вил мобилизоваться, и если мы этот год про-
живем, то в следующем году все наши пока-
затели должны резко улучшиться. Поэтому 
смысла привлекать деньги в капитал для то-
го, чтобы развиваться, нет. Проблемы теку-
щего кредитования тоже решены.
— Интересует ли вас приобретение но-
вых сбытовых активов в России?
— Мы время от времени рассматриваем та-
кие возможности, просто не сходимся в це-
не. Хотим посмотреть, как будет все-таки ис-
правлена ситуация с процентными ставка-
ми в тарифах. Должны перейти на модель 
эталонных затрат энергосбытов, надо посмо-
треть, что будет включено, что нет. Намечен 
ряд нормативных изменений, и лучше подо-
ждать и только потом принять решение. Та-
ких сбытов, которые мы в ближайшее время 
собираемся купить, сейчас нет.
— Минэнерго подготовило антикризис-
ные меры в энергетике, в том числе на 
розничном рынке,— ужесточение пла-
тежной дисциплины, повышение штра-
фов для сетей. Какие меры вы считаете 
основными для сбытов?
— Мы за ужесточение платежной дисципли-
ны в отношении как потребителей, так и нас. 
На оптовом рынке дисциплина уже есть, мы 
за ужесточение и в рознице, чтобы потребите-
ли могли платить адекватно. И если сети гово-
рят, что надо ужесточить санкции за неоплату 
передачи электроэнергии, то мы тоже за это. 
Если у нас задерживается платеж, то мы долж-
ны компенсировать по рыночной ставке, но 
тогда и нам так же. Сейчас же штрафная санк-
ция, которую мы начисляем,— 8,5% годовых, 
это создает экономический стимул не платить 
на рознице. Второй момент — надо упростить 
механизм ограничения физических лиц, по-
скольку пени низкие и получить деньги по-
чти невозможно. Сейчас чтобы отключить по-
требителя, его надо уведомлять лично за 30 
дней и потом за три дня под роспись.

Проблемные потребители делятся на три 
группы. Первая — самая плохая, которая не 
платит всем ресурсоснабжающим организа-

циям, включая воду и тепловиков,— таких 
1,5–2%. Под них дают резервы в тарифах, что-
бы списывать задолженность. Вторая груп-
па — те, кому просто сложно заплатить, и 
штрафные санкции, хоть 20–30%, на них не 
действуют — их надо выключать. Но сейчас 
потребитель защищен так, что его выклю-
чить почти невозможно, на это уходит год, 
что неправильно. В основном же вовремя не 
платят люди, которые «забывают» платить, 
им ответственность 20-процентных штра-
фов важна. Действительно, социально неза-
щищенных людей и пенсионеров среди не-
плательщиков единицы процентов.
— Считается, что сами сбыты часто недо-
плачивают сетям, чтобы рассчитаться на 
оптовом рынке, в кризис у сетей оплата 
в рознице упала до 60%. Какие у вас при-
оритеты между оплатой оптовому рын-
ку и сетям?
— Отдают больше денег на опт, потому что 
там есть ответственность. Если мы не опла-
чиваем 70% электроэнергии своевременно, 
то сразу попадаем на финансовые гарантии 
— это дополнительное отвлечение кредит-
ных ресурсов. Кроме того, там достаточно 
высокие штрафные санкции — 3/225 ставки 
рефинансирования за день просрочки. А пе-
ред сетями она составляет те же 8,5%, так что 
экономически мы должны в первую очередь 
платить на рынок. Но все-таки «Совет рынка» 
предоставил сбытовым компаниям некото-
рые поблажки в разгар кризиса неплатежей, 
приостановил систему фингарантий. Это по-
зволило нам как-то рассчитаться, а долг пе-
ред сетями незначительно вырос, срок у нас 
— две-три недели. В течение апреля-мая мы 
все закроем. Остается сальдированный долг 
перед сетями — 3 млрд руб. при ежемесяч-
ном платеже 10–12 млрд руб. Это существен-
ные, но не катастрофические цифры.
— В прошлом году у «ТНС энерго» заметно 
изменился состав акционеров: снизилась 
доля Sunflake с 92% до 64,5%, а в капитал 
зашли структуры Альфа-банка и ВТБ. Это 
связано с реструктуризацией кредитов?
— Нет, появление банков никак не связано с 
кредитами. ВТБ еще до кризиса вошел в наш 
капитал — прошлой весной. Мы в том году 
проводили допэмиссию и принимали оп-
лату акциями наших дочерних компаний. 
Параллельно вели сделку, чтобы к нам в ка-
питал вошел ВТБ и еще один иностранный 
фонд. В связи с санкциями с фондом у нас де-
ло затормозилось, а ВТБ вошел, его предста-
витель занял место в совете директоров. Они 
оплатили долю деньгами, теперь лучше ви-
дят нас, когда кредитуют. Альфа-банк — ос-
новной банк, с которым мы работаем, он во-
шел в наш капитал осенью, купив долю не-
посредственно у Sunflake, чтобы лучше по-
нимать ситуацию внутри компании. Так у 
нас появились два банка и миноритарии, у 
которых были раньше акции сбытов. Сей-

час 64,5% акций ПАО «ГК 
”
ТНС энерго“» при-

надлежит Sunflake; 4,99% — у Альфа-банка; 
3,65% — у дочернего банка ВТБ RCB Bank Ltd.
— Во сколько оценили компанию в ходе 
допэмиссии?
— Примерно в 16 млрд руб. И банки, и мино-
ритарные акционеры приобретали доли ис-
ходя из этой оценки.
— С оценками энергосбытов всегда труд-
но, поскольку у компаний нет крупных 
активов, кроме компьютеров в офисе. 
Даже банкротить их поэтому не хотят — 
кредиторам нечего будет забирать. А вы 
называете относительно высокие оцен-
ки, на чем они основаны?
— На том, что компания зарабатывает день-
ги и получает прибыль, которая направля-
ется либо на развитие, либо на дивиденды. 
По итогам 2013 года мы выплатили 2,8 млрд 
руб. дивидендов. В оценку на уровне 16 мл-
рд руб. заложена доходность 16%. В этом году 
мы заплатим незначительный объем — око-
ло 600 млн руб., или около 33% чистой при-
были по РСБУ. Хотим оставить деньги в ком-
пании, чтобы успешно пройти год. А если 
все наладится, выплатим промежуточные 
дивиденды.
— Удается ли вам удерживать приемле-
мый уровень долговой нагрузки?
— Мы выполняем все ковенанты, есть слож-
ность с одной — доля процентов к уплате в 
EBITDA. Она погранично проходит — око-
ло 50%. Если раньше, например, на 4,4 млрд 
руб. EBITDA приходилось порядка 2 млрд руб. 
процентов, то сейчас стало 2,6 млрд руб. Ко-
нечно, мы хотим пересмотреть предельный 
показатель, но остальные предельные уров-
ни мы выполняем. Чистый долг с гарантиями 
составляет около 18 млрд руб., соотношение 
чистый долг/EBITDA — около 3. Я считаю, что 
у нас нормальная долговая нагрузка, а к кон-
цу года она еще снизится. Если нам компен-
сируют рост ключевой ставки в тарифах даже 
в следующем году, то ситуация выправится.
— Вы рассчитываете на улучшение ус-
ловий кредитования с банками-акцио-
нерами?
— Да, рассчитываем. Альфа-банк является на-
шим основным партнером, сейчас мы разви-
ваем отношения с ВТБ. К сожалению, начало 
этих отношений пришлось на кризисные но-
ябрь-декабрь 2014 года, когда и у нас, и у бан-
ка возникли сложности с финансированием. 
Альфа-банк и ВТБ имеют право вето в совете 
директоров, доступ ко всем внутренним до-
кументам, утверждают с нами все бизнес-пла-
ны, лимиты кредитов и долговой нагрузки. 
У нас из семи членов совета директоров чет-
веро не связаны с менеджментом и основны-
ми владельцами компании. Среди них два не-
зависимых директора — Дэвид Херн, управ-
ляющий директор представительства компа-
нии с ограниченной ответственностью «Спе-
шилайзд Рисерч Лимитед» в Москве, и Алек-
сандр Ситников из «Вегас-Лекс», а также пред-
ставители ВТБ и Альфа-банка. Независимые 
директора — это требование ММВБ, посколь-
ку мы прошли процедуру листинга в декабре 
2014 года. Но выходить на рынок в то время 
было нецелесообразно. Сейчас мы дождем-
ся итогов прошлого года и в мае-июне, навер-
ное, начнем торговлю на Московской бирже.
— Какая часть акций будет торговаться 
на бирже?
— Теоретически процентов 15 должно быть 
в свободном обращении. Понятно, что силь-
ной ликвидности не будет, но будет проще 
приобретать и продавать наши акции. Пусть 
в тяжелых условиях и при низкой ликвидно-
сти, но такая псевдорыночная оценка ком-
пании будет.
— Как продвигаются ваши неэнергети-
ческие проекты, в том числе производ-
ство и фасовка риса компанией «АФГ На-
циональ»?
— Прогресс нормальный. Если мы начали с 
покупки 2 тыс. га, то сейчас у нас 60 тыс. га, и 
мы производим 20–25% российского потре-

бления риса. «Разгуляй» — второй после нас 
игрок с посевами в два раза меньше наших. 
Выручка «АФГ Националь» в 2015 году пла-
нируется на уровне 9 млрд руб., в ней при-
мерно половина приходится на агробизнес 
(производство риса), половина — на торгов-
лю, включая другую бакалею. Планируем в 
этом году собрать 210 тыс. тонн риса, из них 
на экспорт — около 50 тыс. тонн.
— Вы основной акционер «АФГ Нацио-
наль»?
— Самый крупный, но у меня нет контроль-
ного пакета. Этот бизнес мы начали лет де-
сять назад с друзьями и знакомыми. Борис 
Щуров (первый заместитель гендиректора 
«ТНС энерго».— 

”
Ъ“), например, мой парт-

нер. Мы занялись рисом еще до ТНС. Но в 
управлении «АФГ Националь» я участвую 
только как член совета директоров, раз-два 
в месяц они мне что-то рассказывают, мы ут-
верждаем основные направления развития.
— Из-за контрсанкций больше префе-
ренций сейчас получают другие сельхоз-
производители, для которых освободил-
ся российский рынок. Вы же, наоборот, 
вынуждены конкурировать с сильными 
азиатскими компаниями. Не чувствуете 
себя ущемленным?
— Нет, у агробизнеса все хорошо — даже 
из-за высокой инфляции выросли цены 
продаж. В связи с контрсанкциями мы ви-
дим для себя много новых ниш. Сотрудни-
ки «АФГ Националь», я их называю «колхоз-
ники», прорабатывают сейчас вариант раз-
вития садов в Краснодарском крае, собира-
ются заняться яблоками, поскольку выпал 
большой объем импорта из Польши.

Польша специализируется на сельском 
хозяйстве и выращивает те же яблоки, фрук-
ты и ягоды. Они первые или вторые в мире 
по малине и чернике, но основной рынок 
сбыта был российский. Если история с анти-
санкциями продержится пару лет, то будет 
проще заместить Польшу по этой категории. 
Для яблок у нас те же климатические усло-
вия, а стоимость труда несопоставима с Поль-
шей. Я считаю, что мы должны получать себе-
стоимость ниже. Если уж так сложилось, что у 
них перепроизводство, то мы из этого кризи-
са и санкций можем выйти, заместив не толь-
ко яблоки, но и весь польский экспорт.

Садоводство и выращивание ягод — силь-
но инертный вопрос, долгий. Польша ищет 
новые рынки сбыта, но им сложно, цены 
падают. А у нас все занимаются садами, те-
плицами. Рано или поздно, если мы свои по-
требности удовлетворим, то сможем выйти 
на рынок, который для нас создала Польша. 
Еще чуть поддержать российских садоводов 
и огородников — и можно менять их место 
в мировой истории. Конечно, наша компа-
ния не может занять весь этот рынок, требу-
ются огромные инвестиции. Это будет такая 
общероссийская история.

Сами мы в этом году планируем посадить 
яблоневый сад на 230 га. Также изучаем ва-
рианты с овощами, теплицами в разных ме-
стах. Уже есть проекты в Великом Новгороде 
и Нижнем Новгороде по овощам (морковь, 
свекла, капуста), в следующем году займем-
ся ими еще и на юге. Сколько будем инвес-
тировать в эти проекты, пока обсуждается.
— Антисанкционные продукты планиру-
ете выращивать с господдержкой?
— Мы рассчитываем на господдержку, хотя 
рыночные ниши по овощам и теплицам ин-
тересны сами по себе. Формы господдержки, 
если они все будут запущены, очень важны. 
У колхозников есть прямое субсидирование 
определенных расходов и дотации на по-
садку, ухаживание, на хранилища фруктов, 
есть льготные ставки по кредитам. Получа-
ется неплохо.

Интервью взяла  
Анастасия Фомичева

полная версия 
kommersant.ru/11499

«Мы, конечно, не умираем, хотя в декабре было такое ощущение»
Глава «ТНС энерго» Дмитрий Аржанов о неплатежах, кредитах и важности яблок

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  « Т Н С  Э Н Е Р Г О »

ГК «ТНС энерго» (бывшее ООО «Транснефтьсервис С») — один из крупнейших независимых энерго-
сбытовых холдингов России. Управляет десятью гарантирующими поставщиками электроэнергии 
(основные энергосбыты регионов), обслуживает 17 млн потребителей в 11 регионах. «Транснефть-
сервис С» основана в 2003 году, занималась энергоснабжением нефтепроводов «Транснефти». 
В 2006–2011 годах скупала доли в выделенных при реформе РАО «ЕЭС России» энергосбытовых 
компаниях Центральной России, в 2013 году на конкурсах Минэнерго получила право работать еще 
в двух регионах. Акционеры — Sunflake (64,5%), Альфа-банк (5%), RCB Bank Ltd (входит в группу 
ВТБ, 3,65%). В июне 2014 года провела допэмиссию, разместив 44,85% акций. Выручка по МСФО 
в 2014 году выросла на 46,3% по сравнению с 2013 годом, до 172 млрд руб., EBITDA — на 43,4%, 
до 6,3 млрд руб., чистая прибыль — на 13,6%, до 4,5 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д М И Т Р И Й  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч  А Р Ж А Н О В

Родился 14 августа 1972 года в Горьком (сейчас — Нижний Новгород). Учился в Нижегородском государ-
ственном университете на факультете радиофизики. С 1994 года был депутатом регионального парла-
мента, с 1998 года руководил выборными кампаниями в регионах России. В 2004–2006 годах работал в 
руководстве энергокомпаний, в августе 2006 года стал заместителем гендиректора по развитию энерго-
сбытовой компании ООО «Транснефтьсервис С» (позже переименовано в «ТНС энерго»). В феврале 2010 
года возглавил компанию (считается ее основным бенефициаром). Параллельно развивал агробизнес, 
основав с друзьями AF-Group (специализируется на производстве круп). С июня 2014 года — председа-
тель попечительского совета Союза конькобежцев России. Женат, воспитывает трех дочерей.

Конечно, я в первую очередь  
за то, чтобы нам помочь, 
но надо на самом деле сначала 
помочь сетям и генерирующим 
компаниям

Если нет денег, мы их 
выключаем. Выключаешь 
трамвайное или троллейбусное 
управление в крупном городе — 
обычно сразу находятся деньги

У нас все занимаются садами, 
теплицами. Если мы свои 
потребности удовлетворим, 
то сможем выйти на рынок, 
который для нас создала Польша
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В 1/2 финала Евролиги  
ЦСКА встречается  
с «Олимпиакосом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Евгений Малкин организовал  
российско-американскую встречу
Сборная России вышла в полуфинал

Сборная России вышла в по-
луфинал чемпионата мира 
в Чехии, выиграв в тяжелей-
шем матче у шведов. Россия-
не вели со счетом 3:0, позволи-
ли соперникам сравнять счет, 
но все-таки благодаря Евгению 
Малкину и рикошету вырвали 
победу — 5:3 — и теперь будут 
биться за выход в финал с аме-
риканцами.

Четвертьфинал сборная России 
начала шикарно — со злых, плот-
ных атак. И это была, кажется, иде-
альная для такого матча и такого 
соперника тактика. Если шведам 
на чешском чемпионате мира и бы-
ло что-то явно противопоказано, то 
как раз мощное чужое давление. В 
ритме размеренном они, дисци-
плинированные, обученные, всег-
да были хороши, а если на них на-
седали — как наседали, например, 
канадцы, обязательно терялись.

И российское давление прино-
сило плоды. Это из-за него швед-
ская команда принялась сразу до-
пускать фальшь. Это из-за него в се-
редине стартового периода она за-
работала два подряд удаления и 
осталась втроем против пятерых. 
Сборной России разбазаривать та-
кую возможность, конечно, бы-
ло нельзя, и Сергей Мозякин ее не 
разбазарил, пальнув в ближний, 
почти закрытый голкипером Юна-
сом Энротом угол, но так точно, что 
шайба ввинтилась в узенькую щел-
ку, задев стойку.

И нельзя было ни в коем слу-
чае на достигнутом останавливать-
ся, давать шведам поднять голову. 
Сборная России и не давала. Пресс 
не ослабевал, а Энроту приходилось 
все время находиться в колоссаль-
ном напряжении. Вскоре он в ко-
торый уже раз очутился под обстре-
лом — обстрелом массированным. 
С бросками Владимира Тарасенко и 
Виктора Тихонова он кое-как спра-
вился, однако шайбу не зафиксиро-
вал. Он отпустил ее от себя совсем 
чуть-чуть, на сантиметры. Но для ру-
бившегося на пятачке Сергея Широ-
кова их оказалось достаточно, что-
бы впихнуть шайбу под Энротом в 
сетку. Судьи решили, что эпизод на-
до дополнительно просмотреть — и 
видеоповтор криминала в действи-
ях Широкова не обнаружил.

После этого шведам было все 
так же тяжело, как и до того как 

россияне создали запас. Они по-
прежнему дрожали и фальшиви-
ли. И уже на первой минуте вто-
рого периода, реагируя на резкий 
выпад россиян, допустили про-
сто жуткую для команды высоко-
го уровня ошибку. Два защитни-
ка, свалившись к одному борту, от-
крыли Евгению Малкину дорогу 
к воротам. До этого за весь турнир 
на счету выдающегося российско-

го форварда была всего одна шай-
ба. Расстреляв Энрота, он удвоил 
свой снайперский багаж. А чемпи-
оны мира не собирались брать па-
узу. Они даже не собирались поки-
дать шведскую зону, застревая там 
на полминуты.

Шведы смотрелись растерян-
ными. Но, поменяв расклеивше-
гося Энрота на Андерса Нильссона 
из казанского «Ак Барса», пережив 
еще несколько неприятных эпизо-
дов у своих ворот, затеяв, похоже, 
именно для того чтобы взбодрить-
ся, драку, все же стали потихонь-
ку оживать. И этот их всплеск вы-
лился в гол в большинстве Джона 
Клинберга, прошившего закрыто-
го игроками Сергея Бобровского.

А в заключительном периоде 
шведы еще разок получили чи-
сленное преимущество. И ког-
да Тарасенко, отбыв на скамейке 
свои две минуты, уже выпрыги-
вал на лед, Антон Ландер обнару-
жил не закрытую Бобровским в во-
ротах точку. Ситуация из велико-
лепной, не предвещающей ника-
ких бед превратилась для сборной 
России в очень-очень тревожную. 
Шведам дали подобраться на ми-

нимальную дистанцию и подари-
ли громадную порцию уверенно-
сти в себе — в том, что не настоль-
ко уж они и слабее.

А уверенная в себе шведская ко-
манда была страшна. Она напряга-
ла защиту, создала моменты, одна-
жды чудом не восстановила равно-
весие — Бобровского после щел-
чка Виктора Раска подстрахова-
ла штанга. Но после рикошета от 
клюшки Луи Эрикссона его под-
страховать она уже не могла. За 
пять минут до сирены шведы рос-
сиян достали. Но рядом они держа-
лись секунды. До эпизода, в кото-
ром удача в виде рикошета от ноги 
шведского защитника улыбнулась 
уже Малкину.

В концовке сборная Швеции 
сняла вратаря, пыталась устроить 
штурм, но пропустила в пустые во-
рота от Тарасенко. Теперь завтра 
сборная России будет сражаться 
за выход в финал с одолевшими 
— 3:1 — швейцарцев американца-
ми, которым проиграла на груп-
повом этапе. Но — уже с Алексан-
дром Овечкиным, прибывающим 
на усиление из НХЛ.

Алексей Доспехов

НХЛ

Александра Овечкина 
выбили из Кубка Стэнли
«Вашингтон» проиграл в седьмом матче  
«Нью-Йорк Рейнджерс»

СКАНДАЛ

Испанский чемпионат 
приговорили 
к доигрыванию
Суд приостановил забастовку футболистовЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Реал» не справился  
с итальянским возрождением
«Ювентус» вышел в финал Лиги чемпионов впервые с 2003 года

Соперником «Барселоны» в берлинском 
финале Лиги чемпионов стал «Ювентус». 
Туринцам, которых не считали фаворита-
ми в противостоянии с действующим обла-
дателем Кубка чемпионов «Реалом», в от-
ветном выездном матче удалось отстоять 
устраивающую их ничью — 1:1. Спаситель-
ный для «Ювентуса» гол по иронии судьбы 
провел воспитанник мадридцев Альваро 
Мората, забивавший «Реалу» в обоих полу-
финальных матчах.

Для «Ювентуса» выход в финал Лиги чемпи-
онов имел совершенно особое значение, неже-
ли для той же «Барселоны», «Баварии» или «Ре-
ала». Для клуба, который последний раз доби-
рался до решающего матча главного еврокубка 
в далеком 2003 году, нынешний успех означал 
возрождение (или перерождение), в особенно-
сти учитывая все обстоятельства, которые за 
это время сотрясли туринцев.

12 лет для футбола — это целая жизнь. В нее 
умещается ворох событий, даже в таком консер-
вативном клубе, как «Ювентус». Неслучайно ис-
панские операторы на мадридском матче раз-
влекались крупными планами вратаря турин-
цев — несгибаемого Джанлуиджи Буффона. 
Он неизменно попадал в центр внимания не 
только потому, что от его игры на ленточке за-
висела судьба «Ювентуса», не из-за харизматич-
ной внешности героя вестерна Серджо Леоне. 
37-летний Буффон — единственный из соста-
ва «Ювентуса» образца 2003 года, кто до сих пор 
остался в команде и прошел с ней все круги ада.

Из-за коррупционного скандала середины 
2000-х из «Ювентуса» сбежали почти все зве-
зды, в том числе Златан Ибрахимович и Мауро 
Каморанези, не пожелавшие чахнуть в низшей 
итальянской лиге, куда был сослан поносимый 
всеми «Ювентус». Но, даже возродившись и вер-
нув себе власть в Италии благодаря победонос-
ному тренеру Антонио Конте (он, кстати, тоже 
играл за «Ювентус» в том памятном финале Ли-
ги чемпионов 2003 года), туринцы на европей-
ской арене чувствовали себя командой второ-
го ранга. Не ровней «Барселоне», «Баварии» или 
тому же «Реалу» — по крайней мере по составу 
и финансовым возможностям. За 12 лет многое 
изменилось: Италия перестала быть законода-
тельницей мод в Европе. Из итальянского чем-
пионата постепенно утекли все ценные кадры, 
и даже такой гранд, как «Ювентус», был вынуж-

ден комплектоваться теми, кто был отбракован 
европейскими топ-клубами. Другое дело, что с 
Карлосом Тевесом, которого «Манчестер Сити» 
был рад сбагрить, и Альваро Моратой, которо-
го недооценил «Реал», туринцы попали в самую 
точку. Именно эта связка форвардов и решила 
исход противостояния с «Реалом».

Главную роль в этом дворцовом перевороте 
сыграл Мората — воспитанник «Реала», которо-
го мадридская публика неожиданно нещадно 
освистала, хотя молодой нападающий демон-
стративно не праздновал свои голы и вообще 
заявил, что был бы рад забить любой команде, 
но не «Реалу». Для крайне одаренного Мораты, 
которого посчитали слабее Карима Бензема, 

матч на Santiago Bernabeu превратился в лич-
ную драму. Форвард «Ювентуса» был хорош и в 
первой игре, но именно в Мадриде провел вы-
дающийся матч.

Дело не в том, что именно Мората сравнял 
счет на исходе первого часа матча, забив спаси-
тельный для «Ювентуса» гол. Хотя то, как фор-
вард сориентировался в штрафной, как молни-
еносно принял решение, не сделав ни одного 
лишнего движения, и как хлестко пробил из не 
самого удобного положения, достойно высшей 
похвалы. Дело в другом — в том, как этот 22-лет-
ний юноша грамотно работал на «Ювентус» на 
протяжении всего матча. Мората много действо-
вал в отрыве от команды и не мог рассчитывать, 
что партнеры будут регулярно снабжать его пе-
редачами. Поэтому он отходил в глубину поля и 
цеплялся за каждый мяч, изумительно укрывая 
его корпусом, перебрасывая с ноги на ногу, на-
рываясь на фолы и сбивая темп матча. Фактиче-
ски Мората был вторым Андреа Пирло — он так 
же, как и блистательный хавбек, регулировал 
ритм этой встречи, которая в оставшиеся после 
гола полчаса прошла по сценарию «Ювентуса», 
без больших шансов для «Реала» на спасение.

Петр Кузнецов

1/2 финала. Ответный матч
«Реал» (Испания)—«Ювентус» (Италия) 1:1.

Роналду, 23 (пен.) — Мората, 57. Первый матч 1:2.

Финал «Ювентус»—«Барселона» (Испания)  
пройдет 6 июня в Берлине.

Артуро Видаль (сверху) и другие футболи-
сты «Ювентуса» вернули туринский клуб 
на вершину европейского футбола    
ФОТО REUTERS

Второй раунд Кубка Стэнли завер-
шился трагедией «Вашингтон Кэпи-
талс». Клуб, за который выступает 
самый яркий российский форвард 
Александр Овечкин, ведя в четверть-
финальной серии с «Нью-Йорк Рейн-
джерс» — 3:1, все-таки отдал ее со-
пернику, проиграв решающий, 
седьмой матч в овертайме — 1:2.

Не сказать, что в хоккее подняться в 
серии со счета 1:3 — фантастика. Но по 
крайней мере это событие редкое — по 
сути, штучное. А «Нью-Йорк Рейнджерс» 
теперь вообще может считаться клубом, 
который дружит с неприятным счетом 
крепче всех остальных. Второй сезон под-
ряд он проходит дальше, не обращая на 
это почти катастрофическое в принципе 
отставание никакого внимания и выиг-
рывая три матча подряд. В прошлом году 
из-за «Рейнджерс» пострадал «Питсбург 
Пингвинс» Евгения Малкина, теперь — 
«Вашингтон» Александра Овечкина.

К российскому форварду не было ни-
каких претензий ни у кого. Его защи-
щал наставник вашингтонцев Барри 
Тротц. А бывший тренер — сейчас очень 
известный аналитик Барри Мелроуз — 
сказал, что Овечкин «отдавал игре все 
сердце и душу».

Зная о том, что, вылетев из Кубка 
Стэнли, он сможет продолжить сезон 
выступлениями за сборную России, ко-
торая решила на чемпионате мира в Че-
хии ждать его до последнего, лучший 
снайпер регулярки тем не менее дейст-
вительно делал все, чтобы завершить его 
в клубе. Седьмой матч, состоявшийся в 
нью-йоркском Madison Square Garden, 
исключением не стал. Овечкин был хо-
рош. И это во многом благодаря его энер-
гетике, его злости «Вашингтон» понача-
лу «Рейнджерс» переигрывал. А бросок, 
после которого гости вышли вперед, на-
нес лично россиянин.

Но хорошего продолжения из всего 
этого у вашингтонцев не вышло. «Рейн-
джерс» потихоньку игру выровнял. Вы-
дающийся шведский голкипер Хенрик 
Лундквист запечатал наглухо свои воро-

та — как запечатывал неоднократно в 
важнейших матчах. А во второй двадца-
тиминутке победители регулярного пер-
венства заработали большинство и рав-
новесие восстановили. Дело дошло до 
овертайма. В нем «Вашингтон» проворо-
нил бросок Дерека Степана и попрощал-
ся с play-off, в который уже раз не оправ-
дав надежд тех, кому вроде бы сбаланси-
рованная команда с чрезвычайно талан-
тливым нападением виделась претен-
дентом на Кубок Стэнли.

В финале Восточной конференции 
«Нью-Йорк Рейнджерс» выпало играть 
против «Тампа-Бей Лайтнинг». И за этой 
серией в России будут следить, наверное, 
попристальнее, чем за Западной: «Чи-
каго Блэкхокс», всухую разгромивший 
«Миннесота Уайлд», встретится в ней с 
«Анахайм Дакс», потерпевшим от «Калга-
ри Флеймс» лишь одно поражение.

Дело в том, что во втором раунде как 
раз исключительно в восточных полуфи-
налах бились клубы, в основе которых 
выступают российские хоккеисты. По-
сле него таких осталось совсем мало. Вы-
летел «Вашингтон» с Овечкиным и моло-
дым форвардом Евгением Кузнецовым. 
Вылетел проигравший «Тампа-Бей» «Мон-
реаль Канадиенс» с защитниками Андре-
ем Марковым и Алексеем Емелиным. 
Остается «Тампа-Бей» с игроком обороны 
Никитой Нестеровым и нападающим Ни-
китой Кучеровым, который в 21 год вслед 
за блестящим регулярным чемпионатом 
выдает блестящий play-off. В нем в акти-
ве хоккеиста уже 11 очков и шесть голов 
в 13 матчах. И это Кучеров добил «Монре-
аль», добавив в шестой встрече серии к ду-
блю результативную передачу.

Алексей Доспехов

1/4 финала
Серия до четырех побед
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Вашингтон» 2:1 (овертайм; 
Овечкин («Вашингтон»), 1+0). Счет в серии 4:3.

В 1/2 финала (серии до четырех побед) встречаются: 
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Тампа-Бей», «Анахайм»—
«Чикаго». Преимущество своей площадки будут иметь 
команды, указанные в парах первыми.

Верховный суд Испании приоста-
новил забастовку, объявленную ис-
панским Профсоюзом профессио-
нальных футболистов. Последний 
намеревался сорвать два послед-
них тура чемпионата страны в знак 
протеста против ряда пунктов но-
вого закона, обязывающего клубы 
продавать права на телетрансляции 
своих матчей единым пулом. На-
блюдатели тем временем обраща-
ют внимание на то, что в этой исто-
рии есть и политический подтекст. 
Ведь на 24 мая в Испании запла-
нированы региональные выборы, 
и правительству важно не допустить 
влияния на их исход срыва решаю-
щей части чемпионата страны.

Верховный суд Испании частично 
удовлетворил иск Испанской профес-
сиональной футбольной лиги (LFP), ко-
торая требовала признать забастовку, 
объявленную Профсоюзом професси-
ональных футболистов (AFE), незакон-
ной. Судья Рикардо Бодас Матин по-
становил, что проведение забастовки 
в намеченные сроки может спровоци-
ровать серьезный организационный 
хаос. Однако в своем решении он от-
метил также, что речь идет именно о 
приостановке забастовки, а не о при-
знании ее незаконной. Если в буду-
щем AFE представит новые аргумен-
ты в обоснование своей позиции, вер-
дикт может быть пересмотрен. Впро-
чем, учитывая, что юридические во-
просы быстро не решаются, де-фак-
то решение испанского суда означает, 
что угроза срыва концовки чемпиона-
та Испании, а также финала Кубка стра-
ны, намеченного на 30 мая, миновала. 
Для испанских властей это хорошая но-
вость. Ведь на 24 мая назначены регио-
нальные выборы. Забастовка футболи-
стов в стране, где футбол является важ-
нейшим фактором общественной жиз-
ни, могла бы создать правящей Народ-
ной партии некоторые проблемы.

Отметим, что AFE, который, как 
ни странно, поддержала Федерация 
футбола Испании (RFEF), объявил о 
том, что 17 мая (в этот день во встре-
че «Атлетико»—«Барселона» может 
определиться чемпион Испании) нач-
нет бессрочную забастовку из-за того, 
что правительство страны утвердило 
новые правила реализации клубами 
прав на телетрансляции. Власти поста-

новили, что с 2016 года клубы, входя-
щие в Испанскую профессиональную 
лигу (объединяет 42 команды высшего 
и первого дивизионов), должны прода-
вать права на картинку единым пулом, 
а не поодиночке, как сейчас. Возму-
щение профсоюза вызвала схема рас-
пределения средств, заложенная в ре-
шении правительства: 90% поступле-
ний предполагается разделить между 
командами высшего дивизиона, 10% 
достанется командам из первой лиги. 
При этом клубы низших лиг, а также 
любительские команды не получат ни-
чего. Особенного в этой схеме ничего 
нет. Скажем, самая успешная в коммер-
ческом плане Английская премьер-ли-
га своими деньгами с командами дру-
гих дивизионов не делится.

Но, как отметил эксперт по спортив-
ному праву из Университета имени Кар-
лоса III Альберто Паломар, вся эта исто-
рия началась не столько из-за заботы о 
том, сколько денег получат любитель-
ские команды, сколько ввиду очень 
плохих личных отношений между пре-
зидентом RFEF Анхелем Марией Вий-
яром и главой лиги Хавьером Тебас-
ом. Они давно не разговаривают друг 
с другом, а недавно господин Тебас со-
общил, что господин Вийяр публично 
обозвал его «придурком». Впрочем, вра-
жда между функционерами ранее как-
то несильно влияла на работу испанско-
го футбольного хозяйства. Но теперь на 
кону большие деньги. И тут стоит отме-
тить, что RFEF после принятия прави-
тельством вышеозначенных решений 
возмущалась тем, что она превращает-
ся просто в посредника при передаче 
денег клубам, в то время как лига будет 
получать свою долю на покрытие расхо-
дов (при нынешней системе, когда клу-
бы сами продают права на телетрансля-
ции, они никому ничего не отчисляют). 
Вероятно, именно стремлением все-та-
ки ухватить свою долю от будущих по-
ступлений и продиктована странная 
позиция RFEF в истории с забастовкой.

Что касается сумм, о которых идет 
речь, то уже в первый год действия но-
вых правил испанские клубы могут по-
лучить более €1 млрд против €800 млн, 
которые удалось собрать в текущем сезо-
не. А к 2020 году ожидается выход на по-
казатель €2 млрд. Даже 1% такой суммы 
стоит того, чтобы за нее повоевать.

Александр Петров

1/4 финала
Швеция—Россия 3:5.

Клингберг (Ландер), 31:01 (5х4); Ландер (Экман-
Ларссон, Клингберг), 43:36 (5х5); Луи Эрикссон 
(Ландер), 54:45 (5х5) — Мозякин (Малкин, 
Тарасенко), 10:51 (5х3); Широков (Тихонов, Та-
расенко), 16:01 (5х5); Малкин (Кулемин, Белов), 
20:48 (5х5); Малкин (Мозякин, Кулемин), 55:11 
(5х5); Тарасенко (Малкин), 58:13 (п. в.).

США—Швейцария 3:1. Канада—Белоруссия 9:0.

Завтра в 1/2 встречаются: США—Россия,  
Канада—победитель матча Чехия—Финляндия.

Благодаря двум голам 
Евгения Малкина (в красно-
синей форме) сборная 
России выиграла у шведов 
и вышла в полуфинал 
чемпионата мира   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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